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Que garderons-nous de cette année  
2020 ? 
Année de rupture ? 
Année de fractures ? 
Année de solidarités ?  
Année d’efforts ? 
Année d’espérance ?

Chacun d’entre nous peut faire ses 
emplettes dans ce vaste écheveau. 
Voilà qu’un virus, organisme aussi minus-
cule qu’invisible, met à mal et boule- 
verse toute l’organisation humaine à tra-
vers le monde entier, dans ses fondements 
politiques, économiques et sociaux. 

Ne nous y trompons pas, les fondements 
démocratiques sont mis à rude épreuve,  
l’autorité est malmenée, on attend tout 
et on rejette tout, on manifeste pour plus 
de sécurité et on se plaint d’une perte de 
liberté. On ne respecte plus rien mais en 
cas de problème on attend tout de l’Etat 
et de ses agents (police, soignants…).
La théorie du complot prend des galons, 
et même les résultats des élections sont 
contestés par un président sortant. Chacun 
veut rester dans sa zone de confort, nous 
avons majoritairement perdu le goût de 
l’effort. 

Gardons foi néanmoins en un monde 
meilleur, la solidarité exprimée dans ces 
temps difficiles nous y invite.  

Dans notre commune aussi, le virus a 
singulièrement bouleversé nos habitudes 
et nos repères. Les élections municipales 
ont été tronquées et toutes les mani-
festations associatives, culturelles, cultu-
elles et municipales ont été annulées. Cela 
a aussi perturbé notre vie sociale et notre 
cohésion communale.  

A l’image de notre village en couverture, la 
grisaille s’est installée, le calme est devenu 
oppressant, tout s’est figé alors que nous 
vivions de notre dynamisme. 

Toutefois une solidarité insoupçonnée 
s’est développée dans notre village : 
particuliers, commerces, services, entre-
prises, jeunes et anciens, conseillers 
municipaux, tous se sont mobilisés dans 
un grand élan de solidarité. 
Le conseil municipal, renouvelé pour 
un tiers, a démarré ses travaux avec un 
dynamisme dédoublé, prenant à cœur ses 
missions pour respecter la réalisation d’un 
programme particulièrement ambitieux.

Fort d’une situation financière saine, 
soutenu par un développement écono-
mique dynamique en cours de réalisation 
et à venir, intégré dans une communauté 
d’agglomération très active, notre village 
peut envisager l’avenir avec sérénité 
à condition que, tous ensemble, nous 
soyons prêts à faire les efforts nécessaires 
pour garantir cette réussite. 
Dans ce bulletin annuel, vous découvrirez 
les réalisations de l’année (Centre Tech-
nique Municipal et les autres travaux) les 
grands projets démarrés (la nouvelle école 
pilotée par la CAH, le foyer Saint Maurice 
et la grange dîmière, l’extension du cime-
tière) et les travaux de sécurisation. 
Les carnets de confinement relatent la vie 
perturbée en ce début d’année et sont 
porteurs de messages de solidarité et 
d’espoir.

Enfin, je ne puis terminer cet édito 
sans rappeler la mémoire de Hubert 
STEINMETZ, mon prédécesseur, décédé 
au courant de l’été, qui a œuvré avec 
détermination, engagement et dévoue-
ment durant de nombreuses années. 

A l’aube de cette année nouvelle, avec 
les conseillers municipaux, j’adresse à 
chacune et chacun d’entre vous nos vœux 
de santé et de bonheur. 
Gardons espoir, unis et déterminés, nous 
saurons trouver des voies nouvelles pour 
venir à bout de cette situation difficile. 

Francis WOLF

ÉDITORIAL
Année 2020

Francis WOLF
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Olivier NETH, qui est âgé de 20 ans, a rejoint l’équipe tech-
nique de la commune le 1er juillet 2020.
Il est titulaire d’un baccalauréat professionnel en aménage-
ments paysagers et a travaillé pendant 9 mois pour la société 
Espaces Verts d’Alsace de Brumath, en qualité d’ouvrier pay-
sager, où il a effectué de la taille et de la tonte.
Au sein de notre commune, Olivier exerce la fonction d’agent 
en charge des espaces verts. À cet effet, il débute une forma-
tion dans le domaine du fleurissement afin que la municipalité 
puisse concilier esthétisme et restrictions d’arrosages qui nous 
sont imposés chaque année, en raison des sécheresses qui 
semblent s’installer dans notre région.
Olivier a réussi immédiatement à s’intégrer et a su trouver sa 
place au sein de l’équipe.
Il s’investit dans son travail et entend être acteur de 
l’embellissement de notre village.

Mouvement de personnel

Un grand merci à vous
Cette année 2020 a été une année difficile, mar-
quée par une crise sanitaire sans précédent et 
par des actes terroristes. Cette période nous a 
fortement éprouvés dans notre quotidien.
Je veux ici remercier les citoyens pour leurs 
actions de solidarité, leur patience et leur cou-
rage pendant les confinements, les associations 
pour leur présence et leur soutien, les entre- 
prises pour leur implication dans la vie économi-
que très perturbée, les élus de nos communes 
pour leur réactivité et leur abnégation en soutien 
aux citoyens, notamment les plus fragiles, les  
services du Département du Bas-Rhin et de 
la Région Grand Est pour le déploiement de 
solutions adaptées, et surtout les services de 
sécurité et de santé, dont je salue l’action, et le 
dévouement sans faille !

Des actions concrètes
Avec mon équipe, nous avons été au contact 
quotidien, depuis le début de la crise sanitaire, 
de tous les acteurs de la 9ème Circonscription 
du Bas-Rhin. Nous avons été à leurs côtés pour 
accompagner les solutions de soutien, décidées 
et votées et qui sont sans commune mesure.
Ces mesures mises en place par le Gouverne-
ment sont destinées à nos commerçants, nos 
artisans, nos entrepreneurs et nos associations 
locales. Je suis et serai un relais attentif très 
présent et toujours disponible pour veiller à des 
mesures nouvelles d‘accompagnement chaque 
fois que cela sera nécessaire.

L’année 2021 nous 
mettra face à des  
situations sociales et 
économiques diffici-
les ; nous nous y pré-
parons à travers un 
plan de relance con-
séquent sous le signe 
de la transformation.

Solidarité et fraternité
Plus que jamais, il nous faut nous réapproprier 
les fondamentaux de notre République : Liberté, 
Egalité, Fraternité. Nous sommes tous respon-
sables du bien-vivre ensemble : nous avons des 
devoirs et nous sommes responsables de l‘autre 
et du collectif.

Fêtes de fin d’année
Nous allons devoir être prudents durant nos 
fêtes familiales et à la Saint Sylvestre. De 2020, 
je veux retenir ces formidables élans de solidari-
tés ici, sur notre territoire, au niveau national et 
européen.
Profitons de cette trêve, placée sous le signe 
de l‘Espoir et d’un monde meilleur dont nous 
serons tous architectes. C‘est le message que je 
vous adresse.

Avec mon équipe, nous serons à vos côtés.

Votre député, Vincent THIÉBAUT

Le mot du député, Vincent THIÉBAUT
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Le dimanche 15 mars 2020, les Mommenheimois 
ont été appelés aux urnes pour élire leur conseil 
municipal, dans des conditions très inhabituelles. 
Précautions sanitaires et respect strict des gestes 
barrières étaient de mise pour ces élections  
« masquées » dont le maintien du premier tour a 
été incertain jusqu’au dernier moment. 
La liste « Agir pour Mommenheim » menée par le 
maire sortant Francis WOLF, a été élue. 
Le contexte inédit a été marqué par un fort taux 
d’abstention (25% de suffrages exprimés).

Dix semaines et une crise sanitaire ont séparé l’élec-
tion de l’installation du conseil municipal de Mom-
menheim ; période durant laquelle le mandat du 

maire et des élus sortants a été prolongé. Dans cette 
situation inédite, les élus sortants et les élus entrants 
se sont mobilisés ensemble pour faire face à la crise 
dans notre commune. 

La réunion d’installation du nouveau conseil muni- 
cipal s’est tenue le mardi 26 mai à 19h au Foyer Pa- 
roissial et à huis clos, pour répondre aux mesures 
de distanciation physique. L’ordre du jour portait 
sur l’élection du maire (à bulletin secret et scrutin  
uninominal majoritaire à trois tours), la détermination 
du nombre d’adjoints (30% de l’effectif légal du con-
seil municipal, soit 5 pour Mommenheim), l’élection 
de ceux-ci (scrutin de liste par alternance de chaque 
sexe) ainsi que la lecture de la charte de l’élu local.

LE MAIRE ET LES DÉLÉGATIONS DES ADJOINTS
Francis WOLF, réélu maire, a remis les écharpes à ses cinq adjoints et leur a attribué les délégations 
détaillées ci-après dans la partie « Présentations individuelles ».

La fin du mandat du conseil municipal précédent a rendu caduc un certain nombre d’actes d’organisation 
internes à la collectivité et les désignations d’élus au sein d’organismes associés. Ainsi, l’ordre du jour des  
séances suivantes a principalement visé les délégations d’attributions du conseil au maire, la désignation des 
nouveaux représentants de la collectivité au sein des organismes associés, ainsi que le renouvellement de ses 
commissions municipales.

VIE POLITIQUE

Les élections municipales 2020 
sous le signe de la Covid-19

Elections municipales

Par Anne-Sophie LEMMEL 
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LES COMMISSIONS MUNICIPALES
Les commissions municipales sont des com-
missions d’étude qui émettent des avis sim-
ples et formulent des propositions sur les 
affaires et questions d’intérêt local relevant de 
leur compétence ; questions qui sont ensuite 
soumises au conseil municipal. Les élus y dis-
cutent également des problèmes concrets des 
Mommenheimois, proposent des solutions et 
travaillent sur des projets.
Les élus ont chacun fait le libre choix des com-
missions dans lesquelles ils souhaitaient siéger 
dont le détail figure ci-après dans la partie  
« Présentations individuelles des élus ». 
Le maire et les adjoints sont membres de droit 
de toutes les commissions.

LES ORGANISMES ASSOCIÉS
Indépendamment et parallèlement à la muni- 
cipalité, existent d’autres associations et  
établissements dans lesquels siègent des con-
seillers municipaux, tels que : 
- La commission communale d’aménagement 
foncier de la commune de Mommenheim, 
- Le centre communal d’action sociale (CCAS),
- L’office municipal des sports, de la culture et 
des loisirs (OMSCL).

Marché nocturne :
Le conseil municipal travaille à 

la création d’un marché  
nocturne à Mommenheim.

Permanence des adjoints
Vous avez la possibilité de ren-
contrer vos adjoints en mairie  
les mercredis de 17h30 à 19h.

CCAS - ATELIER MIEUX-ÊTRE 
POUR LES SENIORS DE PLUS DE 65 ANS
Apprentissage de techniques de relaxation 

et de respiration. 8 séances gratuites de 
mars à avril 2021 (sous réserve de  

l’évolution de la situation sanitaire liée à la  
Covid-19). Nombre de places limitées à 15.

Inscription obligatoire, 
plus de renseignements en mairie.

INFOS
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Caroline KIEFFER

« Ce nouveau mandat va permettre d’aboutir sur des projets évoqués ou initiés lors  
de la précédente mandature. Je me réjouis de l’arrivée de conseillers 
jeunes et entreprenants dans le groupe, qui vont apporter une nouvelle dyna- 
mique lors de nos échanges. Ensemble, nous voulons agir pour la com- 
mune et servir au mieux les administrés ». 

Délégations de 2ème adjointe :
- Communication  
- Action sociale  
- Déléguée CAH suppléante 
- Déléguée culture et évènements 

Déléguée au CCAS – Déléguée du CNAS 
Membre de la commission Culture et lecture publique au sein de la CAH  

Nous souhaitons vous présenter vos élus. Ainsi, chacun d’entre eux s’est prêté à l’exercice de se  
présenter individuellement, implications associatives et professionnelles, description des raisons 
et parcours variés propres à chacun les ayant conduits à s’engager et à « Agir ensemble pour 
Mommenheim ». 
 

Francis
WOLF

« Arrivé à Mommenheim il y a 25 
ans, je suis entré au conseil municipal 
en 2001. Maire depuis 2008, j’ai la 
ferme volonté, accompagné d’une 
équipe compétente, dynamique et 
engagée, d’apporter à notre village  
un développement harmonieux, 
dans le respect de ses valeurs tradi-
tionnelles et de son agréable cadre 
de vie ».

Membre de toutes les commissions  
municipales
8ème Vice-président à la CAH – Voirie et 
éclairage public
Vice-Président du SDEA

Eric MULLER

« Très attaché au village qui m’a vu grandir et sensible au bien-être 
de ses habitants, c’est au sein d’une équipe dynamique et ambitieuse 
que j’ai la chance d’avoir trouvé ma place afin de concrétiser les 
engagements pris avant les élections. 
Désireux que nous évoluions tous dans un environnement préservé 
où règne le « bien vivre ensemble », c’est à travers les attributions 
qui m’ont été confiées que je compte m’exprimer et apporter mes 
compétences, tout en restant en permanence à votre écoute.
Élu depuis 2008 et engagé dans les évènements et projets du village, 
j’ai conscience des nombreux défis à relever, aux côtés de toutes les 
forces vives du village ».

Délégations de 1er adjoint : 
- Administration générale   
- Affaires scolaires et périscolaires 
- Jeunesse et citoyenneté   
- Développement économique 
- Délégué à la Sécurité et à la Prévention

Membre des commissions scolaire et 
périscolaire et développement économique 
au sein de la CAH
Représentant de la CAH au sein du conseil 
d’administration du collège de Brumath
Membre du bureau de l’OMSCL

 

Présentations individuelles des élus
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Gérard  MITTELHAEUSER

 « J’habite à Mommenheim depuis 35 ans. J’ai d’abord rejoint le monde associatif 
avant de m’engager dans la vie publique du village en tant que membre du conseil 
municipal en 1995. 

Être élu à un niveau municipal, c’est non seulement un enrichissement personnel 
fait de rencontres et de partages, mais aussi l’opportunité de réaliser des projets 
qui permettent d’améliorer la qualité de vie de nos concitoyens. 
J’éprouve beaucoup de plaisir et de satisfaction à remplir ces fonctions et, après 
mûre réflexion, j’ai décidé de me représenter aux dernières élections ».

Délégations de 3ème adjoint :
- Gestion du patrimoine     - Gestion projets 
- Affaires relevant du domaine agricole et des forêts - Management équipe technique
- Délégué à l’Urbanisme, aux mobilités, à l’accessibilité et à l’aménagement foncier.

Membre suppléant de la commission communale d’aménagement foncier 
Président de l’Association foncière
Membre de la commission Habitat au sein de la CAH

 

Marie-Louise MUNCHENBACH

« Née à Mommenheim, j’ai fait mes 
premiers pas dans la vie publique en 
1998, lors de la création de la section  
AGF, dont j’ai été présidente jusque fin 
2007. Depuis 2008 j’en suis vice-pré-
sidente et également membre du bureau 
de l’OMSCL. J’ai été élue au conseil 
municipal en 2001, et je suis depuis 19 ans 
engagée et motivée à travailler pour le 
bien de notre village et de ses habitants ».

Délégations de 4ème adjointe : 
- Affaires relevant du monde associatif
- Gestion des salles communales
- Gestion du cimetière
- Déléguée à la petite enfance

Présidente Déléguée 
de l’OMSCL 
Membre des 
commissions petite 
enfance et banque de 
matériel au sein de la 
CAH 
Membre de la SPL 
Accueil du jeune 
enfant et de la famille

 

Jeannot KLEIN

« Je suis Ingénieur Projet fraichement à 
la retraite. J’étais impliqué dans la vie 
associative en tant que membre du comité 
et trésorier de l’USM ainsi qu’entraineur  
des jeunes. 
Mon apprentissage en tant qu’élu a 
démarré en 2001. J’ai poursuivi en 2008, 
en tant qu’adjoint au maire. Je m’occupais 
principalement de la vie associative du 
village au travers de la gestion de l’OMSCL 
et de la communication . 

Ce quatrième mandat m’a donné l’opportunité de reprendre un 
poste d’adjoint au maire. Je me suis engagé pour pouvoir mettre 
à disposition mon expérience professionnelle dans la gestion  
des différents dossiers de la commune.  
Mon objectif est aussi de participer à la mise en place de la nouvelle 
équipe et de préparer la relève.
De plus, je souhaite participer aux actions de sécurité au niveau du 
village et des bâtiments publics ».

Délégations de 5ème adjoint : 
- Finances, budget et marchés publics
- Gestion projets 
- Environnement et cadre de vie
- Délégué au sport

Membre des commissions voirie et mobilités au sein de la CAH
Membre de la CLECT au sein de la CAH 
Membre suppléant de la Commission communale d’aménagement 
foncier
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Alain BIETH

« Je suis médecin hospitalier, 
cardiologue ; il s’agit de mon qua-
trième mandat.  
Je mets mon expérience en tant 
que conseiller municipal délégué à 
l’environnement et développement 
durable au service de la commune à 
travers les diverses instances ».

Membre des commissions municipales : 
- Environnement, développement durable 
- Travaux   
- Aménagement
- Appels d’offres - suppléant

Membre de la commission Environnement - déchets ménagers 
ainsi que du comité de pilotage au sein de la CAH  
Vice-président du SMITOM Haguenau-Saverne en charge de 
la gestion du centre de stockage des déchets non dangereux 
de Weitbruch

 

Joseph AMMANN

 « Né à Mommenheim il y a 60 ans, je suis agriculteur dans le village. 
J’ai été pendant plus de 32 ans sapeur-pompier volontaire de Mommenheim.
Je suis élu au conseil municipal du village depuis 2008 ».

Membre des commissions municipales : 
- Environnement, développement durable
- Travaux 
- Aménagement

Membre de la commission communale d’aménagement foncier  
Membre de la commission grand et petit cycle de l’eau au sein de la CAH

Jérôme BERTIN

« Je suis Technicien chargé d’affaires pour une 
grande entreprise de transport. J’ai souhaité être 
utile et aider au développement de ma commune 
d’adoption.
J’aurai à cœur de m’investir dans la réussite des  
différents projets de la commune. 
Je serai à l’écoute des administrés afin de garantir 
un village où il fait bon vivre tous ensemble ».

Membre des commissions 
municipales :
- Économie locale
- Gestion des salles
- Travaux
- Appel d’offres - suppléant

 

Steve FUHRMANN

« Notre famille a rejoint Mommenheim il y a 7 ans 
avec l’intention de s’y  enraciner. 
Nous vivons en bordure du lotissement des Tuileries, 
au point de rencontre entre habitants historiques et 
nouveaux arrivants. 
Conscient que la confiance se mérite, j’ai choisi de 
servir la commune en rejoignant la section locale 
de la Protection Civile en 2014, puis le conseil mu- 
nicipal dans le prolongement de cette idée ».
 
Membre des commissions
 municipales : 
- Communication, culture 
et évènements 
- Finances
- Jeunesse et citoyenneté    
- Sécurité 
- Sports et loisirs
Membre du bureau de l’OMSCL 

Florence GUTH

«  En tant que Chargée d’affaires entreprises au sein d’une 
banque sur Haguenau, j’accompagne depuis quelques  
années des acteurs économiques de la région.
J’ai choisi de rejoindre le conseil municipal pour partager  
mes connaissances et compétences et agir pour le bien 
et le développement de notre commune, dans laquelle 
j’habite depuis 20 ans ». 

Membre des commissions 
municipales : 
- Finances 
- Travaux
- Environnement, développement
durable 

Membre de la CLECT au sein de la CAH
Déléguée au CCAS
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Jean-Luc GWISS

« Je suis conseiller municipal depuis 2008 ; 
en signant pour un nouveau mandat, je  
souhaitais poursuivre les actions qui avaient 
été engagées au cours du mandat précédant 
afin de concrétiser nos beaux projets. Le fait 
qu’une partie des anciens collègues poursuive 
également m’a conforté dans ma décision. Les 
nouveaux conseillers apportent une plus-value 
et d’autres perspectives et je m’en réjouis. 
Ma priorité est d’être au service de nos  
administrés ».

Membre des commissions municipales :  
- Jeunesse et citoyenneté
- Gestion des salles
- Sports et loisirs 
Membre de la commission Animations jeunesse 
au sein de la CAH et représentant de la CAH à 
Horizons jeunes. 

Vice-Président du bureau 
de l’OMSCL
Délégué au CCAS
Président de l’association 
« CONTACTS-ESPACE  
MOMM’ » section AGF 
Administrateur au 
conseil d’administration  
de l’AGF

 

Aurélia HEINRICH

« J’ai emménagé en 2014 à Mommenheim pour offrir un meilleur 
cadre de vie à mes enfants. 
Je travaille dans la Fonction publique hospitalière en tant que 
gestionnaire Carrière-Paie.
Notre village est un lieu où il fait bon vivre. J’ai souhaité m’in- 
vestir dans la vie de la commune et ferai de mon mieux pour 
conserver ce cadre de vie agréable ».

Membre des commissions municipales :
- Environnement, développement durable
- Travaux
- Sports-loisirs
- Appel d’offres - titulaire

Membre du bureau de l’OMSCL
Déléguée au CCAS 

 Elisabeth JAECK

« J’ai participé activement aux deux précédentes mandatures en 
qualité de conseillère et aussi d’adjointe au maire. 
Avec les convictions fortes qui sont les miennes et dans le respect 
des convictions de mes colistiers, je souhaite, avec mes collègues 
de l’équipe municipale, poursuivre la noble mais non moins rude 
tâche qui est de travailler au développement économique et  
culturel de notre commune et à son embellissement. 
Nous allons œuvrer avec enthousiasme et 
passion pour rendre notre village attractif 
et attrayant aussi et surtout sur le plan 
environnemental ». 

Membre des commissions municipales :
- Finances
- Environnement, développement durable
- Communication, culture et événements
- Sécurité
- Travaux
Déléguée au CCAS

Agnès KAMMERER

« Habitant à Mommenheim depuis 17 ans, on 
m’a sollicitée pour rejoindre l’équipe  « Agir 
 pour Mommenheim ». 
Consciente de ce que représente cet engage-
ment municipal, je suis prête à œuvrer pour 
le bien et l’intérêt de notre village. Je donne-
rai le meilleur de moi-même : être à l’écoute,  
bienveillante et active pour réussir nos projets. 
Soyons solidaires pour construire ensemble ! ». 

Membre des commissions municipales : 
- Sports et loisirs
- Économie locale
- Sécurité
- Jeunesse et citoyenneté 

Membre de la SPL Accueil 
du jeune enfant et de la 
famille
Membre du bureau de 
l’OMSCL

 

Anne-Sophie LEMMEL

« Engagée professionnellement en faveur 
du service public depuis maintenant 
8 ans (sécurité routière, puis gestion  
administrative et financière d’établisse-
ments d’enseignement publics du secon-
daire et du supérieur), j’ai souhaité aller 
plus loin en agissant pour la commune qui 
m’a vue grandir, et en contribuant à mon 
tour à son développement, au sein d’une 
équipe investie ». 

Membre des commissions municipales :
- Finances  
- Communication, culture et évènements
- Sécurité



12

Aniko JUNG

« Mommenheim est mon village adoptif. J’ai été accueillie très chaleureusement et avec 
beaucoup de bienveillance il y a 19 ans. Aujourd’hui, je souhaite être une citoyenne active, à 
l’écoute et me rendre utile. 
Pour mon métier, j’ai choisi les ressources humaines, qui reflètent bien mon intérêt et ma 
sensibilité envers les gens. 
Je travaille comme bénévole pour plusieurs associations, et je fais des accueils scolaires dans 
notre bibliothèque.
A l’aube de mon deuxième mandat en tant que conseillère municipale, j’ai envie de donner 
de mon temps et de mon énergie à mon village, que ce soit un lieu agréable à vivre avec des 
habitants satisfaits ». 

Membre des commissions municipales : 
- Finances 
- Sports et loisirs 
- Sécurité 
- Jeunesse et citoyenneté
- Environnement, développement durable 

Membre de la commission Tourisme au sein de la CAH
Membre de l’OMSCL 
Déléguée au CCAS

 
Sandra WILLMANN

« J’exerce la profession de secrétaire médicale. Ma moti- 
vation à vouloir briguer un second mandat au conseil 
municipal est de pouvoir participer à la vie et au  
développement de notre belle cité, de construire l’avenir  
ensemble sur la base d’un projet riche et ambitieux, élaboré 
en commun ».

Membre des commissions municipales :  
- Finances
- Jeunesse et citoyenneté
- Environnement, développement durable
- Communication, culture et événements 
- Sécurité 
- Économie locale
- Travaux
- Aménagement 

Déléguée au CCAS

Alain KEITH

« J’exerce la profession de tech- 
nicien commercial. Habitant de Mom- 
menheim depuis 25 ans, j’ai souhaité être 
un acteur de l’avenir de notre village pour 
le maintien de notre identité alsacienne  
et rurale ainsi que pour le développement 
de nos activités locales de proximité ».

Après un premier mandat, il me semblait  
tout naturel de poursuivre mon en- 
gagement pour concrétiser les pro- 
jets engagés.   
Actif dans le monde de la pratique  
musicale amateur, j’évolue dans plusieurs 
associations de la région.
Avec l’équipe municipale en place, je 
serai à votre écoute et apporterai mes 
compétences techniques dans les divers 
projets pour dynamiser et pérenniser 
l’avenir de notre village ».

Membre des 
commissions 
municipales :
- Finances
- Sécurité
- Economie locale
- Projets
- Appels d’offres - sup-
pléant

8, rue de la Renaissance 
67000 Strasbourg
Tél. : 03 88 31 24 05 
Fax  : 03 88 31 25 63 
E-mail : 
sfi.schwartz@wanadoo.fr



COMMUNAUTÉ D’AGGLOMÉRATION DE HAGUENAU

La CAH à votre service au quotidien
La CAH et ses 36 communes développent depuis 2017 de nouveaux services aux 
habitants et aux entreprises, dans une logique d’efficacité et de mutualisation 
des moyens. La CAH intervient dans les domaines suivants :

• Développement économique et aménagement du territoire (accueil des 
entreprises, gestion des zones d’activités, promotion du tourisme, déploiement 
du Très Haut Débit, organisation de la mobilité…) 

• Cadre de vie et environnement (collecte et traitement des déchets ménagers, 
pistes cyclables, mise en accessibilité, initiatives en faveur des énergies 
renouvelables, eau et assainissement…)

• Équipements (relais assistants maternels, écoles intercommunales, périscolaires, 
observatoire de la culture, lecture publique…)

• Sécurité et solidarité (politique de la ville, accueil des gens du voyage, sécurité 
routière, fourrières automobile et pour animaux…)

Par ailleurs, la CAH est aux côtés des communes pour que les exigences de 
solidarité soient prises en compte et pour que nos concitoyens puissent 
bénéficier, surtout dans cette période difficile, de prestations optimales (par 
exemple, dans le domaine du périscolaire ou des transports).

Éditorial
Madame, Monsieur

Une grande partie de cette année 2020 
aura été marquée par la pandémie de 
coronavirus qui a touché durement 
nos familles et nos institutions 
avec ses conséquences sanitaires, 
psychologiques, financières et socio-
économiques qui mettent à mal notre 
pays.

Dans ce contexte, notre Communauté 
d’Agglomération, avec les élus de 
nos communes, joue un rôle moteur 
en proposant des aides financières, 
des moyens matériels, des outils  
de communication, des conseils pour 
aider nos acteurs économiques.

Avec pragmatisme et réalisme, nous 
adaptons notre projet de territoire pour 

faire face à cette crise majeure, pour 
créer de la valeur afin de consolider 
les atouts d’un cadre de vie attractif 
et développer notre bassin d’emploi.

Depuis 4 ans, nous avons démontré 
que l’agglomération et les communes 
se renforcent mutuellement.

Vous pouvez compter sur une 
agglomération en ordre de marche, 
une administration au travail et 
des élus qui continuent à prendre 
des décisions dans l’intérêt général 
des habitants de nos communes.

Je vous souhaite bon courage et 
confiance en l’avenir. Bonne année 
2021.

Claude Sturni 
Président de la CAH

Communauté d’Agglomération de Haguenau 

Retour sur l’année 2020

L’année 2020 
en quelques mots
• À la suite des élections, les nouveaux 
conseillers communautaires ont été 
installés au mois de juillet.

• Pour surmonter la crise, la CAH 
déploie des aides aux entreprises, 
notamment le fonds résistance  qui les 
aide à préserver leur trésorerie.

• Le déploiement de la fibre optique 
se poursuit. L’investissement de la CAH 
(175 € par abonné) permettra à tous de 
profiter d’une connexion numérique  
d’ici fin 2021.

• Pratique ! Avec leur badge, tous les 
habitants de la CAH peuvent désormais 
accéder librement aux 7 déchèteries 
du territoire.

• 114 nouvelles places de périscolaire 
ont été créées pour la rentrée de 
septembre 2020. Depuis la création 
de la CAH en 2017, l’offre d’accueil a 
augmenté de 36 % pour répondre aux 
besoins des familles.

• Rénovation de la chaussée et 
des trottoirs, nouveau giratoire… 
La traversée de Neubourg  est 
désormais réaménagée et sécurisée. 

• Passeport pour la lecture ! Avec 
un seul abonnement, il est possible 
d’emprunter des ouvrages dans  
les collections des 10 bibliothèques 
et médiathèques de la CAH.

Communes et CAH 
avancent ensemble !
Toutes les décisions de la CAH sont 
prises par le Conseil d’Agglomération 
qui compte 75 élus dont 1 président, 
15 vice-présidents et 3 conseillers 
communautaires délégués.

Le Bureau assure la continuité du 
travail entre les séances du Conseil 
et propose les grandes orientations 
politiques.

Les Commissions sont composées 
de conseillers communautaires 
et municipaux. Ils forment des 
groupes de travail thématiques 
qui construisent les projets et en 
étudient la faisabilité.

L’Assemblée des 36 Conseils 
municipaux et la Conférence 
des maires sont d’autres temps 
d’échanges pour nourrir le dialogue 
entre les communes et la CAH.
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FM Logistic

Ouvert depuis quelques semaines, 
le site de FM Logistic de la PDA est 
une plate-forme logistique dévo- 
lue à plusieurs clients pour l’en-
treposage de matières premières, 
d’emballages, de produits semi- 
finis et finis destinés à l’approvi- 
sionnement de surfaces de vente. 
Ce nouveau site complète celui 
de Brumath, spécialisé dans 
le stockage de produits alimen-
taires.
Le bâtiment, d’une surface de 
plus de 33 000 m2, propose un 
volume d’entreposage d’environ  
421 000 m3.  
Dans un premier temps, des sala- 
riés du site de Brumath travail-
leront sur celui de la PDA. La  
signature prochaine de nouveaux 
contrats permettra à l’entreprise 
des embauches sur les deux sites.  
A terme, entre 130 et 180  
employés occuperont le site de 
Mommenheim.

Dutscher  

La société Dutscher est un distri- 
buteur spécialisé dans le matériel 
de recherche pharmaceutique et 
biotechnologique basée à Bru-
math.
L’entreprise, qui compte à ce jour 
environ 180 salariés, est depuis 
plusieurs années confrontée à une 
forte croissance. 
Afin d’assurer le développement 
de la société et l’embauche in 
fine de plus de 40 collaborateurs, 
le nouveau bâtiment de près de  
13 000 m2 est actuellement en 
cours d’achèvement.

Proudreed

La société Proudreed, qui possède, 
développe et gère un patrimoine 
immobilier uniquement dédié aux 
entreprises, de bureaux, d’activi-
tés et de commerces dans toute 
la France, développe actuellement 
ce type de village sur la PDA. Le 
projet consiste en la réalisation 
de trois bâtiments proposant des 
trames de 250 à 350 m2 modula-
bles à destination des entreprises, 
comprenant une partie atelier et/ 
ou stockage, et une partie bu- 
reau. Des sociétés pourront soit 
louer soit acheter une ou plusieurs 
trames. 
L’ensemble du projet se développe 
sur environ 2,4 ha et comptera plus 
de 11 000 m2 de surface de plan- 
cher. Près d’une centaine de sala-
riés est espérée sur le site.
La livraison des deux premiers  
bâtiments s’est effectuée fin 2020.

Francis WOLF 

La zone d’activités compte désormais une trentaine d’entreprises et près de 1 100 salariés, dont plus de 
300 créations d’emplois. Son développement se poursuit malgré le contexte actuel avec l’implantation de 
nouvelles entreprises.

LES PROJETS EN COURS DE RÉFLEXION 

Pour améliorer la mobilité, deux réflexions sont 
en cours : 
• L’agrandissement du parking de la gare en 
aménageant la dernière partie utilisée par 
de nombreux usagers du train qui se résume 
actuellement en un terrain stabilisé dépourvu 
d’évacuation des eaux de pluie et d’éclairage. 
• La mise en place pour les salariés des 
entreprises de la PDA de moyens de liaison 
entre leur lieu de travail et les gares de 
Mommenheim ou de Brumath. Ce projet par 
extension pourrait aussi relier Mommenheim à 
Brumath par une ligne de bus. 

DE NOUVELLES ENTREPRISES SUR LA PLATE-FORME DÉPARTEMENTALE D’ACTIVITÉS

L’action de la CAH dans notre commune
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Façade Nord  - 1/200e

Façade Sud  - 1/200e

Plan masse  - 1/500e

Cheminements et liaisons urbaines Flux Cheminements maternelles Cheminements élémentaires

Plan rez-de-cour  - 1/200e

Coupe BB  - 1/200e Coupe AA - 1/200e

Groupe scolaire et périscolaire de Mommenheim

Façade Ouest  - 1/200e

Façade Est  - 1/200e

LE PROJET ECOLE
La genèse :
Une première réflexion sur la restructuration des  
bâtiments de nos écoles a été initiée lors du transfert 
de la compétence « bâtiments scolaires » vers la 
Communauté de Communes de la Région de Brumath 
en 2003. 
Fin 2003, le programme pluriannuel d’investissements 
dans les écoles visant la mise en conformité et en 
sécurité des écoles de la CCRB est élaboré, par 
la construction ou la réhabilitation et l’extension 
de plusieurs écoles selon la priorité suivante :  
Brumath en 2003 puis Kriegsheim–Rottelsheim en 
2011 suivies en 2015 du Regroupement Pédagogique 
Intercommunal (RPI) Sud (Bilwisheim, Donnenheim, 
Mittelschaeffolsheim et Olwisheim) et pour finir 
Mommenheim.

Le démarrage :
Dès 2018, suite à un appel d’offres, le cabinet 
La Pitaya est chargé de recenser les solutions de 
redéploiement des bâtiments scolaires en tenant 
compte à la fois des attentes et des besoins actuels 
en matière de pédagogie et surtout de l’évolution 
démographique de notre village.  Un concours 
d’architecte, lancé en 2018, permet de sélectionner 
trois cabinets d’architecture pour présenter une 
ébauche de bâtiment. En septembre 2020, un jury 
sélectionne le projet qu’il estime le plus approprié.

Le projet : 
Le groupe scolaire sera implanté rue des vergers sur 
un terrain de 4 700 m². 
Il devra permettre d’offrir les conditions d’accueil 
qualitatif par la mise en œuvre de 4 salles de classes 
maternelles et 6 salles de classes élémentaires  
ainsi qu’un espace d’activité et de vie adapté pour 
les élèves, une bibliothèque centre documentaire et  
une salle de motricité,  des salles d’activités spé-
cifiques, une salle de restauration pour les 150 
enfants du périscolaire et des salles de repos pour les 
plus jeunes sans oublier les cours et préaux. 
Le bâtiment développe 2 000 m² dont 360 m² de 
locaux communs, 300 m² pour l’école maternelle, 
440 m² pour l’école élémentaire, et 900 m² pour le 
périscolaire et les espaces mutualisés.
Enfin, les espaces extérieurs couvriront 2700 m² 
comprenant cours, préaux, esplanade, parvis, 
stationnement... 
Le coût du bâtiment est estimé à 5 millions d’euros H.T.

La mise en chantier : 
Les ajustements techniques et les améliorations du 
projet font l’objet d’adaptations en vue d’optimiser 
le bâtiment. 
Après le dépôt du permis de construire et l’obtention 
des certificats d’accessibilité et de sécurité, la 
construction devrait pouvoir démarrer à l’automne 
2021 pour une ouverture fin 2023/début 2024.

Contexte environnemental Croquis cour - préau - patio Croquis hall - motricité - patio

Plan rez-de-chaussée  - 1/200e Plan r+1 - 1/200e

Cheminement maternelles

Cheminement élémentaires

Repas

Dépose automobile

Accès piétons / vélos

Accès livraisons

Zone inondable

Lumiere

cheminements maternelles

vues

cheminements élémentaires
repas
dépose automobile
accès piétons / vélos
accès livraison

risque de remontrée d’eau
apport de lumière

Cheminement maternelles

Cheminement élémentaires

Repas

Dépose automobile

Accès piétons / vélos

Accès livraisons

Zone inondable

Lumiere

Cheminement maternelles

Cheminement élémentaires

Repas

Dépose automobile

Accès piétons / vélos

Accès livraisons

Zone inondable

Lumiere

L’action de la CAH dans notre commune
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PANTONE 
485 C

QUADRI 
M  95 
J 100 

Le "A cœur"

FINANCES

Epargne fin 2019
L’épargne accumulée fin 2019 s’élevait à 570.000 € après déduction des restes à payer du CTM. Ce  montant 
ne tient pas compte des recettes suivantes : subventions à venir et compensation de la TVA sur les dépenses 
d’investissement. 

Capacité d’Epargne
Depuis 4 ans, notre capa-
cité d’épargne se situe aux 
environs de 400.000 €. 
C’est cette épargne qui a  
permis d’investir dans les diffé-
rents projets communaux sans 
être obligé de recourir à un em-
prunt.

Le financement du CTM en est un exemple concret.
En partant sur ces bases, la projection sur 6 ans avec les données actuelles montre que la capacité d’auto- 
financement se situerait à plus de 2 millions d’euros.

Endettement :
A fin 2020, il restait 52.000 € de capital à rembourser ; ce qui fait 28 € par habitant (moyenne de la strate  
615 € / habitant en 2018). Les remboursements prennent fin en décembre 2022.

Impôts directs : 
Le choix de la commune a été de garder les taux d’imposition de 2019. Les taux sont constants depuis 2017. 
L’état a compensé la suppression de la taxe d’habitation.

Les grands projets identifiés à date sont estimés (hors frais de maitrise d’œuvre et de raccordements) à :
- Restructuration du foyer : 655.000 €
- Acquisition terrain nouvelle école : 410.000 €
- Réhabilitation grange dîmière (ferme Krauth) : 450.000 € 
- Aménagement extérieur grange dîmière : 130.000 €
- Agrandissement cimetière : 150.000 €
L’objectif est d’échelonner ces projets sur les 6 années à venir de manière à les financer avec notre épargne.

Pour la commission finances, Jeannot KLEIN

Perspectives financières

Nos ambitions
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TRAVAUX

La cérémonie d’inauguration du Centre Technique 
Municipal s’est déroulée samedi 3 octobre 2020 
en présence de Monsieur le maire entouré des  
membres du conseil municipal et de nombreuses 
personnalités parmi lesquelles M. Christian  
MICHALAK, sous-préfet de Haguenau, M. Philippe 
SPECHT, conseiller régional, M. Claude KERN, 
sénateur, Mme Anne SANDER, députée européenne, 
Mme Emmanuelle PARISSE, suppléante du député, 
M. Claude STURNI, président de la CAH, M. Denis 
RIEDINGER, président de la communauté de com-
munes de la Basse Zorn, et Mme Isabelle DOLLINGER, 
conseillère départementale.

Le projet, longuement mûri, a pris forme en 2018 
et la mise en œuvre du bâtiment a été confiée à  
l’architecte Pascal DOSSMANN. Nous avions plu-
sieurs exigences. D’une part, le respect du budget et 
le planning de livraison malgré la covid, d’autre part, 
le dimensionnement du bâtiment pour regrouper en 
un seul endroit tous les outils de travail tels que les 
engins agricoles, les véhicules professionnels et les 
machines-outils disséminés auparavant à différents 
endroits du village.

D’un coût total de 800 000 € HT, le nouveau centre 
technique est composé d’un préau de 60 m2, d’un 
atelier de 58 m2 pour les travaux de maintenance, 
et d’un espace de stockage de 650 m2. Il offre ainsi 
un environnement de travail fonctionnel. Il est aussi 
doté d’installations modernes, adaptées aux règles 
d’accessibilité, de sécurité et d’hygiène, destinées 
à améliorer les conditions de travail de nos agents 
techniques. En effet, des locaux sociaux complètent 
l’ensemble, à savoir une cuisine de 16m2 et des  

vestiaires hommes femmes associés à des douches 
et des sanitaires.
La toiture du bâtiment est équipée de 324 panneaux 
solaires, qui permettent d’optimiser les performances 
énergétiques.
Pour éviter l’érosion et le dessèchement, nous avons 
semé de l’herbe qui maintiendra une certaine humi- 
dité, offrira un habitat pour les organismes du sol et 
apportera de la matière organique.
Nous avons également prévu de planter 300 m de 
haies pour préserver la biodiversité, complété par le 
couvert végétal mis en place.
Pour ne pas évacuer l’eau de pluie dans l’assai- 
nissement, nous avons privilégié l’aménagement d’un 
bassin de rétention de 170 m3. A la grande satisfaction 
de la municipalité, les agents techniques de la com-
mune disposent désormais d’une belle structure qui 
répond aux normes en vigueur et facilite leur travail 
au quotidien.

Pour cette réalisation, la commune a touché une sub-
vention de 150 000 € dans le cadre de la Dotation 
d’Equipement des Territoires Ruraux (DETR) et égale-
ment une somme de 20 000 € d’aides pour les éner-
gies renouvelables.

L’après-midi portes ouvertes a permis aux habitants 
de découvrir le bâtiment grâce aux visites guidées  
organisées par les élus dans le strict respect des règles 
sanitaires. La sécurité de cette manifestation a été  
assurée par la protection civile et les sapeurs- 
pompiers, placée sous la note musicale de l’ensemble 
double M.

Pour la commission travaux, Gérard MITTELHAEUSER

Inauguration du Centre Technique Municipal
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Il a été constaté que l’eau de pluie ruisselant le long 
de la façade ouest de l’église s’accumulait dans les 
fondations et qu’à long terme cette infiltration enva-
hirait le sous-bassement et fragiliserait la structure. 
C’est pourquoi la municipalité a entrepris des travaux 
pour détourner le ruissellement et l’accumulation 
des eaux de pluie.
Lors de la séance du 11 février 2020, le  conseil munici-
pal a retenu la société Pontiggia pour la mise en place 
d’un système de drainage de l’eau qui est raccordé sur 
les deux gouttières, ainsi que d’un caniveau à fente 
pour un montant de 10 950 € HT. Le conseil muni- 
cipal a également approuvé des travaux d’étan- 
chéité et a retenu la société MURPROTEC pour  
injecter une microémulsion pour un montant de  
7 605 € HT. 
 

Le premier étage sert de domicile au prêtre de la  
paroisse et le rez-de-chaussée de lieu d’accueil,  
toutefois aucune séparation physique ne matérialise 
les deux espaces. Lors de la séance du 10 décembre 
2019, le conseil municipal a décidé de procéder à des 
travaux de cloisonnement du lieu et a approuvé le  
devis de l’entreprise SCHALCK pour un montant de 
3 328 € HT.  

Afin de compléter l’information dans le village, un 
nouveau panneau lumineux d’un coût de 15 500 € HT 
a été installé à la sortie du village, route de Brumath.

Un  nouveau chauffe-
eau électrique col-
lectif de 500 litres a 
été posé en rempla-
cement de l’ancien 
au club house de  
l’US Mommenheim 
pour un montant de 
3 005 € HT.

ENTREPRISE GENERALE 
DE PEINTURE

GOETZ & CieGeorges
MAÎTRE-PEINTRE
LAURÉAT AUX PALMARÈS 
DES ENTREPRISES
PAR L’ORDRE DES ARCHITECTES

Tous revêtements muraux - plafonds tendus «CLIPSO»

Travaux devant l’entrée de l’église Panneau d’information lumineux

Travaux vestiaire stade

Travaux presbytère

Pour la  commission travaux, Gérard MITTELHAEUSER
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PROJETS

En 2009, la commune avait fait l’acquisition d’une 
partie de la propriété Krauth. Les bâtiments  
désaffectés ont retrouvé une fonction d’en- 
trepôt pour le matériel communal jusqu’à cette 
année. Le matériel est dorénavant entreposé 
au CTM. L’objectif de cet achat était aussi de 
pouvoir étendre le cimetière. Il s’est vite avéré 
que les projets de réhabilitation de la  
« grange dîmière » et d’extension du cime-
tière vont de pair. Diverses études avaient été  
menées ces dernières années quant au devenir 
de la ferme Krauth et à la forme que l’extension 
du cimetière allait prendre. 

Le colombarium et la bonne gestion des tombes  
« libres » ont permis de faire face aux demandes.
En 2020, le besoin d’agrandir le cimetière s’est fait 
sentir. L’option avait été prise d’aménager le terrain 
entre l’actuel cimetière et les bâtiments de la ferme.

Pendant les réunions de commission travaux, les 
membres se sont rendu compte que la coordina-
tion des deux projets est étroitement liée. Avant 
d’étendre et d’aménager le cimetière, il fallait sta- 
tuer sur le devenir des bâtiments (voir article  
Projet grange dîmière).

Il est aussi apparu que l’ancien cimetière nécessitait 
quelques travaux d’entretien.

La décision a été prise de mener les deux sujets en 
parallèle. Pour parer à l’urgence, une ouverture a 
été réalisée au niveau du mur du cimetière. L’objec-
tif de cette opération, tout en restant dans le plan  
directeur de l’extension, est de pouvoir implanter 
une dizaine de tombes supplémentaires.

Cette phase intermédiaire est nécessaire au bon  
déroulement de l’aménagement de l’extension tout 
en réhabilitant la grange dîmière.

Les objectifs du projet sont les suivants :

Cimetière existant :
- Mettre en valeur l’allée centrale par des éléments 
verticaux (arbres-tige). Restructurer les abords du co-
lumbarium. 
- Créer un espace convivial à l’entrée Sud du cimetière. 
- Rénover Ie mur de l’entrée Nord. 

Extension cimetière : 
- Aménagement de l’extension en « Cimetière Paysa-
ger ».
- Démolition partielle du mur pour avoir une unité 
paysagère et un accès entre Ie nouveau et l’an- 
cien cimetière. 

La commission travaux va se pencher sur les détails 
avec le partenariat d’un architecte spécialisé dans le 
domaine.

Pour la commission travaux,
Jeannot KLEIN

Extension cimetière
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La grange dîmière : une nouvelle pépite à Mommenheim

Hygiène et Maintenance
PRODUITS D’HYGIÈNE ET TECHNIQUES • ABSORBANTS

CHAUSSURES DE SÉCURITÉ • GANTS • VÊTEMENTS DE TRAVAIL 

VÊTEMENTS PERSONNALISABLES • TROUSSES DE SECOURS

BACS DE RÉTENTION • SOLUTIONS D’EMBALLAGE • EPI

06 17 45 79 34 
67590 SCHWEIGHOUSE/MODER  e-mail : alsanov@orange.fr

Alsa Nov

Le charmant village de Mommenheim démontre une 
fois encore qu’il regorge de pépites immobilières. 
D’abord la belle et grande église dont le clocher 
s’élève au centre du village, l’ancienne synagogue, 
(aux vitraux remarquables et qui fût incendiée du-
rant la 2ème guerre mondiale), quelques corps de 
ferme magnifiquement restaurés et maintenant 
l’ancienne « ferme Krauth » qui est sur le point de 
se voir entièrement restaurée.
La propriété du corps de ferme est divisée en deux 
parties, la maison d’habitation qui est la propriété 
d’un particulier depuis la fin des années 2000 et les 
dépendances qui appartiennent à la commune depuis 
la même date.
La grange et les anciennes dépendances ont servi de 
lieu de stockage du matériel communal (transféré 
récemment dans le Centre Technique Municipal) et 
une partie du terrain a été aménagée en jardin péda-
gogique pour les enfants de l’école.
A première vue, l’ensemble apparaît très abîmé et 
nul ne pouvait envisager d’en tirer quelque chose. 
C’était sans compter sur la ténacité et l’instinct de 
conservation de la municipalité qui a senti la valeur  
architecturale et historique de ce qui a l’apparence 
d’une ruine. 
Les élus ont vu juste car les premières études et  
évaluations du site ont révélé un bâtiment tout à fait 
restaurable et digne de l’être.
Il s’est avéré que la grange, adossée à l’Eglise, était 
en réalité l’ancienne grange dîmière du village. Le bâ-
timent, qui était probablement plus allongé, servait 
d’entrepôt à l’Eglise catholique qui y stockait le fruit 
de la dîme, cet impôt auxquels étaient assujettis les 

paysans qui reversaient 10% de leur production soit 
en argent, soit en nature. 
L’examen du site a également montré que les parties 
les plus anciennes dateraient du XVIIème siècle, ce qui 
en fait le bâtiment le plus ancien du village.
L’intervention de Jean-Christophe BRUA, architecte 
du patrimoine, a révélé que cette grange faisait partie 
intégrante du patrimoine architectural et culturel de 
la commune et qu’il convenait de lui offrir la meilleure 
restauration.
Le projet envisagé consiste à restaurer les trois bâti-
ments dans le respect de leurs caractéristiques archi-
tecturales traditionnelles, en utilisant des matériaux 
naturels (chaux, chanvre, bois...). Les tuiles d’origine 
seront réutilisées. Les colombages dégradés seront 
démontés, restaurés et remontés à l’identique.
L’ancien corps de ferme, au cœur du village, sera  
accessible par le Sud, le Nord et par le cimetière. Il sera 
traversé par un cheminement piétonnier et cyclable. 
La cour deviendra un espace public en continuité des 
trois bâtiments qui offriront des espaces couverts 
pour de multiples usages : à la fois cour de ferme et 
place de village, espace culturel et de convivialité. 
L’ancienne grange dîmière remplira une fonction 
de grand préau couvert avec un point buvette pour  
diverses animations. L’ancienne dépendance à cour-
sive abritera des toilettes publiques ainsi qu’un fournil.
Le projet est en phase de démarrage et sera financé 
par les fonds communaux ainsi que par des subven-
tions de l’Etat, du Conseil Départemental et par un 
appel au mécénat.

France WACKERMANN
Secrétaire Générale de mairie.
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Le bulletin municipal de 2019 comportait un article 
de fond sur le Foyer Saint-Maurice de notre com-
mune. On y lisait notamment l’histoire mouvementée 
et émouvante de ce lieu hautement symbolique qui 
a, entre autres, été réquisitionné pendant la guerre. 
Grâce à la volonté tenace et à l’esprit de résistance 
des mommenheimois, le bâtiment a repris vie et a 
servi aux nombreuses activités du village.
L’association du même nom a dû renoncer à sa pro-
priété faute de moyens financiers suffisants pour 
faire face aux exigences, sans cesse grandissantes, 
d’entretien et de travaux du bâtiment tels que les 
aménagements nécessaires à sa mise en conformité.
La commune a alors décidé de l’acquérir au prix d’un 
euro symbolique ce qui fût validé lors du Conseil 
Municipal du 12 février 2019.
La commune s’est engagée à respecter les demandes 
de l’association relatives au maintien du nom, du 
caractère culturel des activités s’y tenant, de l’usage 
accordé gratuitement à l’association cédante…
Le transfert officiel de propriété s’est effectué en 
janvier 2020 et la municipalité a enclenché le projet 
de restructuration qui a été confié au cabinet d’archi- 
tecture AUBRY-LIEUTIER de Rosheim, réputé pour 
des réalisations similaires réussies. Ce cabinet dis-
pose d’une solide expérience de restructuration de 
bâtiments anciens.
La Commission Travaux s’est réunie à de nombreuses 
reprises durant l’été 2020. Elle a tenu à convier l’en-
semble des associations, utilisatrices de la salle, à une 
rencontre avec le cabinet d’architectes afin de bâtir 
un projet qui réponde aux attentes de chacun. 
Le projet sera financé par les fonds communaux 
ainsi que par des subventions de l’Etat et du Conseil 
Départemental dont certaines demandes ont d’ores 
et déjà été déposées. 
Le Foyer Saint-Maurice accueillera toujours les 
mêmes activités mais disposera de nouvelles installa-
tions modernes, adaptées aux règles d’accessibilité, 

de sécurité et d’hygiène : cuisine, sanitaires, estrade, 
vestiaires, stockage... 
La partie accueil sera substantiellement modifiée 
grâce à la démolition de la petite dépendance  
attenante qui permettra un agrandissement con-
séquent de la salle.

Le bâtiment, après restructuration, sera réorganisé 
de la manière suivante : 
Grande salle : 215 m2

Bar + Accueil : env. 57 m2

Cuisine : env. 20 m2

Autres locaux : env. 50 m2

(la cuisine, le local technique et le local de stockage 
seront situés en lieu et place du bâtiment attenant 
qui sera démoli).

Le coût estimatif de l’opération s’élève à 654 778,00 € 
HT soit 785 733,60 € TTC, hors études et maitrise 
d’œuvre. 
La restructuration s’établirait selon le calendrier pré-
visionnel suivant :
Les opérations d’études préliminaires ont débuté en 
juillet 2020 et doivent s’achever au début de l’année 
2021. Les marchés de réalisation des travaux 
devraient être signés en mai-juin 2021 et le début 
des travaux est programmé pour le mois de septem-
bre 2021. L’achèvement des travaux est prévu en  
septembre 2022.

La restructuration du Foyer Saint-Maurice s’inscrit 
dans un ensemble de rénovations et de constructions 
que la municipalité réalise dans Ie but de mettre à dis-
position des salles plurifonctionnelles répondant aux 
besoins des habitants et à la vie de la commune. 

France WACKERMANN
Secrétaire Générale de Mairie

Une nouvelle vie pour le Foyer Saint-Maurice

STOCKAGE
22,5M²

CUISINE
19,5M²

CHAUFFERIE
6,8M²

SANITAIRE
17M²

BAR
17,5M²

GRANDE SALLE
215M²

LOCAL ENT. 
3M²

ACCUEIL BAR
40M²
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SÉCURITÉ

La communauté des Voisins Vigilants a été active cette année et a permis de signaler quelques événements 
suspects via son site internet ou son application mobile. Forte de 140 membres, elle couvre l’ensemble du 
village et constitue une aide précieuse aux forces de l’ordre (surtout quand les renseignements sont précis). 
Les statistiques montrent que notre localité est actuellement relativement préservée des actes d’incivilités, 
gageons que cet outil y contribue. Vous êtes intéressés ? Rendez-vous sur le site internet de Mommenheim.

Fin novembre et comme tous les ans, les élèves du CP ont été reçus en mairie par l’adjoint en charge de la 
sécurité, dans le cadre de l’opération « Rendez votre enfant visible ». Pendant 1h30, ils ont été sensibilisés 
aux dangers routiers, à pied, en voiture ou à vélo, notamment sur les trajets domicile – école. Ce fut l’occasion 
aussi d’aborder avec nos jeunes concitoyens quelques notions d’instruction civique, en évoquant les 
symboles de la République présents dans la salle du conseil municipal. Les enfants, tous attentifs, intéressés 
et enthousiastes, ont fortement contribué aux échanges et sont tous repartis avec un gilet réfléchissant à 
utiliser sans modération !

Les trottoirs sont des espaces réservés aux piétons. 
C’est la stricte définition du code de la route. Il nous 
revient à tous d’assurer la sécurité des enfants, des 
seniors, des promeneurs et autres sportifs en sacralisant 
ces espaces. Cette année encore, des opérations de 
prévention ont été menées afin de sensibiliser certains 
conducteurs « distraits ». Malheureusement, après plu-
sieurs avertissements, des contrevenants ont dû être 
verbalisés par la Gendarmerie afin que cette règle soit 
respectée.

Voisins vigilants

Opération “rendez vos enfants visibles”

Libérez les trottoirs
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Notre village est traversé quotidiennement par  
15.000 à 18.000 véhicules sur la RD 421. Les risques 
induits sont nombreux et retiennent toute notre 
attention. Le changement de priorités mis en place 
depuis quelques temps a permis d’atteindre quatre 
objectifs : 
- réduction de la vitesse,
- sécurisation de la traversée des piétons, 
- facilitation de sortie des propriétés riveraines, 
- fluidification de la sortie des usagers de la gare.
Malheureusement, force est de constater que le 
non-respect de la signalisation en place et les 
vitesses de sortie excessives des rues des juifs, 
gare et église ont provoqué un certain nombre 
d’accidents. Le remplacement des panneaux  
« Cédez le Passage » par des panneaux plus grands 
n’a pas eu les effets escomptés. Ainsi, nous avons 
décidé d’accentuer considérablement le marquage 
au sol et le marquage vertical afin de sécuriser 
encore plus ces intersections.
Afin de limiter la prise de vitesse dangereuse dans 
la rue des juifs, l’intersection avec la rue de l’église, 
aux abords de l’école maternelle, se verra pourvue 
de 3 panneaux « STOP ». 
La traversée, non autorisée, de nombreux poids-

lourds fait aussi partie de nos préoccupations et des 
réflexions sont engagées sur les actions à mener. 

La fin du « tout voiture » n’étant pas pour tout 
de suite, rappelons que ces mesures, parfois 
impopulaires, ont un seul et unique objectif : la 
sécurité de tous et des plus vulnérables sur la route 
en particulier.

Pour la commission Sécurité, Eric MULLER

Zone de rencontre

RD 421 (rue du Général Leclerc) et rues adjacentes

Les abords des écoles à l’heure des entrées et sorties 
de classe représentent un point sensible dans le centre 
de notre village. Bien que les places de stationnement 
soient suffisantes et disponibles, l’encombrement 
de véhicules devant les portails des écoles génère 
régulièrement des situations dangereuses. 

Dans l’optique d’adoucir la circulation au centre-
village, une zone de rencontre est mise en place (cf 
encart ci-joint) dans la rue de l’église et une partie de 
la rue du Général de Gaulle.
Outre la sécurisation des abords des écoles, cette 
zone permettra aussi de rendre plus sûres et sereines 

les différentes manifestations (commémorations, 
marché de Noël...), la sortie de l’église et du cime-
tière, les accès aux commerces et cabinet médical, et, 
à moyen terme, au marché local en projet, au Foyer 
Saint Maurice restructuré et à l’espace de la grange 
dîmière.

Qu’est-ce qu’une zone de rencontre ? 

Une zone de rencontre est une zone apaisée où 
les piétons ont la priorité absolue et sont 
autorisés à circuler sur la chaussée (sans 
y stationner), même si des trottoirs sont 
présents. La vitesse de circulation est limitée 
à 20 km/h et est étroitement liée à la présence 
d’usagers vulnérables. 
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CATHERINE SCHEIBEL

Catherine SCHEIBEL née KEITH, fille 
de André KEITH et de Marie SENGER, 
a vu le jour le 10 août 1965 à Stras-
bourg. Elle a épousé Guy SCHEIBEL 
le 21 juillet 1987 à Strasbourg. Le 
couple a eu la joie d’avoir 3 enfants : 
Steeve, Richard et Christelle.
Catherine était une fille de Mom-
menheim et sa mère Marie LECHNER
y vit toujours. Catherine a vécu 
pour les siens qu’elle a choyés avec 
dévouement et affection. Elle était 
la grand-mère de 3 petits-enfants, 
Jules, Lucy et Gabin, qui ont fait son 
bonheur et sa fierté.
Catherine a œuvré pendant près 
de 23 ans au sein de la Mairie de 
Mommenheim. Son travail impec-
cable était à son image, discret mais  
redoutablement efficace. C’était 
une femme digne et forte. Catherine 
a vécu le combat contre la maladie 
en faisant preuve d’un éternel opti-
misme et d’une immense ténacité. 
Elle faisait partie de ces personnes 
dont la droiture, la gentillesse et 
l’humilité attiraient immédiatement 
et irrémédiablement respect et 
sympathie. Catherine avait toutes 
les qualités d’une grande dame ; 
l’honnêteté, le sens du travail, la  
simplicité et une profonde humani- 
té. Son départ endeuille sa famille 
mais aussi le village de Mommen-
heim qui déplore de voir partir 
une femme dévouée, engagée et 
chaleureuse.
Nous réitérons à sa famille nos  
sincères condoléances et nous nous 
associons à sa peine ainsi qu’à celle 
de ses proches et ami(e)s.

HOMMAGES

La liste de ses réalisations tout au long de ses mandats successifs 
d’adjoint puis de maire durant 13 années mais aussi de président 
du Syndicat de traitement des eaux usées de Mommenheim et des 
environs, serait tellement longue, qu’il convient de ne retenir que 
les faits marquants. 

La rénovation de l’ancienne Synagogue et celle des installations 
sportives du stade, le démarrage de la Plateforme Départe- 
mentale d’Activité, la station d’épuration, la création de l’OMSCL, le 
jumelage avec Vimbuch, sans oublier, entre autres, sa passion pour 
les fleurs qui valurent le classement de notre commune en village 
fleuri avec la mention 3 fleurs. 

Homme passionné par tout ce qu’il a entrepris tant dans la sphère 
communale que dans la sphère sportive, il est allé au bout de ses 
convictions.
Homme droit, il a à tout moment privilégié l’intérêt public, surtout 
quand des intérêts privés et personnels voulaient lui dicter ses choix. 
Homme de relations, il avait compris qu’il fallait ouvrir notre 
communauté à une vision plus large pour aboutir, il y a 15 ans, à un 
jumelage avec Vimbuch, quartier de la ville de Bühl. Ce jumelage se 
développe et crée des liens forts entre ces deux communautés que 
tout séparait à la fin de la dernière guerre mondiale. 
Homme de rassemblement, il a su fédérer les énergies pour donner 
un élan à notre commune. Il a construit l’unité et le dynamisme de nos 
associations par la création de l’OMSCL et par la fête d’été. Apprécié 
et estimé par les uns, contesté ou critiqué par d’autres, il a forcé 
l’admiration de tous grâce à une détermination, une compétence et 
un engagement forts. 

Il n’a pas été insensible à la beauté de notre village, en mettant sa 
passion des fleurs à son service, passion partagée et exercée durant 
le printemps et l’été, souvent tard le soir. 
Nous perdons un concitoyen de grande qualité qui aura laissé une 
belle empreinte dans l’histoire de notre village.

HUBERT STEINMETZ
Né à Mommenheim le 
16 octobre 1932, Hubert 
STEINMETZ, Maire Honoraire 
de notre commune, nous a 
quittés le 28 juin dernier après 
37 années d’engagement et 
d’actions au service de notre 
village et de ses habitants.
Homme de rigueur, engagé, 
il est élu conseiller municipal 
de notre commune de 1971 
à 1989, puis de par son 
engagement sans faille et sa 
force de travail, il occupe la 
fonction de premier adjoint 
au maire de 1989 à 1995 puis 
celle de maire de 1995 à 2008. 
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Dans le contexte particulier de la crise sanitaire, la cérémonie du 11 novembre 2020 a été des plus sobres 
et a été organisée dans le strict respect des mesures d’hygiène et de distanciation. Deux sapeurs-pompiers, 
trois membres de la protection civile ainsi que deux représentants de la gendarmerie accompagnaient les 
quelques élus présents. 
Un tout petit comité s’est effectivement réuni pour rendre  
hommage aux femmes et aux hommes, tombés pour leur patrie 
entre 1914 et 1918, mais aussi aux vingt soldats français morts  
durant les douze derniers mois sur les champs d’opération.
Le maire a salué tous ceux qui honorent régulièrement cette  
cérémonie par leur présence et auxquels il a été demandé de ne 
pas participer, tels que l’entente Double M, la Chorale, les représen- 
tants de l’association «Les Fils des tués» et les combattants d’Afrique  
du Nord, à Monsieur l’adjoint honoraire Joseph FLECK, les repré-
sentants des corps constitués, les représentants des associations, 
les représentants des Eglises et les jeunes écoliers qui d’habitude se 
joignent à l’assemblée pour exprimer à leur manière un hommage. 
Une pensée émue au Maire Honoraire Hubert STEINMETZ qui, l’an  
dernier, participait encore à la cérémonie.

Caroline KIEFFER

Le samedi 14 novembre 2020, le CCAS a organisé une collecte de vêtements et de jouets au profit de la 
Boutique Solidaire «La Fringuerie» de Dettwiller ainsi qu’au foyer de jeunes «Le Neuhof» à Strasbourg. Cela 
aura été une année exceptionnelle de générosité et nous remercions vivement tous les généreux donateurs, 
petits et grands. Une belle matinée de solidarité !          

Pour le CCAS, Caroline KIEFFER

Collecte de vêtements et jouets par le CCAS

VIE COMMUNNALE

Cérémonie du 11 novembre
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Annulation de la fête des aînés

C’est avec regret que la municipalité a pris la 
décision d’annuler la traditionnelle fête des aînés 
qui devait avoir lieu comme chaque année au mois 
de décembre.

Cette annulation s’inscrit dans le cadre des mesures 
sanitaires visant à freiner la propagation du virus 
Covid-19 et à protéger avant tout les personnes 
vulnérables que sont les personnes âgées.
L’année 2020 aura été une année difficile et tous, 
nous avons dû nous adapter à cette situation 
exceptionnelle qui aura malheureusement accen-
tué encore davantage la solitude pour beaucoup.
Aussi, nous avons pensé que cette année 
exceptionnelle devait nous inciter à être encore 
plus solidaires. Qu’étions-nous en mesure de faire 
sachant que le budget alloué à la fête des aînés 
n’allait pas être dépensé cette année ? L’idée d’un 
don nous a paru être une bonne idée.

Certaines personnes âgées de Mommenheim 
séjournent dans des maisons de retraite à proximité 
du village et nous avons décidé de faire un don à  
ces établissements d’accueil (Ehpad La Grafen-
bourg à Brumath, Ehpad Schauenburg à Hoch- 
felden, Ehpad Sacré Cœur à Dauendorf, 
Fondation Sonnenhof à Bischwiller), mais éga- 
lement à l’hôpital de la Grafenbourg et à 
l’association AJPA – Les Fourmis de Hochstett qui 
dispensent des soins à domicile à plusieurs de nos 
aînés. 
Enfin, nous avons souhaité apporter un soutien 
particulier à l’association « Vaincre la Muco- 
viscidose » qui n’a pas pu organiser sa traditionnelle 
course à pied et sa marche gourmande en 2020. 
Au total, c’est une somme de 6.000 € qui a été 
redistribuée.

TOUS SOLIDAIRES, nous espérons retrouver tous 
nos aînés en 2021 pour partager un agréable 
moment. Bonne année à vous tous !

Caroline KIEFFER  

Tout pour la
Tarte Flambée

Produits 
              laitiers

Découvrez l’univers des produits ADAM dans 
votre enseigne préférée ainsi que dans notre 
magasin de produits du terroir à Wahlenheim
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Malgré les fortes chaleurs cet été et l’apparition du 
virus, l’enthousiasme et l’implication sans failles, 
bien plus, le professionnalisme de notre équipe de 
bénévoles et de nos agents communaux ont permis 
à notre village d’accéder à un fleurissement haut en 
couleurs.
L’expression florale des particuliers contribue égale-
ment à la diversification du fleurissement communal, 
qu’ils en soient remerciés.
A la suite de la pandémie de la Covid-19, le tradi-
tionnel concours de maisons fleuries n’a pas pu être  
maintenu. 

L’équipe municipale a tout de même arpenté le 
village pour photographier les maisons fleuries par 
les habitants.

La municipalité a décidé de remercier les personnes 
qui ont continué à embellir leur maison en leur offrant 
un bon cadeau chez un horticulteur de la région.
Un grand merci à toutes les mains vertes !
Bonne et heureuse année 2021.

Marie-Louise MUNCHENBACH 
& Sandra WILLMANN

Fleurissement

QUAND LE FLEURISSEMENT DOIT VIVRE AVEC LA COVID-19
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Votre concessionnaire

BAS-RHIN MOTOCULTURE
67670 MOMMENHEIM

TÉL. 03 88 51 62 07

Valtra SmartTouch
VOS DOIGTS NE VOUDRONT 
PLUS S’EN PASSER

> www.valtra.fr/smarttouch

? - BRM - Valtra Smarttouch
92,5 mm x 126 mm
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Le Syndicat Mixte de Traitement des Ordures 
Ménagères (SMITOM) de Haguenau-Saverne est 
une collectivité territoriale qui a pour objet le 
traitement des déchets ménagers et assimilés 
pour les 5 syndicats qui en sont membres (dont 
la communauté d’agglomération de Haguenau) et 
qui sont, quant à eux, en charge de la collecte des 
déchets ainsi que de la gestion des déchèteries.

Historique
C’est en 1984 que le SMITOM est né officiellement. 
L’usine d’incinération est un centre de valorisation 
énergétique à travers la production de vapeur, eau 
chaude et production d’électricité, elle a été mise en 
fonction en 1990 et c’est en 1995 qu’ont été mis en 
place les conteneurs d’apport volontaire de papiers-
cartons-journaux-plastique dans les communes 
membres. 
La première plateforme de compostage de déchets 
végétaux de Bischwiller a été mise en service en 1996. 
C’est à partir de 2011 que les collectivités ont mis en 
place progressivement la collecte sélective en porte  
à porte ainsi que les redevances incitatives.

Missions et fonctionnement :
- Traitement de déchets par incinération avec valo-
risation énergétique, compostage et enfouissement
- Exploitation des installations de traitement  
- Organisation des collectes sélectives en apport 
volontaire.
- Organisation du recyclage des déchets issus des 
collectes sélectives, du compostage des végétaux, de 
la valorisation des déchets de bois en mélange et des 
déchets d’équipements électriques et électroniques, 
des textiles-linge-chaussures ainsi que du mobilier.

CENTRE D’EXCELLENCE DE TRAITEMENT 
DE NOS ORDURES MÉNAGÈRES.

SMITOM

Le SMITOM est un syndicat de traitement, qui ne 
gère pas la collecte des déchets, ni la facturation aux 
ménages. Ce sont ses membres, les collectivités de 
collecte, qui sont compétentes pour ces prestations.

Politique environnementale du SMITOM :
- Réduire la production des déchets à travers des 
actions de communication
- Promouvoir la récupération grâce à la collecte 
sélective 
- Augmenter la valorisation matière (gestion des 
collectes séparatives, promotion du compostage, 
valorisation des sous-produits de l’incinération)
-  Privilégier la valorisation énergétique 
- Ne stocker que les déchets pour lesquels une 
autre gestion n’est pas économiquement ni 
écologiquement raisonnable
- Prendre en compte l’environnement dans tous ces 
aspects et le développement durable dans toutes les 
activités du Smitom.

Objectifs nationaux du Grenelle de l’Envi-
ronnement rapidement et très largement dépassés :
Réduction de la production d’OM de 7% par an, avec 
50% de réduction cumulée depuis 2012.
Recyclage matière et organique des déchets 
ménagers et assimilés de 35 % ==> 59% sont atteints 
pour le Smitom dès 2012. Baisse des déchets desti-
nés à l’enfouissement ou à l’incinération de 15% en 2012 
==> 43% sont atteints pour le Smitom à cette date.

Quelques chiffres clés - 2019 :
- La production déchets : par habitant 541 kg dont 
135 kg de déchets ménagers (poubelle grise),  
116 kg habitant en collecte sélective (poubelle 
jaune) et 279 kg en déchèteries.
- Évolution depuis la mise en place des redevances 
incitatives : diminution de 40 % de la production 
d’ordures ménagères résiduelles, augmentation 
de 33 % de collecte sélective.
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Quelques exemples de seconde vie des déchets 
produits et emballages triés et recyclés : 

556 tonnes d’emballages en acier 
= 7 228 lave-vaisselles

12.562 tonnes d’emballage papiers cartons 
= 47 millions de boîtes à chaussures

1.189 tonnes d’emballage plastique 
= 618 280 couettes

9.617 tonnes d’emballage de verre 
= 21 millions de bouteilles en verre de 75 cl

Le tout permet d’économiser 6.851 tonnes de 
CO2 soit l’équivalent de 48 millions de km en 
voiture. 

Les travaux 2019 : modernisation de l’usine de 
valorisation énergétique de Haguenau-Saverne à 
Schweighouse

L’usine de valorisation énergétique (UVE) du Smitom 
de Haguenau Saverne est l’outil de traitement des 
ordures ménagères résiduelles du territoire depuis 
1990, année de sa construction. 
En 2018, un vaste chantier de modernisation de 
l’usine a été entrepris dont l’objectif est en priorité 
d’augmenter sa performance énergétique.
Avec un taux de valorisation énergétique supérieur 
à 86 % en 2018, le site est depuis 2002 un outil 
de valorisation des déchets et non un simple site 
d’élimination.
En 2019, avec la fin des travaux de modernisation, 
elle atteint près de 100% de rendement énergétique. 
Modernisée et plus performante, l’UVE du Smitom 
a désormais un nom : EVNA, Énergie et Valorisation  
Nord Alsace et une promesse : plus d’énergie, plus 
de vie !  

Les travaux 2020 : création d’un nouveau casier à 
l’installation de stockage de déchets non dangereux 
de Weitbruch. 
Cette nouvelle création permettra, avec l’obtention 
d’une prolongation de l’exploitation, de garantir une 
capacité de stockage de 50.000 tonnes. A l’issue de 
la fermeture du site de Chatenois, Wintzenbach et 
Weitbruch seront les seuls et derniers centres de 
stockage du Bas-Rhin.

Des progrès énormes ont été réalisés depuis plusieurs 
décennies dans le traitement des déchets. De la 
décharge publique à ciel ouvert où étaient déversées 
en vrac toutes les ordures d’un village, nous sommes 
passés à un système organisé qui demande aux 
usagers un effort de tri et aux professionnels du 
secteur des solutions de traitement efficaces afin 
de limiter les impacts sur l’environnement. Les 
industriels aussi sont mis à contribution et sont  
invités à limiter les emballages par exemple ou à 
utiliser des matériaux recyclables.
Si une partie de nos déchets est recyclée, ce qui 
leur permet de connaître une 2ème vie, une autre est 
incinérée dans une usine située à Schweighouse 
permettant de la valoriser sous forme d’énergie 
vendue à de grandes entreprises comme SONOCO 
ou MARS. Malheureusement, il reste une partie non 
négligeable de déchets qui ne peut être recyclée ou 
incinérée. Ces déchets, qui représentent plusieurs 
milliers de tonnes par an sur notre secteur, sont 
enfouis dans le centre de stockage de déchets 
non dangereux de Weitbruch. Cet enfouissement 
respecte une règlementation stricte qui préserve les 
sols de la pollution (les eaux de pluie polluées sont par 
exemple collectées et traitées en station d’épuration 
biologique).
Ce volume impressionnant de déchets stockés, 
compactés et enfouis doit nous encourager à trier 
encore mieux nos ordures, à raisonner nos achats et 
parfois à faire preuve de patience quant aux défis 
que doivent relever les filières de recyclage.

Alain BIETH

Voici enfin quelques chiffres significatifs sur 
l’envergure de l’activité du SMITOM en 2019 :
- 231.397 habitants
- 158 communes
- 149.795 tonnes de déchets traités en 2019 dont 
93% de valorisation. 
Vous trouverez davantage de détails 
sur son site internet : https://smitom.fr

Samedi 10 octobre, les élus du conseil municipal 
ont visité le centre de stockage de déchets non 
dangereux de Weitbruch géré par le Syndicat 
Mixte pour le Traitement des Ordures Ménagères, 
manifestant ainsi tout leur intérêt pour les 
questions environnementales.

Les élus visitent le centre de stockage 
de déchets non dangereux de Weitbruch
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2020, UNE ANNÉE TRÈS PARTICULIÈRE !

En mars dernier, tout s’était arrêté brutalement du jour 
au lendemain, confinement oblige. Nous avons connu une 
crise sanitaire d’une rare ampleur, qui a rendu nécessaire  
la fermeture de la bibliothèque pendant presque trois 
mois.

A partir du mercredi 17 juin, la bibliothèque avait réouvert 
ses portes pour le plus grand plaisir des lecteurs sur le 
modèle du « drive » et dans le respect des règles sanitaires 
en vigueur. L’équipe des bénévoles avait soigneusement 
préparé ce moment.

Pour nos lectrices de l’association « Vivre ensemble », 
Marie-Odile et Simone ont mis également en place le 
portage des livres à domicile.
 
Depuis le 1er septembre, les usagers peuvent à nou- 
veau accéder aux collections et choisir leurs docu- 
ments sur place. Le protocole sanitaire prévoit le port 
obligatoire du masque dès l’âge de 11 ans, le nettoyage  
des mains au gel hydroalcoolique à l’arrivée pour tous à 
tout âge et le respect de la distanciation physique. Les  
livres rendus sont placés en quarantaine, puis désinfectés 
avant d’être remis en rayon.

Ces consignes sont à respecter pour le bien de tous !  
Elles nous permettent de vous accueillir dans les meilleures 
conditions possibles.

Il est à espérer que progressivement la bibliothèque  
puisse à nouveau ouvrir sans contraintes.
Après ces temps difficiles, les bibliothécaires ont 
été à nouveau heureuses de retrouver leurs lecteurs 
pour leur faire découvrir les dernières nouveautés de  
romans (policier, sentimental, terroir, best-sellers…), 
des livres à grands caractères, des documentaires, des 
biographies, des livres-audio, des revues, des CD et DVD.

N’hésitez pas à venir visiter simplement la bibliothèque,  
l’espace adulte aussi bien que l’espace enfant/jeune.

Régulièrement, de nouveaux livres viennent enrichir 
les étagères et les bacs à livres. Pour les tout-
petits, nous proposons des livres cartonnés dont les  
sujets sont très variés : avec des textures différentes, 
des couleurs, de l’humour, de la tendresse… des livres 
d’histoires courtes ou simplement d’images, des comptines 
à chanter ou des jeux de doigts pour s’amuser.
Des livres-audio, des CD et des DVD permettent  
d’apprécier une histoire d’une autre façon. 

Bibliothèque

Contact : Bibliothèque de Mommenheim                  
11 rue de l’Eglise – 67670 MOMMENHEIM 
 Tél. : 03 88 37 11 93
Courriel : bibliothèque.mommenheim@agglo-haguenau.fr
Portail : http://ccbrumath.c3rb.org

Espace Adultes

Espace jeunesse



33

Animations
Patrice Seiler, illustrateur et maître dans l’art de créer 
des objets et des personnages grâce à de la récup’,  
a fait une étape à Mommenheim le vendredi 28 août. 
Il a proposé un atelier de création de monstres. Grâce 
à Dame Poubelle et à leur imagination, les petits bri- 
coleurs ont fait naître des créatures drôles et  
grotesques, à partir du bric-à-brac apporté par les  
animatrices et l’auteur du “Secret de Monsieur Nostoc”.

Cette année, en raison du Covid, on ne pouvait pas  
accueillir un artiste en présentiel à l’occasion de VOOLP 
(Vos Oreilles Ont La Parole). 
Tout de même, pour participer à ce festival, la 
bibliothèque a organisé le mercredi 28 octobre un  
atelier d’écriture créative avec un groupe d’enfants, 
en partenariat avec EPOPIA qui nous a fourni un kit 
de matériel à photocopier. Chacun des participants 
a pu réaliser un petit carnet relatant les aventures 
de la magicienne Bellegadar à la recherche de ses  
souvenirs.

Fonctionnement
Au 1er janvier 2020, la Communauté d’Agglomération 
de Haguenau a lancé un passeport permettant aux 
usagers d’accéder à l’ensemble des services des 10 
bibliothèques et médiathèques du territoire. Il vous 
est toujours possible, à partir du catalogue en ligne, 
de demander un livre, un CD ou un DVD qui ne serait 
pas dans nos rayons. Une navette passe toutes les  
semaines afin de déposer ou récupérer les documents 
demandés.

En 2021, grâce aux livres, ouvrons-nous 
à d’autres mondes, évadons-nous et rêvons !

Meilleurs vœux et portez-vous bien !
Marie-Odile BIETH, Responsable

INFOS PRATIQUES                                      

HORAIRES D’OUVERTURE 
Mercredi 17 h - 19 h
Vendredi 18 h – 20 h
Samedi    10 h - 12 h

ABONNEMENTS 
- 20 € Adultes
- 10 € Tarif réduit : étudiants, personnes de plus de 
65 ans…
- 32 € Tarif famille : carte 2 adultes
- Gratuit pour les moins de 18 ans

MODALITÉS DE PRÊTS 
La carte individuelle permet d’emprunter pour  
4 semaines : 
- 10 imprimés au choix (livres, revues…)
-  5 documents multimédias (CD, DVD)

Prolongation possible sur demande 

IDÉE CADEAU ORIGINAL !
Offrez un abonnement d’un an 
à une personne de votre choix.

Les enfants posent fièrement avec 
leurs réalisations à côté de Patrice Seiler

Bébé Bouquine du 23 janvier sur le thème 
des animaux de la forêt

Animation VOOLP 28 octobre

Bébé Bouquine du 20 février 
sur le thème de l’hiver avec un tablier de lecture

Accueil du périscolaire
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La Communauté d’Agglomération de Haguenau 
organise, sur la commune de Mommenheim, 
un accueil périscolaire situé au sein de l’école 
élémentaire 18, Rue du Général de Gaulle pour les 
enfants des écoles maternelle et élémentaire lors 
des différents temps de la journée. 
Celui-ci n’est pas un simple mode de garde mais un 
réel lieu de vie, de sociabilisation et de découvertes 
pour les enfants.
Cette année scolaire a été marquée par une crise 
sanitaire inédite, qui a bouleversé notre quotidien.

L’équipe d’animation a repensé l’ensemble de son 
organisation afin de respecter les protocoles sani-
taires tout en préservant l’autonomie des enfants et 
la convivialité de l’accueil. Les activités et animations 
ont été adaptées à cette situation exceptionnelle, 
pour préserver la sécurité de chacun tout en pour-
suivant nos apports pédagogiques. 
Afin de respecter au mieux le rythme de vie des 
enfants, nous proposons un accueil échelonné à 
partir de 7h et ce jusqu’à 18h30.
L’accueil du matin est un moment de transition 
entre la famille et l’école. Certains enfants, surtout 
les plus jeunes, ont besoin d’être rassurés, de se 
sentir en confiance. Pour répondre à ce besoin, les 
animateurs privilégient un accueil individualisé, puis 
accompagnent l’enfant vers l’atelier de son choix : 
espace lecture, dessins, jeux de construction, jeux de 
société.
Pour l’année scolaire 2020-2021, le nombre d’enfants 
inscrits a fortement augmenté. Entre 95 et 110 
enfants fréquentent le périscolaire lors de la pause 
méridienne. Nous organisons trois services pour que 
le repas reste un moment de découverte, de partage 
et d’échange.
Afin de respecter le protocole sanitaire et ainsi 

limiter le nombre d’enfants présents dans la salle de 
restauration, les enfants sont regroupés par tranches 
d’âge et chaque service est composé d’un groupe de 
maternelles et d’un groupe d’élémentaires.
Les enfants de maternelle sont répartis en deux 
groupes fixes afin de créer et garder des rituels, 
chaque groupe est composé d’une quinzaine 
d’enfants et encadré par 2 animatrices.
Les enfants âgés de 6 à 11 ans déjeunent soit au 
premier service puis participent aux différents ate-
liers proposés (activités manuelles, jeux d’extérieur, 
jeux de société, de constructions…) ou se rendent 
à l’ancienne synagogue pour des ateliers sportifs et 
prennent le repas ensuite.
Afin de favoriser l’autonomie et de responsabiliser 
les enfants, nous proposons un service à table. A la 
fin de chaque repas, chaque enfant donne son avis 
sur la qualité et le goût de celui-ci à l’aide de supports 
ludiques comme le monstre MIAM…Nous faisons 
ensuite part de ces retours à la société de restau-
ration qui nous livre les repas.
Dès la sortie de l’école et jusqu’à 18h30, ce sont 
environ 65 enfants qui partagent le goûter puis ont la 
possibilité de participer aux activités mises en place 
par l’équipe d’animation.
Nous accueillons également les enfants le mercredi 
à partir de 7h jusqu’à 18h30.Les inscriptions peuvent  
se faire en journée complète ou en demi-journée 
(matin ou après-midi) avec ou sans le repas de midi.
Les activités font l’objet d’une réflexion particulière 
pour répondre à un projet pédagogique construit 
en équipe et en cohérence avec les projets d’écoles. 
Un programme d’activités est ensuite élaboré par 
les animateurs en concertation avec les enfants. 
Nous organisons régulièrement des temps « forum », 
où chacun peut exprimer ses envies, faire part de 
ses remarques, proposer de nouvelles activités. 

Périscolaire
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La thématique de l’année 2021 est : « Les petits 
curieux jouent ». L’équipe d’animation proposera 
aux enfants de découvrir de nouveaux jeux : « d’ici et 
d’ailleurs », des jeux anciens ou oubliés, des jeux de 
plateau, collaboratifs, des jeux géants… Ils pourront 
également créer de nouveaux jeux, redéfinir et 
réadapter les règles de jeux collectifs…
Cette thématique a été mise en place pour mettre 
les enfants au centre de nos actions. Le jeu est un 
support pour stimuler les enfants et les confronter 
aux principes essentiels de la vie en collectivité : le 
respect des règles, l’écoute des autres, la gestion des 
émotions, la communication.
Les enfants du périscolaire prennent part aux diffé-
rents événements de la commune : illuminations et 
décorations de Noël, Pâques…
Nous sommes toujours ravis de recevoir la visite de 
Marguerite WURTZ et Liliane KURTZ, qui savent les 
faire rêver avec leurs tapis de lecture, kamishibaïs et 
autres contes… Un grand merci à elles. 
Le vendredi, nous proposons une sortie à la 
bibliothèque de Mommenheim afin que les enfants 
puissent partager un moment autour d’une histoire 
et emprunter des livres ou DVD. Nous tenions à 
remercier les bénévoles qui nous reçoivent. 
La structure périscolaire assure un accueil de loisirs 
au mois de juillet. Les inscriptions se font soit à la 
semaine complète, soit en journée complète, soit en 
demi-journée (avec ou sans repas).

Pour tout renseignement ou inscription, 
vous pouvez nous contacter au 09.52.91.58.66 
ou par mail 
periscolaire.mommenheim@agglo-haguenau.fr

28 rue de Saverne
67670 MOMMENHEIM

Tél. 03 88 25 29 53
Email : 

meyercarrelage@orange.fr
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Une année particulière mais réussie…

L’année scolaire 2019-2020 a été particulière à 
l’école maternelle : un début « ordinaire » avec 
un accueil des petits tout en chansons. Les 
élèves ont pu progressivement découvrir les 
saisons, apprendre à dessiner, écrire et travailler 
ensemble. Chacun a trouvé ainsi sa place.

Cependant, crise sanitaire oblige, chaque élève 
a dû « faire l’école à la maison » ! Chaque famille 
a été contrainte de s’adapter pour finalement 
réussir à faire progresser leur enfant. Les élèves 
ont pu, à travers les pistes et conseils des 
enseignants, suivre le programme de l’année en 
cours.
L’équipe enseignante remercie ainsi toutes les 
familles pour avoir collaboré avec elle durant 
cette période difficile.

Géraldine BRIEZ

Ecole maternelle
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La longue période de confinement au printemps 2020 
laissera un sentiment d’inachevé et de vide à l’année 
scolaire passée. Mars, avril, mai sont habituellement 
les mois des jours qui rallongent, du soleil et de la 
lumière qui s’installent à nouveau dans la vie de nos 
élèves, avec les visites, les sorties, les rencontres 
sportives… Rien de tout cela ne fut possible. Les cours 
de nos écoles furent vides de rires, de cris et de jeux 
d’enfants.
Avec mes collègues, nous avons maintenu le lien 
avec nos élèves en assurant « l’école à distance » 
via internet. Mis en œuvre dans la plus grande 
improvisation, ce système a plutôt bien fonctionné 
pour notre école.
Cette situation aura au moins eu le mérite de montrer 
les limites du numérique ; un écran ne remplacera 
jamais les apprentissages conduits en classe.
Malgré les contraintes sanitaires drastiques (respect 
de la distanciation, capacité d’accueil limitée,…), le 
retour en classe à partir du mois de mai fut un véri-
table soulagement pour tous, et particulièrement nos 
élèves.
Depuis la rentrée de septembre, si ce n’était 
l’application des gestes barrières et l’obligation pour 
les adultes, et nos élèves depuis novembre, de porter 
un masque, on pourrait presque croire que nous 
sommes revenus à un fonctionnement normal. Que 
cette impression trompeuse ne nous fasse pas oublier 
que ce virus est encore présent et qu’il faut continuer 
à rester vigilants.

En dépit de ce contexte si particulier, mes collègues 
et moi vous souhaitons de belles fêtes de fin d’année.
     Pierre WEBER

Ecole élémentaire

COORDONNÉES DES ÉCOLES

Ecole 1 : rue du Gal de Gaulle
(Grande Section Mat & classes du CP, CE1 et CE2)
Tél. : 03 88 51 58 66

Ecole 2 : rue de l’église (classes du CM1 et CM2)
Tél. : 03 88 51 53 70

Directeur : M. Pierre WEBER  
Tél. : 03 88 51 53 70

HORAIRES DES COURS
Le matin : 8h00 – 11h30
L’après-midi : 13h30 – 16h00

- L’accueil dans la cour d’école est assuré 
10 minutes avant le début des cours.
- Pour des raisons de sécurité, les accès aux écoles 
seront fermés à clef durant les horaires de classe.
- Prière de prévenir les enseignants de l’absence 
d’un élève dès le matin.

LES CLASSES ET LES ENSEIGNANTS

CP 
Mme Peggy WICKER
(à 50%, le complément est assuré par 
Mme Françoise JUNG)
CE1
Mme Marie DIEBOLT
(à 75%, le complément est assuré le mardi par
Mme Rita MARASCIO)
CE2 
Mme Christine BAUER
CM1 
M. Franck THUILLIER
CM2
M. Pierre WEBER (décharge de direction
le jeudi par Mme Laure TUMPICH)

RAPPEL DES DATES DE CONGÉS SCOLAIRES
(ACADÉMIE DE STRASBOURG, ZONE B)

Hiver : du vendredi 19 février 2021
au lundi 8 mars 2021
Printemps : du vendredi 23 avril 2021
au lundi 10 mai 2021 
Pont de l’Ascension : du mardi 11 mai 2021
au lundi 17 mai 2021
Eté : à partir du mardi 6 juillet 2021

Les congés débutent après la classe
et se terminent au matin des jours indiqués.

Infos écoles
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UN CONDUCTEUR DE TGV MÉDICALISÉ, OLIVIER

  

transféré vingt malades alsaciens atteints du 
Covid-19 vers des hôpitaux des Pays-de-la-Loire 
depuis la gare de Strasbourg, le jeudi 26 mars à 11h. 
L’objectif ayant été de désengorger les hôpitaux 
saturés du Grand Est.
« A une période où on en savait peu sur le virus hormis 
le fait qu’il tuait et qu’il était très contagieux, conduire 
un train transportant des patients infectés a suscité 
beaucoup d’interrogations parmi les conducteurs, et 
peu d’entre eux étaient disponibles. J’ai alors ouvert 
la voie en conduisant ce premier train médicalisé, en 
duo avec l’un de mes collègues. C’était une manière 
de gagner une bataille contre ce virus. 
Nous n’avons pas réalisé le parcours en entier : nous 
nous étions partagé le parcours jusqu’à Massy et de 
là, une équipe du sud-ouest a pris la relève jusqu’à 
Bordeaux. C’était la seule solution dans la mesure où 
les hôtels étaient tous fermés.
C’est une chose de voir à la télévision des personnels 
médicaux dans des hôpitaux, manipulant des appa-
reillages de pointe, mais c’en est une autre de voir le 
quai 1 de la gare de Strasbourg transformé en hôpital 
de campagne, avec des malades posés à même le sol, 
enveloppés de couvertures de survie et entourés de 
tout l’appareillage médical. La gare a été fermée pour 
l’occasion, et seules les personnes autorisées 
pouvaient accéder au quai ; les forces de l’ordre 
étaient placées à chaque entrée et veillaient à ne 
laisser entrer que le personnel absolument nécessaire, 
selon des protocoles de contrôles très stricts.  
A bord du train, d’autres protocoles étaient en vi- 

gueur : désinfection des mains, port du masque obli-
gatoire, des combinaisons « amiante » totalement 
étanches avec respirateurs en cas d’intervention 
technique sur les voitures, car il n’était pas 
envisageable de pénétrer dans un compartiment 
médicalisé en tenue civile. Les mesures de sécu-
rité ont été pensées jusqu’au plus petit détail 
comme par exemple, la présence de batteries 
en cas de défaillance de la radio embarquée ; 
tout était prévu pour que nous soyons autonomes 
durant une journée entière, et capables d’intervenir 
dans la rame.
Les bonnes pratiques de conduite consistaient à éviter 
autant que possible les accélérations et freinages 
francs, ainsi que les coupures de courant. 
En fait, c’est toute la SNCF qui a joué le jeu ; mon 
collègue et moi étions chargés de conduire le train, 
mais derrière nous, d’autres équipes ont œuvré pour 
mener à bien cette mission.
A bord du train, se trouvaient un technicien spécialisé 
en maintenance pour toute intervention en cas de 
problème technique majeur, ainsi qu’une personne 
chargée de la communication entre les différents 
acteurs (le staff de la SNCF, le corps médical, les 
conducteurs, etc). 
Côté sol, les personnes en charge de la régulation de 
la circulation avaient pour consigne de prioriser notre 
circulation et d’arrêter toutes les autres si nécessaire.
Des équipes de relevage ont été positionnées tout 
au long du parcours à des lieux stratégiques de 
façon à ce qu’elles puissent intervenir encore plus 
rapidement en cas d’incident et ainsi nous éviter tout 
arrêt prolongé qui aurait généré une coupure de 
courant et une mise en danger des patients, comme 
par exemple un accident à un passage à niveau, où 
des pompiers étaient également mobilisés. 
Les protocoles mis en place auraient pu être ceux 
appliqués lors du transport d’un chef d’Etat !
A la fin de l’opération, la rame a été rapatriée sur 
un site de maintenance, où elle a été totalement 
désinfectée par des spécialistes et stationnée durant 
plusieurs jours, avec interdiction d’approcher. »

Olivier est originaire 
de Mommenheim, qu’il 
a quitté en 2000.
Il est responsable 
sécurité de l’entité 
traction EST euro-
péenne à la SNCF et 
a été l’un des conduc-
teurs du premier 
TGV médicalisé qui a 

CARNETS 
DE CONFINEMENT

Témoignages

L’équipe éditoriale a souhaité recueillir des témoignages diversifiés sur le vécu des villageois durant la 
période du premier confinement (du 16 mars au 11 mai 2020), l’objectif étant de conserver la mémoire de 
la crise sanitaire qui marquera à jamais notre histoire. 
Les personnes qui ont accepté de nous livrer leurs témoignages ont été contactées en raison de leur activité 
ou de leur point de vue qui semblait représentatif de la population de Mommenheim. Nous espérons qu’ils 
mettront en lumière certaines actions remarquables parmi tant d’autres.

Propos recueillis par Elisabeth, Steve, Anne-Sophie, Eric, Charlotte et Caroline
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CARNETS 
DE CONFINEMENT

Face à l’accélération de la propagation du virus, le Premier Ministre 
a annoncé par déclaration publique du samedi 14 mars, la fermeture à  
compter du soir même minuit, de tous les lieux recevant du public non 
indispensables à la vie du pays ; les restaurants étaient autorisés à maintenir 
leurs activités de vente à emporter. A compter du 2 juin, les restaurants,  
bars et cafés ont pu rouvrir leurs portes au public, dans le respect des règles 
sanitaires. Retour sur le vécu d’un restaurateur de notre village. 
« C’était un samedi soir, nous avions la salle comble et 
étions en plein service, et ce sont nos clients qui nous 
ont dit « il va falloir fermer à minuit ! ». L’information 
a vite circulé parmi la clientèle, tout le monde est 
parti à l’heure et nous avons fermé notre restaurant, 
alors que nous venions d’acheter les denrées pour la 
semaine suivante. 
Après avoir fermé quelques temps, nous avons 
rouvert début avril. Cela nous a permis de sauver ce 
que nous pouvions sauver…c’est notre gagne-pain 
donc on s’est dit « on continue, on fait ce qu’on peut » 
notamment pour payer nos charges.
Le point positif du confinement c’est que la 
vente à emporter nous a permis de nous faire 
connaître, en plus de la clientèle qui nous 
suivait depuis le début de notre aventure,  
notamment grâce au tract de la commune 
qui listait les restaurants qui restaient ouverts ; 
même des personnes âgées, qui n’étaient jamais 
venues avant, passaient commande !  
Et une grande partie de cette nouvelle clientèle 
revient depuis la levée du confinement, en famille. 
Au début, beaucoup de gens nous appelaient et nous 

disaient « j’aimerais passer commande mais je ne sais 
pas quel motif indiquer sur ma dérogation ».
De plus, durant le confinement, un élan de solidarité a 
émergé. Les gens nous soutenaient par leurs appels, 
leurs commandes. Des clients ont même voulu nous 
ouvrir une cagnotte ! Nous étions parmi les seuls 
à être restés ouverts, et les clients, contraints de 
devoir cuisiner midi et soir, tous les jours, nous ont re- 
merciés ! 
A la réouverture en juin, nous avons dû mettre 
en place les règles sanitaires, en enlevant une 
quinzaine de chaises, mais puisqu’il a fait beau, nous 
avons pu compenser avec les tables en terrasse.  
C’est un restaurant familial, avec une ambiance 
conviviale, tout le monde parle avec tout le monde. 
Et malgré la distanciation imposée, nous sommes 
parvenus à conserver cette ambiance. Et nous 
pensons que les gens viennent aussi pour ça.  
La période actuelle reste néanmoins compliquée, 
car il est difficile de se projeter et de concrétiser 
nos projets. Mais par rapport à d’autres secteurs, je 
pense que nous n’avons pas à nous plaindre car l’ali-
mentaire, ça marchera toujours ! ».

DES RESTAURATEURS

UNE COUTURIÈRE,  MARIE-THÉRÈSE LOTH

Durant le confinement, en pleine épidémie, les personnels 
soignants ont dû faire face à la pénurie de masques. La solidarité 
s’est alors organisée partout en France, et notamment dans notre 
village. 
Illustration avec Madame LOTH, une octogénaire enthousiaste et 
dynamique habitante de Mommenheim. 

« L’idée de coudre des masques m’est venue 
immédiatement lorsque j’ai entendu dire aux 
informations télévisées qu’il y avait une pénurie de 
masques ou encore par des infirmières libérales qui 
disaient ne pas pouvoir s’équiper. 
J’ai alors commencé par fabriquer des masques 
pour la famille, et pour mes amis. Et puis j’ai 
continué, pour dépasser les 700 masques ! J’en 
ai donné aux EHPAD, La Grafenbourg à Brumath, 
à Bischwiller, à l’AJPA à Hochstett, ainsi qu’à des 
infirmières à domicile. Puis, grâce au bouche-à- 
oreille, j’ai été sollicitée par d’autres personnes… 
j’ai ainsi cousu autant que je pouvais, à raison 
de 30 masques par jour ! Quelques jours avant le 
confinement, je me suis rendue dans une maison de 

retraite dans laquelle le port du masque chirurgical 
était obligatoire. C’est ce masque qui m’a ensuite 
servi de modèle. Ce n’était pas compliqué pour moi 
puisque je suis couturière de profession. 
Pour le matériel, le tissu n’était pas un problème 
puisque mon fils est tapissier, et nous avions 
beaucoup de restes ; pour ce qui est des élastiques, 
certains m’ont été gentiment donnés par un voisin, 
d’autres par un magasin. 
D’habitude, je sors voir des amies qui sont 
également veuves, mais le confinement a mis un 
terme à cela, et nous a obligé à rester chacune chez 
soi. J’ai alors cousu tous les jours, je n’ai vraiment 
pas eu le temps long ; au contraire, j’ai travaillé plus 
d’heures qu’avant ! »   



40

UNE PERSONNE ÂGÉE, 
BERNARD HEBTING

« Pendant le confinement, je 
n’ai pas souffert de la solitude 
puisque j’ai eu la chance 
d’avoir une amie qui logeait 
chez moi et qui se chargeait 
notamment des courses. J’ai 
donc pu réduire les risques de 
contamination. J’avais suffi- 
samment à faire : mise à jour 
des papiers, tri, regarder la 
télé et pour « rajeunir les 
cellules du cerveau», trois 
parties de Blockhaus par jour 
avec mon amie. Comme il 
faisait beau, nous pouvions 
manger sur la terrasse.

Cependant, la période a été 
très difficile d’un point de 
vue santé. En effet, j’ai subi 
une opération du genou 
importante en début d’année 
et la rééducation dont j’étais 
censé bénéficier les semaines 
suivantes n’a plus été possible 
pendant le confinement.  
Tous les bénéfices du peu de 
kiné que j’avais eu avant le 
confinement ont été réduits 
à néant très rapidement et il a 
fallu absolument faire quelque 
chose, sinon je n’aurais plus 
réussi à me lever et à me 
déplacer. 

J’ai acheté un vélo d’appar-
tement et j’ai redoublé 
d’effort pour essayer de 
reproduire les exercices que 
mon kiné m’avait fait faire 
après l’opération, mais les 
massages manquaient. Il fallait 
garder le moral et mon amie a 
été d’une grande aide. Après 
plusieurs semaines sans soins, 
mon kiné a pu à nouveau venir 
chez moi et j’étais soulagé. »

UNE MUSICIENNE SAXOPHONISTE, VÉRONIQUE

« Dans notre rue depuis plusieurs jours, les voisins applaudissaient 
depuis leurs fenêtres ou devant leurs maisons à 20 heures sonnantes 
pour rendre hommage au personnel soignant. Mon mari a proposé que 
j’accompagne en musique. Passionnée, j’ai accepté avec plaisir mais aussi 
avec un peu de crainte. Je suis habituée à jouer avec mon harmonie, mes 
camarades musiciens mais pas seule...Et quels morceaux pouvais-je bien 
proposer ? Est-ce que ma musique allait plaire ? Heureusement, Youtube 
était un superbe réservoir …
Pendant le confinement, mon mari et mes fils faisaient respectivement 
du télétravail et des cours à distance. A partir de 18 heures, j’étais 
autorisée à répéter le morceau sélectionné. A 20 heures sonnantes, je 
jouais devant la maison accompagnée par les applaudissements des 
voisins fidèles au rendez-vous... Ce moment était attendu par tous et 
amenait une note joyeuse et divertissante dans cette période de crise 
sanitaire alimentée par la peur du coronavirus.
Je ne le savais pas, mais dans ma rue se trouvent d’autres musiciens qui 
ont fini par se joindre à moi, l’un après l’autre, de soir en soir. D’abord 
un voisin chanteur guitariste, ensuite une voisine accordéoniste, puis un 
trompettiste tout au bout de la rue…, même une toute jeune musicienne 
avait sorti son clavier.  L’un après l’autre nous avons interprété notre 
morceau devant nos maisons respectives...C’était un superbe moment 
de partage, un rendez-vous immanquable. Le répertoire était varié :  
« La vie en rose », puis, « Yesterday », un autre soir...  « sound of silence », 
« my way »...et pleins d’autres morceaux ont suivi... Pour le dernier soir, 
j’avais choisi « We are the champions » puisque nous arrivions au bout 
du confinement grâce à tous ceux qui se sont battus pour nous soigner, 
nous permettre de vivre décemment malgré toutes les restrictions et 
contraintes. J’ai beaucoup aimé le moment où l’accordéoniste et moi 
avons joué ensemble pour fêter le début du déconfinement. 
Le fait de nous retrouver même à distance tous les soirs a créé des 
liens entre voisins, des liens que nous avons consolidés par une petite 
fête au mois d’août, tout en respectant avec vigilance la distanciation 
et les gestes barrières. Petite anecdote... Ma musique a été entendue 
jusqu’à Huttendorf par le biais d’un enregistrement d’une habitante de 
Mommenheim. »
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UN COIFFEUR

« Le samedi à 17 heures, nous avons fermé le salon 
de coiffure comme d’habitude. Nous sommes 
rentrés à la maison et à 20 heures, nous avons 
appris à la télé que nous serions confinés dès le 
lundi. 
Nous avons fait un transfert d’appel pour 
tenir informés nos clients et répondre à leurs 
interrogations. La plupart d’entre eux pensait 
qu’il serait possible de continuer à se faire coiffer 
à domicile, en attendant que le salon réouvre. 
Cela n’a pas été possible. C’est le 12 mai 2020 
que nous avons repris notre activité dans une 
ambiance stressante et compliquée. Nous avions 
entendu dans les grandes lignes les directives du 
gouvernement, mais attendions avec impatience 
des consignes et propositions de la part de la 
Fédération qui ne sont parvenues que le mercredi. 

Au début du confinement, nous avions donné 
tout notre stock de matériel aux infirmières qui en 
avaient besoin et lors de la reprise nous n’avions 
plus rien. Il fallait procéder avec logique. Nous 
avons anticipé et essayé avec beaucoup de mal de 
trouver des masques, des blouses, des gants, des 
produits d’entretien et d’hygiène. 

Au début, il n’y avait pas de gel hydroalcoolique. 
Heureusement, les clients nous ont aidé en 
apportant leur propre masque en arrivant chez 
nous. Les gants que nous avons trouvés ne sont 
pas des gants techniques de base utilisés par les 
coiffeurs d’ordinaire, mais nous nous en sommes 
accommodés, aucun stock disponible n’étant 
annoncé avant le mois d’octobre. Il a fallu ensuite 
s’adapter pour accueillir les clients. Le côté 
convivial avait disparu : plus de salle d’attente 
possible (attente dans le couloir à l’extérieur du 
salon), plus de café, plus de point d’accueil, plus 
d’accès aux toilettes, plus de magazines à lire, 
nombre limité d’accueil dans le salon, sans oublier 
la distance de minimum 1,50 m entre chaque 
personne qui nous a fait perdre une place de 
coiffage. Un nouveau cahier des charges au niveau 
hygiène s’est imposé à nous, rendant obligatoire 
une désinfection après chaque client, d’où une 
perte de temps. 

Naturellement, ceci a aussi abouti à des contraintes 
financières et nous avons dû demander un 
petit forfait Covid-19 aux clients que ces 
derniers ont accueilli avec compréhension. »  

UN BOULANGER
« Lorsque le confi-
nement a été décidé, 
nous avons aussitôt 
distribué à nos ven-
deuses des masques 
FFP2 que nous avions 
en stock. 

Elles ont toutes accepté de continuer à travailler, 
malgré les craintes légitimes qu’elles pouvaient avoir 
de se retrouver en première ligne et les risques accrus 
de contamination. Nous avons installé des panneaux 
provisoires en cellophane devant les vitrines, dans 
l’attente de la réception du plexiglas que nous avons 
commandé. Tous nos points de vente en ont été 
équipés. D’autres masques, des visières et du gel 
hydroalcoolique ont été commandés. Les clients ont 
apprécié les mesures prises et nous ont félicités.
Nous avons trente-quatre salariés et aucun n’a 
été contaminé, seul un apprenti a eu quelques 
symptômes et a finalement été testé négatif. Nous 
avons été contraints de réduire notre plage horaire 
d’ouverture en passant de 5h/19h à 6h/14h et avons 
formé deux équipes en définissant un roulement avec 
nos salariés qui ont été placés au chômage partiel 
à mi-temps. Certains d’entre eux sont restés à la  
maison pour « garde d’enfants ».

Côté activité, nos salons de thé sont restés 
fermés durant tout le confinement : plus aucun 
petit-déjeuner, plus aucun plat du jour. La partie 
boulangerie a continué de fonctionner et nous avons 
même vendu 20% de pain en plus qu’à l’ordinaire ; 
il est vrai que nos tournées en camionnette ont été 
particulièrement appréciées par les clients pendant 
cette période. Du côté de la pâtisserie et de la 
chocolaterie en revanche, les ventes ont chuté de 
façon importante et nous avons vendu environ 1/3 
de notre production habituelle.

Dans cette crise, il fallait rester solidaire et nous 
nous sommes rapprochés de la mairie pour proposer 
une livraison de pain et de petite épicerie à domicile 
pour les personnes fragiles (âgées ou à risques) 
et avons effectué une douzaine de livraisons par 
semaine. Il nous a enfin paru important de soutenir 
et de remercier par de petits gestes le personnel 
soignant en déposant des pâtisseries à l’hôpital civil 
de Haguenau, mais aussi au service de réanimation 
de Hautepierre, en offrant des sandwichs et des  
boissons à des infirmières pendant six semaines. 
Enfin, nous avons également distribué des viennoi-
series dans une maison de retraite. »
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LE DON DU SANG, MAURICE, MEMBRE

« Au niveau de l’association « Don du Sang Mommenheim – Waltenheim 
sur Zorn », nous n’avons pas eu le droit d’organiser directement une 
collecte de sang pendant le confinement.
Or, les dons du sang étaient en chute et l’EFS a appelé à la poursuite de 
la collecte de sang pour répondre aux besoins vitaux des patients.
Ainsi, le 27/04/2020, l’EFS a organisé une collecte à Mommenheim, 
sous l’école. Ce ne sont ni le virus, ni le confinement, ni l’attestation de 
déplacement, ni le port du masque et le respect des gestes barrières qui 
auraient pu freiner les nombreux bénévoles qui se sont présentés. Une 
file d’attente s’est formée dans la cour :  heureusement, il faisait beau. 
Il a été difficile de suivre la cadence : le nombre maximum de personnes 
acceptées dans la salle était restreint, les opérations de désinfection 
entre chaque don prenaient beaucoup de temps et la collecte devait 
se terminer pour 19 heures. En effet, l’EFS a malheureusement été 
contraint de refuser une quinzaine de personnes vu les circonstances 
exceptionnelles.
Les membres de l’association « Don du Sang Mommenheim – 
Waltenheim sur Zorn » étaient naturellement présents pour prêter 
main forte.
Ce rendez-vous des habitués s’achève en général par un moment 
de convivialité autour d’une bonne tarte flambée ! Cette année, 
Covid oblige, ce moment de partage s’est vu modifié en une 
distribution d’un plateau repas sous vide, à manger en gardant la 
distanciation sociale à table ! Un grand merci à tous ces bénévoles ! » 

En effet, même si les premières semaines de cours en ligne furent 
un peu compliquées à gérer, le rythme s’est calmé au cours des 
semaines suivantes, laissant place à davantage de temps libre même 
s’il a fallu réviser tous les cours pour passer l’ensemble des partiels 
en distanciel. Alors qu’en dehors du confinement, chacun vaque 
à ses occupations « dans son coin », cette période a finalement 
permis de se retrouver, en famille pour ma part. Il est évident que 
le confinement a permis d’éviter de perdre du temps dans les 
transports en commun, de passer les pauses déjeuner à l’université 
et ainsi de gagner un temps considérable, temps que je passais avec 
ma famille. C’est donc avec une grande sérénité que j’ai appréhendé 
cette période hors du commun, et après la reprise quasi complète de 
toutes les activités, je dois bien admettre que cette pause me rend 
nostalgique. Je ne perds pas de vue le fait que mon ressenti sur le 
confinement est en partie dû à mon insouciance de jeune étudiante ; 
insouciance dont les adultes salariés, certainement davantage 
conscients des risques d’une telle pandémie, ne purent pas jouir. »

UNE LYCÉENNE, LAURINE

« Avec le confinement nous avons 
eu une drôle d’année scolaire. 
Les cours en virtuel étaient assez 
compliqués au début, rien n’était 
vraiment prévu et préparé et 
cela nous demandait une toute 
nouvelle organisation. Les cours 
depuis la maison demandaient 
aussi beaucoup plus d’engagement 
personnel et il était parfois dur de 
se mettre au travail. Cependant 
le lycée et nos professeurs ne 
nous ont pas lâchés ce qui nous 
a permis de poursuivre les cours 
sans trop de perturbations. Etant 
dans l’année du bac de français, je 
fais partie de ceux qui ont passé 
l’épreuve en contrôle continu ce 
qui nous a retiré beaucoup de 
stress et de révision. Je trouve cela 
plutôt positif car au moins notre 
travail de l’année a été valorisé.
Le confinement a eu un bon côté 
car il nous a permis de passer du 
temps en famille ; j’ai la chance 
de très bien m’entendre avec 
mes parents et mon frère et nous 
avons pu nous retrouver et faire 
des choses que nous ne faisons 
pas en temps habituel. Cependant, 
Pâques en confinement c’était 
vraiment dommage parce qu’on 
n’a pas pu retrouver toute la famille 
et en profiter tous ensemble. 
Enfin, je pense que de ne pas 
pouvoir voir les amis et sortir 
était l’une des choses les plus 
dures durant cette période parce 
qu’en temps normal on passe 
beaucoup de temps ensemble. 
Même depuis le déconfinement, il 
y a une atmosphère assez étrange 
parce qu’il faut tout de même 
prendre de nouvelles habitudes et 
précautions. »

UNE ETUDIANTE, ÉMILIE

 « Alors que le confinement fut 
une période stressante pour de 
nombreuses personnes, je l’ai 
ressenti comme une parenthèse 
qui me fit sortir du quotidien. 
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LA MAIRIE, CHARLOTTE

« Avant le confinement, il y avait une certaine crainte 
de notre part. La peur de transmettre le virus si 
nous étions porteurs sains et la peur également de 
l’attraper. Nos craintes ont fait sourire plus d’une 
personne. Pendant le confinement, nous avons orga-
nisé un roulement entre le personnel afin d’éviter 
tout contact. Les plannings se sont rapidement mis 
en place. Le travail en alternance s’est très bien passé, 
un relais entre nous s’est spontanément installé. Les 
jours où nous n’étions pas en Mairie nous étions tout 
de même joignables toute la journée. C’était une 
période particulière ; le fait d’être toute seule en 
Mairie. L’ensemble des demandes ont été traitées. 

Nous avons apprécié la reconnaissance des habitants 
à notre égard. Nos services ont été très sollicités 
notamment par un nombre d’appels impressionnants 
concernant l’ouverture de la déchetterie, la 
distribution des masques ainsi que le maintien du 
marché aux puces. Nous avons été agréablement 
surprises par la solidarité qui s’est mise en place au 
sein du village entre les habitants.
Au sein du service administratif, nous avons toujours 
suivi l’évolution de l’épidémie de très près (et nous 
le faisons toujours). Le port du masque et le respect 
des gestes barrières sont pour nous déjà acquis et 
acceptés depuis bien longtemps ! »

PÈRE CHARLES

Le Père Charles a 
accepté de parti-
ciper à notre recueil 
de témoignages sur 
la façon dont il a 
vécu la période de 
confinement.

Isolé « physiquement » des paroissiens, ainsi que 
de sa famille et de ses proches, c’est au Presbytère 
de Mommenheim que, malgré lui, le Père Charles 
a passé l’ensemble du confinement. De la fenêtre 
de son logement situé au cœur du village, il a été 
un témoin direct du calme impressionnant qui 
a envahi notre localité. Certes, les cloches ont 
continué à sonner, avec leur système de commande 
entièrement automatisé, et aussi avec les sonneries 
assurées par notre organiste Christophe venu faire 
« applaudir » les cloches pour les soignants et 
sonner le glas lors des décès. Mais tout autour, les 
bruits du quotidien avaient bel et bien disparu. 

Isolé uniquement physiquement, car notre prêtre 
connecté a profité de ces moments de solitude pour 
être actif sur les réseaux sociaux et a notamment 
pu maintenir le contact avec ses amis, ses collègues 
prêtres et sa grande famille (avec depuis peu 7 
neveux/nièces !). 

Il a aussi été ravi de pouvoir reprendre de 
nombreux contacts avec des connaissances 
avec qui les liens s’étaient un peu 
distendus ces dernières années. Toutes ces 
conversations en ligne n’ont bien entendu pas  
réussi à gommer cette frustration d’avoir été em-
pêché d’aller visiter les personnes seules, malades 
ou qui simplement avaient besoin de parler.

Ces moments où l’on est seul sont aussi propices 
au recueillement et à la prière. Le Père Charles 
a d’ailleurs aménagé dans son salon une petite 
chapelle pour prier au quotidien la messe à 
l’intention des paroissiens et de tous ceux qui 
avaient besoin de notre soutien dans ces temps 
particuliers. Le moment le plus particulier fut la 
semaine sainte célébrée seul à la maison, dont la 
nuit de Pâques où il a béni le nouveau cierge pascal.
L’accompagnement des mourants a été parti-
culièrement difficile. Les familles étaient souvent 
éloignées de leur proche malade ou en fin de 
vie. Pour préparer les funérailles, la rencontre 
«physique» des familles n’était pas possible avant la 
cérémonie. Les offices de funérailles étaient limités 
à l’intimité de la famille proche, 20 personnes 
maximum, directement à la tombe, sans passer 
par l’Église, et maximum 15 minutes. Ces temps 
faisaient partie de ses rares sorties. Moments 
confidentiels, graves et bouleversants qui resteront 
gravés au fond de lui.
Les seules autres sorties qu’il s’autorisait étaient, 
comme « tout le monde », pour faire quelques 
courses et quelques balades nocturnes à 
travers champs, notamment vers le Sacré-Cœur, 
sur les hauts du village, lieu qu’il affectionne 
particulièrement. 
Parmi les nouvelles activités tentées durant 
le confinement, des essais culinaires dont ses 
premiers clafoutis et crumble ! Et cela a permis de 
faire pousser quelques légumes dans le jardin du 
presbytère !
Prêtre connecté, prêtre pâtissier, prêtre jardinier, 
notre prêtre désormais déconfiné a manifestement 
su s’adapter aisément à cette période si particulière ! 
Même s’il est désormais heureux de pouvoir à 
nouveau vadrouiller ! 
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UNE INFIRMIÈRE LIBÉRALE, LAURA

Comme on pouvait s’y attendre, l’épidémie de 
COVID-19 a été éprouvante pour Laura : «Je ne 
pensais pas vivre ma profession comme ça». Même 
si les malades de la Covid-19 ne composaient pas 
l’essentiel de la patientèle des infirmières libérales, 
sa propagation a considérablement alourdi leur 
quotidien. Aussi bien professionnellement que 
personnellement.
Sur le terrain par exemple, pour pallier l’absence 
d’instructions il a fallu improviser des protocoles 
sanitaires ad hoc pour protéger les patients, les 
infirmières(iers) et leur famille.
En effet les premiers 
retours de Laura à son 
foyer génèrent leur 
lot d’inquiétudes : 
comment gérer ses 
effets personnels sû-
rement contaminés ? 
A quel endroit se 
changer ?  
Comment désinfecter la 
voiture, le téléphone ? 
Alors on s’adapte en 
famille, on définit des 
rôles que chacun tient, 
jusqu’au chien qui comprend instinctivement qu’il 
doit rester tranquille pendant le protocole de 
désinfection quotidien. On rebaptise l’une des deux 
voitures familiale affectée aux trajets à risque : 
«voiture COVID».
D’un point de vue matériel, Laura déplore une froide 
inconstance : les annonces officielles de masques, 
de gants, de gel hydroalcoolique se seraient succédé 
sans résultat concret qui la concerne.
Laura confie avoir été providentiellement sauvée 
par sa fille qui, quelques temps avant la crise, avait 
demandé un masque chirurgical à ses parents pour se 
déguiser en médecin. Ces derniers en avaient acheté 
une boîte complète qui aurait du durer des années... 
Elle suffit à peine aux besoins des premiers jours de 
confinement.
Ses échanges avec les autres membres de la pro-
fession confirmeraient que l’argent deviendrait une 
question préoccupante pour l’exercice du métier. 
Si les premières suspensions de charges ont été 
accueillies avec soulagement, leur exigibilité récente 
laisse chaque infirmière(ier) libéral(e) avec un 
montant de plusieurs milliers d’euros à régulariser 
sans délai.  

S’y ajoutent la perte de clientèle des patients 
récemment décédés et la hausse des coûts du matériel 
médical indispensable à leur activité. Laura explique 
que plusieurs infirmières du secteur s’inquièteraient 
sérieusement du contrecoup économique pour leur 
activité.
Le ressenti psychologique est en demis tons. Si la 
mobilisation intense des premiers mois a pu focaliser 
Laura et son collègue sur leurs tâches, elle n’a pas 
occulté la détresse des patients ni celle de leur 
famille : les personnes âgées isolées et esseulées en 
maison de retraite, les malades de la COVID-19 de 65 
ans révolus laissés à leur sort par les secours dans les 
premiers jours de la crise, les décès de deux patients 
à leur domicile - à peine soulagés par les moyens 
dérisoires à la portée des infirmières.
Ces expériences s’accumulent et mettent les 
infirmières(iers) sous tension croissante. Depuis des 
mois, leur rythme de travail, même aménagé ne leur 
autorise plus le repos nécessaire. La désinvolture de 
certains concitoyens qui négligent les consignes de 
sécurité est ressentie avec une grande frustration. 
Enfin un sentiment d’abandon de l’État viendrait 
grossir le désarroi de leur profession.
D’un autre côté, la crise sanitaire a aussi révélé une 
profonde considération : celle des patients et de leur 
famille avec lesquels des liens de confiance durables 
se sont établis. Certains les appellent leurs «héros». 
La cohésion et la confiance entre collègues s’est aussi 
renforcée en réaction à cette adversité invisible.
Interrogée sur l’avenir, Laura est réservée. Elle pré- 
fère considérer les défis immédiats où elle est 
attendue : son métier, la sécurité émotionnelle de sa 
jeune fille, sa vie de famille. Considérant son quotidien 
martelé de procédures exigeantes, répétitives et 
techniques, elle espère pour elle comme pour la 
société de ne jamais y perdre son humanité.
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ECOLE PRIMAIRE 
DE MOMMENHEIM

Interrogés sur les faits marquants de la période 
de confinement, les élèves de l’école primaire de 
Mommenheim ont d’abord tenu à évoquer leurs 
frustrations. Les nombreux évènements familiaux 
et amicaux ratés en ont peiné beaucoup : des 
anniversaires en comité réduit, des mariages et des 
vacances annulés, des nouveaux-nés qu’on ne peut 
accueillir et aussi des proches décédés auxquels on 
n’a pas pu dire un dernier adieu.

Tous ont aussi été confrontés à un problème 
épineux : occuper leurs journées d’isolement entre 
deux obligations scolaires distancielles.
Beaucoup confient avoir usé et parfois abusé de 
jeux vidéo, de distractions sur internet. Mais les 
joies de l’écran finissant par engourdir, une large 
majorité confirme tout de même avoir profité de 
ce temps libre pour prendre l’air, pour jouer avec 
les camarades de quartier, parfois en liant de 
nouvelles amitiés. Au dehors on observe de discrets 
changements dans la nature moins fréquentée : il y 
a plus de cigognes, plus de guêpes aussi ! 

L’ennui aidant, plusieurs se sont découvert bon 
gré mal gré un goût pour la lecture, le bricolage, 
les jeux de société, les randonnées en famille et 
même la cuisine ! Après le confinement, les courtes 
retrouvailles avec les camarades et les maîtres dans 
le cadre rassurant de l’école semblent en avoir 
contenté plus d’un.

La promiscuité imposée par le confinement a été 
accueillie de manière mitigée. Pour certain, c’était 
l’occasion de moments agréables en famille, par 
vidéo-conférence si nécessaire, ou bien à l’occasion 
de réunions «COPRO» entre voisins solidaires. Des 
trêves et des réconciliations familiales touchantes 
ont même été évoquées. Pour d’autres, le 
rapprochement forcé aura laissé des souvenirs 
moins rayonnants : un sentiment de solitude, des 
restrictions de sorties frustrantes, des disputes 
fraternelles transformant parfois «la maison en ring 
de catch».
Si la classe interrogée ne dénombre manifestement 
pas de cas de COVID-19 diagnostiqué, certains 
enfants ont tout de même été rattrapés par les  
normes sanitaires, non sans gêne : des tests de 
dépistage douloureux, des allergies aux masques, 
du gel qui irrite les mains, des adultes qu’on 
trouve parfois moins respectueux des enfants, des 
obligations difficiles à comprendre, en particulier 
quand elles vous livrent votre «mauvais cadeau des 
11 ans» (l’obligation de port du masque à partir de 
cet âge).
En dehors de leur adaptation aux normes sanitaires 
et de leur crainte d’un nouveau re-confinement, 
les enfants ne se déclarent pas préoccupés par les 
effets de cette crise sur leur avenir. Tout au plus 
confient-ils nourrir plus d’inquiétude pour la santé 
de leurs parents et proches. Leurs rires et leur 
bonne humeur philosophes sont finalement les 
seules contagions que nous puissions espérer.
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UN AGRICULTEUR, 
THIERRY

Le confinement à la ferme, 
ressenti et crainte.
Le 16 mars, notre prési-
dent nous annonce le 
confinement… La crainte 
s’installe, avec des ques-
tionnements divers notam-
ment, est-ce que la collecte 
de lait continuera ? 
Pourrons-nous obtenir pièces et matériaux 
nécessaires au bon fonctionnement de l’exploitation ? 

Nous n’avons pas réellement ressenti l’enferme-
ment sur l’exploitation, le travail a continué comme 
toute l’année. Semis de maïs, l’étable, traite tout a 
fonctionné normalement, mis à part le chantier de 
prolongation de l’étable puisque les fournisseurs de 
matériaux de chantier avaient fermé. Nous avons pu 
nous procurer les pièces, les semences nécessaires 
grâce à nos fournisseurs qui avaient ouvert, pour 
la plupart, sous forme de « drive » avec respect des 
gestes barrières.
Nous n’avons qu’une usine de collecte et de 
transformation de lait en alsace, Alsace lait. Cette 
dernière nous a informés de l’évolution des ventes et 
du fonctionnement de l’usine durant le confinement. 
Nous avons eu la chance d’avoir la présence du 
personnel (quelques absents pour garde d’enfant) 
durant tout le confinement, ils ont assuré la collecte, 
la transformation et la vente des produits laitiers. 
Ils ont également su faire face à une réorganisation 
de la production car les ventes ont été grandement 
perturbées, les collectivités avaient fermé (emballage 
en gros) et les ventes en grande surface ont augmenté 
(emballage individuel).
Comme de nombreuses familles, nous avons fait tant 
bien que mal école à la maison. Il fallait trouver le 
temps nécessaire pour réaliser cette nouvelle tâche 
et avec l’appel du grand air, le soleil, pas toujours 
facile de garder les enfants concentrés. Mais voyons 
le positif, cette nouvelle activité a permis de créer 
un lien différent avec nos enfants, car pour faire 
l’école à la maison, il fallait beaucoup d’échanges, de 
patience, et d’attention pour chaque enfant.  
Et bien sûr l’éloignement de la famille, des amis a été 
difficile comme pour tout le monde.

UN BURALISTE

Au bureau de tabac on est resté philosophe. Les 
horaires d’activité ont été aménagés, les mesures 
sanitaires ont été renforcées, sans pour autant 
sacrifier à la convivialité des lieux.

La clientèle s’est elle aussi adaptée rapidement : 
des passages moins fréquents, des volumes 
d’achats plus importants sans s’attarder dans les 
lieux. 

Les chalands ont rapidement pris la mesure de 
ce qui se passait en adoptant spontanément des 
comportements civiques pour limiter les risques 
de contagion. Les restrictions de déplacement ont 
éloigné certains clients itinérants pour rapprocher 
de nouveaux clients locaux. Ce renforcement 
inattendu de la proximité a été accueilli avec joie.
Les discussions animées entre habitués ont hélas 
été mises entre parenthèses pendant le pic de 
l’épidémie. 

L’après confinement laisse un sentiment singulier ; 
une partie de la clientèle semble désormais 
plus nerveuse, plus exigeante : on explique ce 
changement d’humeur par la succession quelque 
peu chaotique des directives sanitaires qui 
fluctuent, se heurtent et se contredisent parfois. 
De l’avis du commerçant, la population attend 
une feuille de route plus intelligible, uniforme et 
cohérente.
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Auswirkungen des Coronavirus in Vimbuch

Liebe Freunde in Mommenheim,
das Jahr 2020 wird in die Geschichtsbücher 
eingehen. Unser gewohnter Alltag wurde von 
einem Tag auf den anderen völlig auf den Kopf 
gestellt.
Leider konnten viele geplante Begegnungen nicht 
stattfinden. Dass die Grenzen zwischen unseren 
Ländern wieder geschlossen werden, hätte ich 
nicht für möglich gehalten.
Wir hoffen, dass wir uns bald wieder begegnen 
können. Sicher wird der Rückblick auf dieses 
spezielle Jahr uns bewegen.
In Vimbuch wurde das soziale Projekt „Seimel-
garten“ vorangetrieben. Freiwillige haben eine 
Fläche angelegt, in dem Bürger ohne eigenen 
Garten eine Parzelle mit Gemüse und Kräutern 
bepflanzen können. Außerdem wurde ein Brot-
backofen gebaut. Hier kann man mit seinem Teig 
Brot backen. Ziel ist, dass Menschen in der Natur 
zusammenkommen.
Wir hoffen, euch dieses Projekt bald vorstellen 
zu können.
Uns verbindet ein Wunsch: Kommen wir gemein-
sam gut durch diese schwierigen Zeiten. 
Vergessen wir nicht: Generationen vor uns 
haben den Krieg erleben müssen. Helfen wir mit, 
gemeinsam Seite an Seiten, unseren Kampf gegen 
das Virus zu gewinnen.

Herzliche Grüße aus Vimbuch
Manuel ROYAL

“ L’année 2020 restera assurément gravée dans nos 
livres d’histoires. Notre quotidien a été mis à rude 
épreuve. Jamais je n’aurais imaginé que les frontières 
eussent à nouveau pu être fermées. Je souhaite 
vivement que nous puissions nous revoir bientôt, des 
retrouvailles qui, sans conteste, seront empreintes 
d’émotion de part et d’autre du Rhin. Malgré  les 
difficultés, de belles initiatives  se sont développées  à 
Vimbuch ; un véritable projet social a été monté par 
des bénévoles, le ‘Seimelgarten’. Un lopin de terre a  
été mis à disposition des personnes qui n’ont pas de 
jardin, leur permettant de cultiver leurs légumes et un 
four à pain a été installé afin que ceux qui le souhaitent 
puissent cuire leur pain. Une belle initiative qui a pour 
vocation de réintroduire une osmose entre l’Homme 
et la Nature.
Nous avons le souhait commun de vouloir surmonter 
ensemble cette crise et combattre ce virus.”
Situation difficile aussi à Bühl mais grâce à 
l’imagination d’une entreprise locale un cinéma-
drive a pu voir le jour : Autokino ‘Drive on Bühl’. Une 
expérience insolite pour les habitants !

Traduction en français par Elisabeth JAECK

Vimbuch : le mot du maire

Le maire de notre village jumelé, Vimbuch , en Allemagne , a tenu à s’exprimer dans ce contexte 
sanitaire difficile et nous adresse ses plus chaleureux vœux de soutien. 

Ville jumelée
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ASSOCIATIONS

L’année 2020 a traditionnellement commencé par 
notre soirée Hareng qui a eu lieu le 25 janvier.
Notre concert de printemps, prévu le 5 avril, a été 
annulé, faute au confinement dû au Covid19.
La préparation de ce concert, anticipée depuis Noël, a 
demandé, comme chaque année, à chaque musicien, 
un fort engagement personnel. Une vraie frustration 
a envahi l’Entente Musicale 2M quand nous avons  
été contraints de l’annuler.
Pendant le confinement nos jeunes musiciens ont 
joué ensemble virtuellement. Chacun s’est filmé 
individuellement chez lui en train de jouer le même 
morceau de musique. Adrien Schneider a réalisé un 
gros travail de montage pour mettre cette vidéo en 
forme. Bravo !
Après le confinement les réseaux sociaux ont permis 
au groupe de se retrouver. D’un commun accord, 
notre directeur Benoit Kuhn et notre président 
Antoine Burg ont pris la décision de reprendre les 
répétitions le 2 juin, date très proche de la fin du 
confinement. Ils n’ont pas hésité à engager leurs 
responsabilités et ont usé de leur imagination pour 
que l’Entente Musicale 2M reprenne vie ! Les mu- 
siciens étaient heureux de se retrouver, montrant 
 
 

que les  liens qui se créent entre chacun sont forts !
Pour répondre aux nouvelles exigences sanitaires, 
nos répétitions ont eu lieu dehors, sur le parking de 
la salle des fêtes de Minversheim. La météo, à chaque 
fois clémente, nous a permis de répéter dans de 
bonnes conditions.
Le 22 août, notre flûtiste Elodie Felden s’est mariée. 
L’entente musicale 2M a répondu présente pour 
l’animation de la messe et de l’apéritif. Cette manifesta-
tion a été notre seule manifestation post-covid et a  
permis de motiver le groupe. Vive les mariés ! La belle 
météo du mois de septembre nous a permis de continuer 
nos répétions extérieures. Lors de cette rentrée, 
l’Entente Musicale 2M a vu une partie de ses jeunes 
musiciens quitter l’Alsace pour continuer leurs études. 
Bon vent à vous et sachez que vous nous manquez !
A l’heure où ces lignes sont écrites, nous ne savons 
pas si nous pourrons être en mesure de continuer 
nos répétitions. Benoît et Antoine auront sans doute 
de nouvelles idées pour pouvoir concilier musique 
et pandémie. Nous verrons comment évoluera la 
situation... Nous espérons vous revoir très vite, cher 
public, dès que les conditions le permettront.

Julien PERRETIER, Secrétaire

ENTENTE DOUBLE M

OFFICE MUNICIPAL DES SPORTS, DE LA CULTURE ET DES LOISIRS

L’O.M.S.C.L. a été créé en 1988 par M. Hubert 
STEINMETZ, maire honoraire, qui nous a quitté au 
mois de juillet dernier. L’objectif de l’O.M.S.C.L. est le 
soutien aux associations, l’aide à leur développement 
et à la collaboration entre elles. 
Cette année, notre Assemblée Générale, qui a d’habi-
tude lieu fin mars a été reportée à fin juin, suite au 
confinement. De nombreux évènements organisés 
annuellement par les associations ont dû être 
annulés en 2020. En particulier le marché aux puces 
auquel participent les 13 associations adhérentes de 
l’O.M.S.C.L. En conséquent, les membres du Bureau 

ont décidé de verser une subvention exceptionnelle 
pour soutenir nos associations. Suite à l’évolution 
de la crise sanitaire, le prochain marché de noël se 
tiendra fin 2021 en partenariat avec la commune de 
Waltenheim/Zorn.

Dans l’espoir que la situation s’améliore en 2021, 
nous vous souhaitons une Bonne et Heureuse 
Année, surtout une Bonne Santé.

Pour le comité, Marie-Louise MUNCHENBACH, 
Présidente déléguée de l’O.M.S.C.L.

UN CRÉDIT VOUS ENGAGE ET DOIT ÊTRE REMBOURSÉ. VÉRIFIEZ VOS CAPACITÉS DE REMBOURSEMENT AVANT DE VOUS ENGAGER 

RÉALISER MES PROJETS 
À DEUX PAS DE CHEZ MOI

(1) Numéro non surtaxé. Prix selon opérateur. (2) Accès au site gratuit hors coût de l’opérateur. Crédit Agricole Alsace Vosges. 1, place de la Gare, 67000 STRASBOURG.
437 642 531 RCS Strasbourg. Société coopérative à capital variable. Établissement de crédit. Société de courtage d’assurances immatriculée à l’ORIAS sous le n° 07 008 967. 

AGENCE DE MOMMENHEIN
03 88 51 60 17 (1)

7 Route de Brumath
www.credit-agricole.fr/ca-alsace-vosges (2)

Mommenheim@ca-alsace-vosges.fr

JE PEUX
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CLUB D’ÉCHECS

Un intrus s’est invité dans notre quotidien en 2020....  
Invasif et un brin psychopathe, il aura imprimé sa 
vilaine trace tout au long de l’année... 
Pour notre club d’échecs, comme pour nombre 
d’associations, l’impact n’est pas encore pleinement 
mesurable.... 

L’effet Covid ....
- Compétitions nationales, locales, par équipes ou 
individuelles interrompues, tournois annulés, le 
confinement a stoppé net toute l’activité du club au 
mois de mars, et les interdits, obligations et consignes 
sanitaires imposés par la suite ont rendu impossible 
toute reprise, même graduée des championnats en 
cours... 
- Le tournoi de Mommenheim, « notre » tournoi, 
qui se tient traditionnellement en juin a été, lui 
aussi, annulé sine die. Exit donc cette belle journée 
d’affrontements qui permettait aussi de faire tomber 
quelques sersterces dans la caisse du club... Exit aussi 
la fête du village et ses retombées bienvenues dans 
nos comptes...
- Les cours dispensés à nos jeunes ont été amputés 
de deux mois, avant d’être interrompus par la pause 
estivale.. 
- Nous tenons à remercier l’OMSCL pour le soutien 
apporté aux associations et les efforts déployés pour 
leur permettre de franchir le Styx Covidien ... 

...et la convivialité dans tout ça ?
Avant l’intrusion du virus, une marche gourmande 
vécue dans la bonne humeur, et la galette des rois 
assortie d’un tournoi opposant jeunes et moins  
jeunes ont réuni les habitués pour partager de 
bons moments ensemble. Mais après ??  Comment 
maintenir le lien social quand la notion de « distan-
ciation » assortie d’une élégante muselière nous est 
proposée comme seule alternative ? Nous avons 
néanmoins pu profiter de quelques balades fort 
agréables dans nos Vosges toutes proches. Une 
sortie de deux jours au Grand Ballon, avec oxygène 
-naturel- garanti, coucher de soleil flamboyant et 
soirée festive, nous a fait oublier l’espace d’un week 
end la bête qui rôde encore... 
Notre traditionnel « repas des bénévoles » début 
septembre nous a permis de nous retrouver en toute 
décontraction, même si les incertitudes et la peur 
distillée au quotidien par la médiasphère en ont 
dissuadé quelques-uns... 

....pour la saison 2020-2021 ???
- Notre salle de jeu (école de filles, 1er étage) est 
ouverte aux adhérents chaque lundi et vendredi soir 
à partir de 20 heures.

- Les cours pour les jeunes, toujours assurés par un 
professeur diplômé de la FFE, ont repris le vendredi 
11 septembre.
- Dans le contexte, les incertitudes et atermoiements 
de la Fédération sur le déroulement des différents 
championnats sont compréhensibles. Mais soyons 
optimistes et restons confiants !! Nous prévoyons 
d’aligner une équipe en Nationale IV, plusieurs 
équipes en Départementale et une équipe dans le 
Championnat des jeunes... 
- L’année 2021 sera le 20ème anniversaire de la 
création du club. Nous n’imaginons aucunement de 
laisser un virus brider notre enthousiasme pour fêter 
dignement cet événement !

.... quelle leçon et quel futur ?
L’irruption du virus a bousculé les activités du club 
et interrompu toutes les compétitions, certes, mais 
nous espérons tous que cet épisode sera rapidement 
rangé dans l’armoire des mauvais souvenirs... On peut 
bien sûr comprendre ceux qui préfèrent renoncer à 
leur présence au club. La santé est un bien unique et 
précieux. Pourtant, pour que notre passion survive, 
pour que notre association surmonte sans dommages 
cette période, il est important que nos adhérents, 
nos joueurs, restent inscrits dans l’effectif. Comme 
dans toute organisation, dans toute entreprise, 
c’est la composante humaine qui est la clef de notre 
devenir. L’avenir est entre les mains de tous, et pour 
que le plaisir de nous retrouver à taquiner la Dame et 
coincer le Roi subsiste, il importe de manifester son 
attachement et son soutien au club.
“ Nous devons nous assurer que les échecs ne de- 
viennent pas comme une langue morte, très 
intéressante, mais pour un groupe très restreint.” 
(Sytze Faner)

Votre Club d’Echecs, tous ses adhérents et bénévoles 
vous souhaitent de belles fêtes de fin d’année, et une 
année 2021 meilleure en tout ... 
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SOLIDARITÉ : VOZAMA À MADAGASCAR

Atelier couturières - confection masques

Equipes Vozama en 
mission désinfection 
(en avril)

Sensibilisation en brousseaux au lavage des mains

L’an passé, dans le bulletin municipal, je vous invitais 
à découvrir Madagascar et l’action de Vozama sur 
le terrain. Mais 2020 aura été une année difficile là-
bas. Les missions de nos bénévoles sur le terrain ont 
été reportées sine die, et, avec elles, les voyages de 
découverte programmés en août et septembre. 

Une effroyable pauvreté
La Grande-Île n’a pas été touchée par le virus 
COVID-19 dans les mêmes proportions que d’autres 
pays en nombre de cas. Mais du fait de la pauvreté, 
du manque de moyens et de compétences, les Mal- 
gaches souffrent cruellement des effets collatéraux 
à la crise : perte des maigres revenus, famine…
Pour freiner la pandémie, les écoles ont fermé 
au printemps, la circulation des personnes a été 
réglementée et les frontières sont closes. L’économie 
de subsistance est bouleversée. Les paysans ne 
peuvent venir de la brousse vendre en ville leurs 
maigres récoltes, ni acheter de nourriture pour leurs 
familles. Ceux qui vivent (chichement) du tourisme 
ont perdu leur gagne-pain…
Fin mars Vozama a dû fermer ses écoles, avec une 
perspective - incertaine - de réouverture à l’automne. 
Nos collaborateurs, investis auprès des autorités des 
régions de Fianarantsoa et Ambositra, ont activement 
participé aux campagnes d’information, de sensi-
bilisation et de formation des populations. Nous 
avons apporté un soutien financier exceptionnel à la 
fabrication et à la distribution de masques, dans nos 
secteurs d’intervention et au-delà, tout en donnant  
du travail à des couturières. Les animateurs Vozama 
ont distribué du riz et des produits de première 
nécessité aux familles les plus démunies. Ils ont 
fabriqué et distribué des bidons lave-mains et des kits 
d’hygiène. 

Les écoles à l’arrêt, les équipes Vozama ont continué 
à travailler en respectant les mesures de précautions 
sanitaires qu’ils ont expliquées aux populations. Elles 
se sont formées, et ont informé les parents. Epargnés 
jusqu’en septembre par le virus, nos collaborateurs 
ont ensuite vu surgir plusieurs cas à Fianarantsoa, 
avec des symptômes inquiétants…

Les arbres ne montent pas jusqu’au ciel
France-Vozama, outre son soutien technique et 
logistique à l’ONG Vozama, lui a alloué une dotation 
financière exceptionnelle. Les arbres ne montent pas 
jusqu’au ciel : il nous faut reconstituer de nouvelles 
ressources… et vous pouvez facilement nous y aider

PARRAINER 1 CLASSE DE 15 ENFANTS (100 € 
PAR AN APRÈS DÉDUCTION FISCALE), FAIRE 
UN DON OU ACHETER UN CALENDRIER À  
10 € (= 1 TRIMESTRE D’ÉCOLE POUR 1 ENFANT) 
SONT AUTANT DE GESTES PRÉCIEUX POUR 
CONFORTER NOTRE ACTION VERS LES ENFANTS 
DE MADAGASCAR : MERCI POUR EUX.

Voyez notre site Internet www.vozama.org,  
ou encore contactez-moi directement :
0608963826 ou 0388515939    
 jp.schmitt@vozama.org

Jean-Pierre SCHMITT
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AVICULTURE

Le don de sang en chiffres
Collecte Waltenheim 
10 décembre 2019
74 dons (5 nouveaux 
donneurs)
Collecte Mommenheim 
10 février 2020
78 dons (4 nouveaux)
Collecte Mommenheim 
27 avril 2020
77 dons (3 nouveaux)
Collecte Waltenheim 
7 juillet 2020
62 dons (6 nouveaux)
Collecte Mommenheim 
28 septembre 2020
105 dons (6 nouveaux)

L’Equipe de Bénévoles de  

MOMMENHEIM 

WALTENHEIM SUR ZORN 

invite aux

COLLECTES 2021

MOMMENHEIM 

Lundi 8 février 

Lundi 19 avril 

Lundi 4 octobre 

WALTENHEIM SUR ZORN 

Mardi 13 juillet 

Mardi 7 décembre 

Notre slogan

“Je donne m
on sang,

j’emmène un am
i,

nous sauv
ons des vi

es”

MOMMENHEIM
BénévolesDonneurs de Sang

WALTENHEIM SUR ZORN
Le don de sang malgré les 
mesures sanitaires

L’annonce du confine-
ment a quelque peu 
chamboulé l’organisation 
des collectes de sang. 
Mais le rassemblement de 
personnes a néanmoins 

été autorisé par le gou-
vernement étant donné 
l’importance des besoins 
en sang de l’Etablissement 
Français du Sang - Alsace 
de Strasbourg.

Un record de 
dons en  
septembre 2020
A noter une collecte 
record à Mommenheim 
en septembre 2020 avec 
105 donneurs présentés
L’équipe de bénévoles
vous souhaite d’agréables 
fêtes de fin d’année et une 
bonne année 2021. Santé 
et prospérité à toutes et à 
tous.

Jean-Marc Baumgartner

Règles de  
distanciation
L’entrée en salle pour 
les donneurs impliquait 
lavage des mains et port 
obligatoire du masque 
distribué par l’EFS.
Des petites files d’attente 
que ce soit à l’accueil, au 
secrétariat, aux question-
naires ou chez les méde-
cins n’ont pas découragé 
les nombreux donneurs.

DON DU SANG

2020, UNE ANNÉE BLANCHE 
POUR L’AVICULTURE

Tout avait pourtant bien commencé, les volailles 
avaient pondu en masse, la fécondation était au 
rendez-vous et les poulaillers se sont vite remplis de 
poussins à la grande satisfaction des éleveurs. Idem 
pour les lapins, les palmipèdes quant à eux, n’avaient 
pas décidé de proliférer cette année. Quant aux rares 
pigeons encore dans les élevages il est encore trop 
tôt pour les voir se reproduire. 
Puis, vint le confinement, d’abord redouté mais très 
vite mis à profit par les passionnés de l’aviculture. 
Enfin du temps à consacrer à leurs protégés. Local à 
nettoyer, cages à fabriquer, volières à confectionner 
ou à agrandir. Et oui, il fallait bien les protéger ces 
petites boules pleines de vie. Et c’est bien cette 
passion (ce hobby) qui a permis aux amis des bêtes de 
sortir de cette difficile période avec plus de facilité. 
Ils ont même fait des envieux, et beaucoup se sont 
rendu compte qu’ils passaient peut-être à côté des 
vrais plaisirs de la vie, et qu’il y avait autre chose 
que la télévision, les téléphones ou les jeux vidéos. 
Certains ont sauté le pas en achetant un lapin nain, 
mais surtout des volailles. A tel point qu’il devenait 
impossible de trouver à un moment donné des 
poules pondeuses sur le marché. Etait-ce une envie 

passagère, allait-on les retrouver sur le trottoir, au 
début des vacances comme d’autres animaux de 
compagnie ? Et bien non, l’envie d’un peu de nature 
chez soi était vraie. Arrivés au début de l’automne, 
les plus beaux spécimens étaient prêts à se faire 
montrer dans les différentes expositions. Hélas, une 
minuscule bestiole en a décidé autrement. L’histoire 
qui avait si bien commencé trouve une triste fin. 
Pas d’exposition, pas de sortie, pas d’échange, et 
forcément plus de motivation. 
Alors oui, l’année 2020 sera une année blanche pour 
l’aviculture. A Mommenheim, pas d’exposition prévue 
cette année. Nous espérons vous retrouver autour de 
nos amis à plumes et à poils à l’automne 2021. 

Le Président et l’ensemble des membres de la Société 
d’aviculture de Mommenheim et environs, vous 
souhaitent une bonne santé et une belle année 2021. 
Cordialement, Denis FUCHS
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ET SOUDAIN,
NOUS AVONS DÛ NOUS ARRÊTER !
L’année 2020 a joyeusement débuté par un week-
end en février à Bellefosse pour profiter des beaux 
chemins de randonnée. Début mars, un samedi après-
midi a été consacré à une partie de Bubble Foot en 
salle. Protégés par une grande bulle transparente, 
cette variante du foot à cinq, nous avait offert, 
pendant une petite heure, la possibilité de devenir 
notre propre projectile, comme les billes que nous 
mettons dans nos chargeurs, et qui nous servent à 
mettre nos adversaires hors-jeu. 
Nous ne le savions pas encore, mais quelques jours 
plus tard nous allions être à nouveau enfermés dans 
une bulle. A cause d’un ennemi invisible, nous avons 
été contraints de rester chez nous, privés de nos 
libertés de mouvements. L’attente fût longue, mais 
tout comme nos billes nous sommes restés unis et  
en contact, guettant l’instant où le gouvernement 
actionnerait la gâchette et nous permettrait de 
sortir pour retrouver nos activités de plein air que  

nous aimons tant. Dès que le confinement fût 
levé, nous sommes retournés sur les sentiers de 
randonnée pour marcher, nous avons nettoyé notre 
terrain et préparé la reprise. Bien que nous ayons 
dû restreindre nos rencontres, le plaisir de rejouer 
fût de la partie. Même si 2020 restera l’année des 
reports et des annulations, nous préparons dès à 
présent les évènements de 2021 avec enthousiasme, 
plus soudés que jamais.
Alexis GUNKEL, joueur et photographe de la T.C.A.S.

Le président et les membres de l’association Team 
Cobra Airsoft vous souhaitent une bonne et heureuse 
année 2021.

TEAM COBRA AIRSOFT

Une page s’est tournée : le bâtiment du foyer Saint 
Maurice appartient depuis début 2020 à la commune. 
Pour autant, la vie associative continue au sein de 
l’association et le noyau historique du comité reste actif 
et soudé. 
Le but de notre association est de pérenniser le côté 
loisirs et détente en organisant annuellement une 
sortie pédestre et une randonnée à vélo. Nous espérons 
également vous retrouver lors d’un week-end tartes 
flambées que nous planifierons dès que les conditions 
sanitaires le permettront à nouveau.
Le comité se fera une joie d’accueillir de nouveaux 
membres et tout nouvel adhérent sera le bienvenu.
Prenez soin de vous et à très bientôt.

Le comité du foyer Saint Maurice

FOYER SAINT MAURICE

 

AMENAGEMENT &  
ENTRETIEN DE JARDINS 



53

FOYER SAINT MAURICE

DE NOMBREUX PROJETS TOUT AU LONG DE L’ANNÉE...

L’association Horizons Jeunes propose des activités 
à destination des jeunes entre dix et quinze ans ainsi  
que des projets axés autour de thématiques actuelles.
Basée à Brumath, l’équipe accueille des jeunes de tous 
les villages environnants, afin de créer avec eux des 
moments de partage et d’échanges. 
Des ateliers artistiques permanents sont proposés, 
comme le hip-hop, le théâtre, le théâtre d’impro-
visation, la magie ou le chant, mais également des 
activités en lien avec des projets spécifiques : cuisine, 
couture et ateliers bijoux qui s’inscrivent dans une 
démarche écocitoyenne, un atelier média pour initier 
de petits reporters aux métiers de l’audiovisuel 
et du journalisme, une opération « street art » en 
collaboration avec un graffeur.
Un projet sur le long terme axé autour de la solidarité 
citoyenne (le parcours du migrant, les difficultés 
rencontrées, l’ouverture à l’autre, la rencontre avec 
de jeunes migrants, leurs témoignages…) est aussi en 
cours de développement dans l’association. 

L’équipe d’animation travaille en partenariat avec le collège, pour aller à la rencontre des jeunes du territoire 
afin de les inclure dans les projets de l’association, et de leur proposer nos activités. 
Chaque mardi, l’équipe propose un club ado en fin de journée afin d’offrir un espace de rencontre entre jeunes, 
et le vendredi, le club visio permet aux jeunes de partager des jeux en ligne avec un animateur, directement 
depuis leur domicile. 

Horizons Jeunes, c’est aussi des temps de 
vacances, avec des stages (de danse, de magie, de 
graff…) des ateliers (cuisine, light painting, atelier 
créatif…), des séjours durant l’été (raid aventures, 
camp 100% danse…) des veillées, ou encore des 
disciplines sportives comme le quartier libre qui 
permet aux jeunes de se retrouver chaque après-
midi durant les petites vacances autour d’activités 
comme le basket, le football, le ping-pong…  
L’équipe met tout en œuvre pour rendre le jeune 
acteur de ses projets, et l’accompagne dans ses 
envies de créer des activités ou des veillées qui lui 
ressemblent, non pas en faisant pour lui, mais bien 
avec lui. 
Un programme d’activités est édité tous les 
trimestres. Celui-ci est disponible dans votre 
mairie, ou au collège de Brumath. 

Retrouvez toutes les informations ainsi que nos 
coordonnées sur notre site internet : 
www.horizonsjeunes.fr 

  

HORIZONS JEUNES
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L’Association « CONTACTS - ESPACE MOMM’ » 
section Agf de MOMMENHEIM propose à 
l’ensemble du territoire des activités sportives, 
culturelles et récréatives pour enfants, parents 
et grands-parents au  Centre Sportif et de Loisirs  
« La Synagogue ».

Cette année 2020 s’est malheureusement terminée 
plus tôt que prévu avec un confinement généralisé 
dès le 17 mars.  Ainsi, la plupart des activités sportives 
adultes proposées par la section se sont arrêtées 
nettes au grand désespoir de nos adhérents !  Plus 
de GYM rythmique, ZUMBA, PING-PONG (loisirs), 
PILOXING (danse-boxe-pilates), JUDO et JUJITSU, 
MARCHE, MARCHE NORDIQUE. Les activités telles 
que YOGA, QI GONG et SOPHROLOGIE ont pu se 
poursuivre par des cours en visio…

Pour les enfants, même sentence, plus de cours : 
plus de DANSE, ZUMBA, JUDO, JUJITSU et « THEATRE 
des JEUNES ». Il en va de même pour nos activités 
BRICOLAGE et PATISSERIE, tout comme les matinées 
« Echange et Eveil » tous les lundis et mercredis matin 
(qui s’adressent aux mamans et aux nourrices). 

Drôle d’année où nous n’étions pas sûrs de pouvoir 
relancer l’ensemble des activités à la rentrée de 
septembre, heureusement, ouverture possible avec 
des mesures strictes en place et protocole validé par 
la Mairie (gel à l’entrée, sens de circulation, entretien 
et désinfection journaliers, nombre de participants 
restreints, vestiaires fermés, entre autres…).

Aujourd’hui, seules les activités « Eveil 0 – 6 ans », 
« PATISSERIE » et « BADMINTON » n’ont pas 
repris… et comme chaque année maintenant, nous 
vous proposons de nouvelles activités telles que   
« RECABIC » et « DANSE Moderne Adultes ». Avec 
un manque de créneaux horaires disponibles à la 
Synagogue et une augmentation de notre offre, 
nous délocalisons certaines activités au Foyer Saint-
Maurice, encore accessible cette saison !  Merci à la 
Municipalité pour son soutien.
Nous nous interrogeons pour les manifestations 
à venir comme l’après-midi JEUX en janvier et le 
CARNAVAL en mars… Encore trop d’incertitudes ! 
Vous serez informés en temps et en heure de nos 
décisions.

Au nom de toute l’équipe du Comité, nous vous 
souhaitons une meilleure année 2021 et espérons 
partager avec vous, encore de nombreux moments 
sportifs, culturels et festifs en famille.

Pour plus d’informations (jours, horaires, tarifs) 
vous pouvez consulter notre programme d’activités 
et nos manifestations à venir sur le site de la Mairie :  
mairie@mommenheim.fr  ; 
rubrique « Association » 
sous CONTACTS-ESPACE MOMM’.

Pour le Comité
Le Président, Jean-Luc GWISS

CONTACTS - ESPACE MOMM’

4 RUE DES HÊTRES
67 670 MOMMENHEIM

4 RUE DES HÊTRES
67 670 MOMMENHEIM

4 RUE DES HÊTRES
67 670 MOMMENHEIM
4 RUE DES HÊTRES

67 670 MOMMENHEIM

4 RUE DES HÊTRES
67 670 MOMMENHEIM
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Association pour la pêche et la protection du milieu 
aquatique
L’assemblée générale 2019 a eu lieu en janvier 2020 
en présence d’une quinzaine de membres et des 
représentants des communes de Waltenheim et 
Mommenheim.
Les permis de pêche 2020 ont été distribués à cette 
occasion.
En cette année 2020, le coronavirus nous a empêché 
de mener correctement nos actions sur la Zorn, entre 
autre le nettoyage de printemps, l’entretien et les 
travaux aux frayères.
Nous avons tout de même suivi l’évolution de la 
reproduction des poissons de près dans nos deux 
frayères ; cette année 2020 a été particulièrement 
fastidieuse avec une très faible pluviosité et des 
fortes chaleurs et ceci depuis le mois de Mars.
Nous avons à de nombreuses reprises pompées de 
l’eau de la rivière pour alimenter ces frayères afin d’y 
maintenir un niveau d’eau conséquent.                              
Lors de l’ouverture des barrages, les résultats 
n’étaient pas à la hauteur de nos attentes mais nous 
y avons quand même retrouvé entre vingt et trente 
brochetons ainsi que de nombreux poissons blancs.
Espérons que 2021 sera meilleure dans tous les 
domaines ce qui nous permettrait de mener à bien 
toutes nos opérations.
Les cartes de pêche sont disponibles sur internet à 
l’adresse www.cartesdepeche.fr sous Waltenheim à 
partir de mi-décembre 2020. 
Nous encourageons vivement les pêcheurs à 
acquérir leur carte sur internet, mais en cas de 
difficultés, le Président se tient naturellement à 
votre disposition après prise de rendez vous au  
06 06 54 81 11

Bonne Année et bonne pêche 2021 ! Le Comité

CALENDRIER PRÉVISIONNEL 2021

Assemblée Générale Annuelle 2020
Vendredi 15 janvier 2021 au club house de l’USM 
à Mommenheim en fonction de l’évolution de la 
situation sanitaire.
Distribution de permis de pêche après l’assemblée 
générale.
Ensuite au tabac Oster à Mommenheim, ou 
en prenant rendez vous chez le président au  
06 06 54 81 11 et bien entendu sur internet   à  
l’adresse www.cartedepeche.fr sous Waltenheim.

 Journée « rivière propre »
(avec la commune de Mommenheim le 20 mars pour 
le nettoyage de printemps)                                                       
Nettoyage et entretien des frayères naturelles
Samedi 10 Avril 2021

A.A.P.P.M.A.
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Une année sans Rock’n’Run 

Devoir annuler une course, une marche, un évène-
ment festif et solidaire tel que la Rock’n’Run a été une 
décision difficile à prendre pour les organisateurs. 
Tel un compétiteur qui est contraint d’abandonner, 
cette année la Rock’n’Run a dû rester dans les star-
ting-blocks pour cause de Covid-19 !! 
De manière directe ou indirecte, d’un point de vue 
sanitaire, économique ou social, ce virus nous touche 
tous. 
Néanmoins et heureusement la vie continue, avec 
son lot de bonheur, de réalité et d’espoir. 
Au-delà de la déception de devoir rester au vestiaire, 
il va nous manquer concrètement les recettes de la 
manifestation pour Vaincre La Mucoviscidose. 
Ce virus nous a privé de toutes organisations 
cette année, notamment les Virades de l’Espoir 
qui représentent plus de la moitié des recettes 
de l’association. Pourtant la Mucoviscidose est 
toujours là ! Les besoins de financement de postes  
dans les centres de soins spécialisés et dans la 
recherche sont eux aussi toujours nécessaires ! 
Pour pallier au maximum ce manque, nous avons 
ouvert une page de collecte de dons sur Alvarum  
 

pour soutenir l’action de l’association Vaincre La 
Mucoviscidose. 
Conscients qu’il soit délicat de solliciter des donateurs 
dans le contexte actuel, l’enjeu pour nous est très 
important. Il nous faut pérenniser la continuité de 
nos actions !  Vous avez répondu présents ! 
7990 euros ont été collectés (dons sur le site et 
chèques) !!! UN GRAND MERCI
Un grand merci également aux partenaires qui nous 
ont soutenus, notamment pour le financement des 
tee-shirts dont les frais étaient déjà engagés. 
Comme un cadeau de Noël, un dernier don en 
décembre de la commune de Mommenheim de  
1000 € vient se rajouter à la collecte. Merci à M. le 
Maire Francis WOLF et à toute l’équipe municipale 
pour ce soutien.   
Nous espérons vous retrouver nombreux pour 
l’édition 2021 pour encore plus de souffle ! 
RDV samedi 26 juin 2021 ??

Prenez soin de vous !
Les organisateurs de la Rock’n’Run

ROCK’N’RUN

Année particulière que cette année 2020. Pour notre 
amicale elle ne fut pas de tout repos. Au début du 
confinement, nous avons prêté main forte au Petit 
Marché de légumes pour le démarrage de ses activités 
dans notre village et nous avons été sollicités par 
l’EHPAD de Bischwiller pour le filtrage des personnes 
durant les mois de mai et juin. Deux membres tous 
les jours se sont mobilisés pour assurer la sécurité 
des résidents. Nous avons aussi réalisé une centaine 
de masques pour l’Association Départementale de la 
Protection Civile du Bas-Rhin.

Nous avons eu le bonheur d’accueillir trois nouveaux 
membres, ce qui renforce notre amicale. Ils ont 
pu avoir un aperçu de nos activités lors de notre 
traditionnelle manœuvre de printemps. L’occasion 
aussi de prendre en main le véhicule qui nous a été 
confié en remplacement de notre vieille Volkswagen 
Passat.

Nous espérons que 2021 soit pour tous une reprise 
à une vie « normale », avec nos Meilleurs Vœux à 
tous.

La Présidente : Elisabeth FICHTER

         

PROTECTION CIVILE ANNÉE 2020
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USM - SENIORS MASCULINS

Nos instances ont clos prématurément le Champion-
nat en Mars 2020, en validant un classement final  
selon le ratio : points/nombre de match disputé. De 
fait, notre équipe fanion a terminé 3e du groupe avec 
un ratio de 2,09, alors que le CS Neuhof II a fini 2nd avec 
un ratio 2,07. Cette place était synonyme d’accession 
en qualité de meilleur 2e…Dommage, car avec le 
même nombre de match joué et une victoire en plus, 
nous les aurions devancé…
Notre équipe réserve a bénéficié de ce mode de 
calcul en se classant 2nd du groupe, et ajoute donc 
une 2e montée consécutive. Félicitations aux joueurs 
et à l’entraineur et son staff : « Tof », « Bono », Nicolas, 
Olivier, et Coco.
Notre équipe 3 a terminé dans le ventre mou du clas-
sement, mais a atteint son objectif 1er : la convivialité !

La nouvelle saison 2020-2021 a repris avec l’instaura-
tion, par le Comité de l’USM, d’un protocole sanitaire 
strict répondant aux normes édictées par notre ligue 
et fédération de tutelle :
- Port du masque et lavage des mains dès l’accès aux 
installations sportives
- Port du masque dans le club-house lors du passage 
à la buvette, consommation des boissons en intérieur 
uniquement en mode assis, avec respect des distan-
ciations préconisées.
- Désinfections des locaux (club-house et vestiaires…)
- Respect des bulles sociales par les spectateurs pré-
sents le long des mains-courantes
Malgré toutes ces mesures barrières, tout le monde a 
bien conscience que le monde associatif, et donc au-
cun club sportif, n’est à l’abri d’un « cluster », mais il 
en va de même dans les milieux scolaires ou profes-
sionnels. 
L’autre face négative du COVID est l’absence depuis 
03/2020 de toute rentrée financière pour l’USM (annu-
lation de toutes nos manifestations : soirées moules-
frites, soirée Dampfnufdels, soirée Sanglier à la Broche, 
Tournoi de Sixte, Fête du village, et enfin, du Bal sous 
chapiteau du 13/07…). Un manque à gagner énorme 
pour notre Association, très présente dans ce domaine, 
afin de pouvoir honorer les importants frais de fonc-
tionnement liés au sport de compétition : matériel, 
cotisation Ligue / FFF, frais d’arbitrage….  Pour l’heure, 
nous puisons dans nos fonds propres, qui ne sont pas, 
malheureusement, un puit sans fonds.

 

Nous rappelons qu’il est possible, à tout un cha-
cun, de faire un don de soutien à l’USM, qui ouvrira 
droit à une réduction d’impôt sur le revenu de 66 % 
du montant versé, dans la limite de 20 % du revenu  
imposable (exemple : pour 50 € versé, le contribuable 
pourra déduire 33€ sur son impôt sur le revenu, et 
n’aura réellement supporté que la somme de 17€). 
Pour tout renseignement, merci de contacter le  
06 01 96 40 08.
Revenons au sportif avec le bon début de champion-
nat de notre équipe fanion, qui se place dans le 1er 

tiers du classement, et qui confirme les bonnes dis-
positions entrevues la saison passée. L’équipe réserve 
se doit, après 2 montées successives, de se mettre à 
niveau, ce qui se fait progressivement.
L’équipe 3 a vu l’arrivée de 2 nouveaux dirigeants : 
Jonathan Krauth et Thibaut Sattler. Merci pour leur 
engagement, et nous comptons sur eux et sur l’enca-
drement technique (Florent – Cédric – Grégory) pour 
rajouter les résultats à l’esprit de convivialité. Merci 
à Aurélie et à Jean-Claude pour leur engagement au 
côté de cette équipe durant la saison passée.
L’USM remercie également ses arbitres de Ligue : 
Mathias Heitz, Baris Yildiz, et Gilbert Fohr. Se ra-
joute à eux, le Président des Jeunes : Guy Hentsch, 
référent arbitre et arbitre bénévole, tout comme  
Furhmann Jean-Claude et Huilier Cédric. Une men-
tion particulière à Gilbert Fohr qui devient observa-
teur des arbitres au sein de la Ligue.
Enfin, FELICITATIONS à l’équipe pour son nouveau 
titre de Lauréat District 3 aux Trophées du Fair-play. 
Encore une NOUVELLE RECOMPENSE dans ce do-
maine.

MERCI à nos supporters, et également à nos spon-
sors, toujours FIDELES, malgré la période particulière 
que vivent les entrepreneurs. Les nouveaux parte-
naires étant toujours les bienvenus, n’hésitez pas à 
nous contacter au  06 01 96 40 08.

Le secrétaire Arnaud GLASSER
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L’entente des écoles de Football de Mommenheim, 
Wittersheim et Wahlenheim-Bernolsheim accueille et 
forme les jeunes footballeurs âgés de 5 à 18 ans, issus 
principalement des villages du secteur.

Nos jeunes sportifs, dont certains découvrent le foot-
ball, prennent plaisir à se retrouver à l’entrainement 
pour parfaire leur technique et à jouer le samedi pour 
le plus grand plaisir de leurs entraineurs et celui des 
parents, leurs premiers supporters.     
Pour cette nouvelle saison 2020/2021 et en cette pé-
riode si particulière et difficile pour tous, le nombre 
de demandes de licences est en baisse, beaucoup de 
parents ont hésité à inscrire leurs enfants au foot-
ball à cause des incertitudes liées à la pandémie de  
Covid-19.
 
Le nombre de licences, nous a finalement permis 
d’engager une ou plusieurs équipes dans les catégo-
ries suivantes :

PITCHOUNES 
(Années de naissance 2014 - 2015) Entente des sec-
tions jeunes de Mommenheim et de Wittersheim
Effectif moyen : 17 joueurs
Engagement de 2 équipes en «foot animation» et en 
plateaux «Futsal» en hiver
Matchs sous forme de plateaux le samedi matin - En-
trainements les mercredis après-midi à Wittersheim
Educateurs : 
M. Arnaud BETZLER - Mlle Océane BOUTS

    

DEBUTANTS  
(Années de naissance 2012 - 2013)
Entente entre les sections jeunes de Mommenheim 
et de Wittersheim
Effectif moyen : 12 joueurs
Engagement de 2 équipes en «foot animation» et en 
plateaux «Futsal» en hiver
Matchs sous forme de plateaux le samedi matin - En-
trainements les mercredis après-midi à Wittersheim
Educateur : M. Aymeric GLUCK  

U11: (Années de naissance 2010 - 2011) 
Entente section jeunes de Mommenheim, Witter-
sheim et Wahlenheim /Bernolsheim
Effectif moyen : 30 joueurs
Engagement de 3 équipes en catégories U11 D2 et 
U11 D3 et plateaux «Futsal» en hiver
Entrainements les lundis soir et mercredis après-midi 
à Wittersheim ou Wahlenheim /Bernolsheim
Entraineurs :  MM. Stéphane SCHELL - Charles BOUHR
M. Roger DEVIANNE - M. Emmanuel LOTZ

ENTENTE JEUNES MOMMENHEIM-WITTERSHEIM-WAHLENHEIM/BERNOLSHEIM
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Chers amis sportifs, 

Au-delà des résultats encourageants et si importants 
aux yeux de nos jeunes sportifs, il est à noter l’état 
d’esprit et la bonne camaraderie, si fédérateurs en 
cette période de crise, qui règnent au sein de la 
section jeunes.   
J’aimerais remercier nos partenaires, qui en cette 
période économique difficile pour tout le monde, 
continuent à nous soutenir dans l’acquisition de 
l’équipement et des maillots.
J’aimerais remercier les parents, qui sont nombreux 
à nous confier leurs enfants et avec qui nous 
travaillons en étroite relation pour le développement 
et la progression de leurs enfants pour en faire non 
seulement des sportifs accomplis mais aussi des 
adultes responsables
J’aimerais exprimer ma profonde gratitude, aux 
dirigeants, aux entraineurs/éducateurs et à toutes 
les personnes qui ne ménagent pas leurs efforts pour 
nous accompagner dans cette démarche. 

Nous sommes tous des bénévoles dans l’équipe, 
notre seule « récompense », c’est la fierté de nos 
joueurs en cas de victoire, c’est le sourire d’un enfant 
qui vient de marquer un but.
Une école de foot est une cellule éducative et 
sociale. Son rôle est d’assurer une formation morale, 
éducative, sociale et physique par la pratique 
du football. Cette structure doit posséder un 
encadrement conséquent et qualifié, aussi je profite 
de cet espace pour lancer un appel aux «Amoureux 
du ballon rond» qui auraient envie de nous rejoindre 
en qualité de bénévole (dirigeant, entraineur, …) 
pour se mettre au service de notre jeunesse. 

En cette période si particulière, toute l’équipe 
d’encadrement vous souhaite un avenir plus 
serein et surtout de rester en bonne santé. 
Bonne année 2021 !    

Guy HENTSCH, Responsable Entente Jeunes

Quelques manifestations au 
courant 

de la saison 2020/2021:
- samedi 05 septembre 2020 : 
tournoi U11- U13 (annulé suite à 
mesure pandémie COVID-19)
- samedi 19 décembre 2020 : 
fête de Noël des Pitchounes - 
Débutants - U11 - U13 salle de 
Berstheim
- janvier 2021 : organisation tour-
noi FUTSAL salle de Berstheim
- septembre 2021 : 
organisation tournoi U11- U13 

et bien d’autres manifestations… 

U13:  
(Années de naissance 2008 - 2009)
Entente section jeunes de 
Mommenheim et Wittersheim 
Effectif moyen : 12 joueurs
Engagement d’une équipe en 
catégorie U13 D3 et plateaux  
«Futsal» en hiver
Entrainements les mardis soir et 
jeudis soir à Wittersheim 
Entraineurs : MM. Freddy GRAS - 
Claude RIEMER - Sébastien KUHN 
Dirigeante :  
Mme Laurence LEVERT
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L’année associative 2020 a commencé avec l’assemblée 
générale en novembre 2019. Le mois de janvier a été riche 
en évènements : les membres de l’association ont d’abord 
partagé la traditionnelle galette des rois le 9 janvier, puis ont 
dégusté un repas gastronomique à Drusenheim le 16 janvier. 
En février, la rencontre mensuelle a été rehaussée par des 
beignets et fruits. 
C’est en mars 2020 que l’inimaginable est soudainement arrivé 
et a bouleversé notre quotidien. La pandémie a fortement 
impacté les activités de notre association. Les après-midis 
de rencontre et de partage, auxquelles nous étions tous très 
attachés ont été temporairement suspendues et plusieurs 
activités ont dû être annulées. 
Cet isolement imposé nous a cependant amené à prendre le 
temps d’observer la nature qui nous entoure et à apprécier la 
richesse de chaque sourire. 
Notre activité associative est prête à reprendre dès que la 
situation sanitaire nous le permettra. Nous devons désormais 
réapprendre à « vivre ensemble », avec ce danger qui est certes 
invisible, mais toujours bien présent.
  

Le Président, René GERLING

VIVRE ENSEMBLE

TOUJOURS PRÉSENTS
L’activité de notre section reste stable malgré la 
période de confinement que nous avons connue. 
Certes, durant les 10 semaines de « repos forcé », 
nos interventions ont été réduites au strict minimum 
(sortie uniquement pour feu), les cas sanitaires étant 
traités prioritairement par le SAMU. Curieusement, 
les interventions sur voie publique étaient d’une 
rareté et les interventions diverses inexistantes. 
Depuis le déconfinement le rythme des appels a 
repris son cours normal et nous devrions arriver en fin 
d’année au même bilan que les années précédentes !
Comme pour tous, nos habitudes ont été 
mises à rude épreuve : pas de représentations 
officielles, tous les évènements communaux 
étant annulés; pas de festivité amicale au vu 
des règles sanitaires en vigueur. La tentation 
fut grande de profiter du déconfinement pour 
organiser une fête champêtre, mais la préservation 

de la santé de nos concitoyens restant notre objectif 
principal, nous avons fait le choix de ne pas être à 
l’origine d’un éventuel foyer de contamination. 
Pour le moment les projections pour 2021 vont être 
conditionnées par l’évolution de la situation sanitaire : 
nous définirons les rendez-vous dès que cette 
dernière sera stabilisée.
Néanmoins nous avons souhaité vous assurer de 
notre présence en vous présentant nos calendriers ; 
nous vous remercions pour votre soutien.
Le personnel de la section, dont le commandement 
a été repris par le Sergent-Chef Kapps Bernard, se 
réduit suite au déménagement de plusieurs sapeurs 
vers d’autres villages. Nous lançons donc un appel 
aux personnes souhaitant venir agrandir nos rangs. 
Nous vous souhaitons nos meilleurs vœux pour 2021.

Sergent Chef Bernard KAPPS

SAPEURS POMPIERS

8 août
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Comme tous les ans, l’équipe VTT sillonne les forêts des alentours 
de janvier à mars. Avec un hiver très doux nous avons roulé tous les 
dimanches.
Les premières sorties route ont eu lieu le 1er mars, le 8 mars et 
après le confinement. Tout s’est arrêté, plus de sorties autorisées, 
la restriction du kilomètre de rayon ne permet plus de faire du vélo 
correctement. Mais cela n’empêche pas certains de passer par les 
champs pour faire un parcours VTT sur un petit rayon. Les dimanches 
sont longs pour un cycliste qui n’a pas le droit de faire du vélo. Le 
home trainer ne remplace nullement les parcours et le bavardage du 
dimanche matin. 
Le 11 mai c’est la libération, nous avons à nouveau le droit de faire 
du vélo le 12 mai avec 60 km, quelle joie de rouler sur nos routes 
alsaciennes, occupées par très peu de voitures. Cependant tous nos 
périples ont été annulés et nous avions prévu de grandes choses 
comme un Mommenheim-Annecy, le Lubéron, la cyclo des copains 
au Puy-de-Dôme et les Alpes. Nous avons fait l’essentiel de nos 
sorties en Alsace et en Forêt Noire en nous limitant sur une journée. 
L’organisation des trois groupes était très appréciée par l’ensemble 
des participants et souvent, pour clôturer le dimanche matin, nous 
nous retrouvions pour un apéritif fort sympathique. Nous planifions 
déjà 2021 et certains de nos projets 2020 sont reportés, pour notre 
plus grand bonheur. Le tout dans cette crise est de ne pas se laisser 
abattre, nous devons garder le positif pour poursuivre dans notre vie 
active comme dans nos activités sportives.

LE PETIT BRAQUET

Sortie filles

Mont Sainte Odile

8 août

Maurice SCHERER, Président

Le président et les membres du 
cyclo club « Le petit braquet » vous 
souhaitent une bonne année 2021

Contact : SCHERER MAURICE 
Tel : 0662918413 
E-mail : maurice.scherer@orange.fr
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L’année débutant semblait réitérer les années 
précédentes. Cependant, le confinement est venu 
stopper net nos projets : plus d’animations de 
messes, mariages, enterrements, plus de répétitions. 
Tout a été mis sous cloche. Après dix semaines 
d’abstinence, nous avons pu reprendre timidement 
en nous conformant aux règles de distanciation ne 
nous permettant pas d’être au complet.
Nos habitudes ayant été malmenées, nous avons 
perdu le plaisir de nous retrouver semaine après 
semaine. En effet, les mesures sanitaires nous 
ont obligés à quitter la tribune et l’orgue, soutien 
indispensable dont nous regrettons la proximité. 
Nous nous trouvons actuellement à l’avant de 
l’assemblée. Un peu moins de place pour les fidèles 
qui profitent toutefois des impulsions données par 
le chef de chœur facilitant ainsi la participation de 
l’assemblée à la célébration.
Le ramassage de vieux papiers a connu lui aussi 
quelques péripéties calendaires. Prévu initialement 
début avril, il a fallu reporter la date de pose de la 
benne à plusieurs reprises. Nous remercions les 
paroissiens pour leur patience et leur fidélité de ce 
rendez-vous devenu tardif.
Cette année encore, étant donné la crise sanitaire, 
nous n’avons pu aller à Oberbronn pour fêter le 
premier anniversaire de notre communauté de 
paroisses. Nous avons cependant eu la joie de célébrer 
cet anniversaire sous le chapiteau à Mommenheim 
entourés de nos voisins choristes des villages de la 
communauté rehaussé par l’orchestre de la messe 
des familles.
Certains membres de notre chorale ont pu être 
honorés par des médailles qui leur ont été remises 

lors de l’office dominical du 15 novembre, il s’agit de :
- M. Laurent BIEHLER, 70 ans de présence
- M. Robert WINLING, 70 ans de présence
- M. Jacques LAUGEL, 63 ans de présence
- Mme Marie-Andrée LACROIX, 50 ans de présence
- M. François MULLER, 50 ans de présence
- M. Jean-François SIBLER, 40 ans de présence
Ceci est bien sûr une marque de reconnaissance. 
Mais de par leur longévité, ces membres ont su faire 
preuve de fidélité, de pugnacité et d’abnégation : 
osons suivre cette voie et soyons sûrs que leur 
exemple suscite de nouvelles vocations !
Je remercie également notre organiste Christophe 
WILLMANN qui nous accompagne et égaie nos 
célébrations tout au long de l’année. 
Nos remerciements vont également aux familles pour 
leurs dons lors des diverses célébrations (mariages, 
enterrements et autres). 
Enfin, au nom de l’ensemble des choristes, je vous 
souhaite une belle et heureuse année 2021, prenez 
bien soin de vous !

Bernard KAPPS, Président

CHORALE SAINTE CÉCILE
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FACE À UNE SITUATION INÉDITE, 
SOYONS SOLIDAIRES.
 
L’année 2020 restera dans les mémoires comme 
l’année d’une rupture : pour la première fois, cimetière 
et église se sont trouvés fermés, inaccessibles. Alors 
que le nouveau portail venait d’être achevé, embelli 
par la pose des moulures, et que le marbrier terminait 
tout juste la remise en état du terrazzo, l’église s’est 
trouvée close pour plus de deux mois. Pendant de 
longues semaines, elle n’a pas pu jouer son rôle de 
lieu d’accueil et de rencontre pour la communauté. 
Chacun a dû prier en son foyer et les prêtres ont 
célébré « à domicile » sans fidèles. Les familles 
confrontées à un décès ont particulièrement souffert 
de cérémonies d’obsèques uniquement au cimetière 
en très petit comité. 
Depuis la Pentecôte, les offices ont pu reprendre 
avec bien sûr des restrictions et des précautions. 
Tout un chacun comprend qu’il faut respecter les 
consignes : porter un masque, utiliser le gel pour 
les mains, occuper uniquement les places indiquées 
dans les bancs. Ces consignes pourront varier selon 
l’évolution de l’épidémie.

Mais cela n’empêche pas les travaux de se poursuivre. 
Les travaux d’étanchéité ont été menés à terme par 
la commune, ainsi que la pose de mains courantes. 
D’autre part nous avons mis en chantier le renou-
vellement des portes secondaires, elles aussi très 
abîmées. Nous remercions les généreux donateurs 
qui nous ont permis de mener à bien ces travaux et la 
commune pour sa collaboration.
Au conseil de fabrique, Elisabeth JAECK n’a pas 
souhaité renouveler son mandat. Nous la remercions 
pour sa participation et son engagement.

Et nous gardons en mémoire un moment fort : nous 
avons accueilli la communauté de paroisses pour sa 
messe anniversaire le 4 octobre dernier. Un grand 
merci à tous ceux qui se sont investis pour cette très 
belle célébration et pour l’exposition photos.
Soyez toujours les bienvenus dans notre église.
  

La présidente du conseil de fabrique,
Chantal OLLAND 

CONSEIL DE FABRIQUE

Réparation - Ventes - Location
Véhicules toutes marques
Utilitaires - Camping-cars

35 route de Brumath
67670 MOMMENHEIM

Tél. 03 88 59 15 38
Fax 03 88 59 15 83

Du lundi au vendredi : 8h00-12h00 et 14h00-18h00  / Samedi : 8h00-12h00
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TOUS FRÈRES…

Chers amis,
Nous avons la joie de vous rejoindre régulièrement 
grâce à cet espace en la publication communale. Au 
moment où j’écris ces quelques mots, nous venons de 
recevoir la nouvelle encyclique du Pape « Tous frères », 
pour la fraternité et l’amitié sociale. 
En quelques mots simples, il exprime l’essentiel 
d’une fraternité ouverte qui permet de reconnaître, 
de valoriser et d’aimer chaque personne indé-
pendamment de la proximité physique, peu importe 
où elle est née ou habite. Je cite : « Je livre cette 
encyclique sociale comme une modeste contribution 
à la réflexion pour que, face aux manières diverses 
et actuelles d’éliminer ou d’ignorer les autres, nous 
soyons capables de réagir par un nouveau rêve de 
fraternité et d’amitié sociale qui ne se cantonne 
pas aux mots. Bien que je l’aie écrite à partir de 
mes convictions chrétiennes qui me soutiennent et 
me nourrissent, j’ai essayé de le faire de telle sorte 
que la réflexion s’ouvre au dialogue avec toutes les 
personnes de bonne volonté. »
Ce que le Pape nous écrit rejoint nos vies. Depuis les 
derniers mois, que vous souhaiter de mieux que de 
pouvoir vivre en bonne santé, de ne pas avoir trop de 
soucis financiers, de ne pas trop subir les contrecoups 
de la pandémie ? Pour vous et pour vos proches, 
pour ceux qui sont importants pour vous. Mais ces 
vœux vrais ne sont pas grand-chose tant qu’ils ne se 
traduisent pas très concrètement. Et si nous relevons 
encore plus nos manches avec Caritas Alsace et autres 
lieux de solidarité, nous voulons vous partager notre 
espérance. 

Nous avons pu, depuis le mois de mai, nous retrouver 
sous quelques conditions, pour prier, pour être 
solidaires, pour partager notre foi, par de petites 
fraternités qui se retrouvent pour échanger et 
approfondir la Bible, par des cafés solidaires, par 
des entretiens spirituels personnels ponctuels. Et 
puisque tout ne peut pas être reporté à l’identique, 
nous avons trouvé des moments et des manières 
adaptés pour célébrer ce qui était prévu en Eglise 
depuis mars. 
Nous voulons toujours mieux nous mettre au service 
de tous parce que nous croyons que Dieu aime 
chaque humain. Quelles que soient les consignes 
sanitaires que nous respectons et qui peuvent chan- 
ger, nous cherchons, adaptons, trouvons les ma-
nières nouvelles pour célébrer notre confiance 
en Dieu, pour l’annoncer, pour soutenir ceux qui 
en ont besoin. N’hésitez pas à nous solliciter pour 
tout accompagnement, pour tout entretien, pour 
toute aide spirituelle, pour toute aide de sens. Nous 
sommes tous en recherche et nous croyons que le 
Dieu de Jésus Christ, le Dieu des chrétiens est un 
trésor inépuisable.
Notre confiance en Dieu qui nous aime, qui nous 
fait vivre, n’a de sens que si elle se décline en actes 
pour tous. N’hésitez pas à vous signaler. Alors, oui, 
nous sommes tous frères en humanité, confiants 
en l’avenir parce que nous croyons au Dieu de vie, 
Fraternellement,

Philippe BURGY, curé

Communauté de paroisses « Pays de Brumath » 
Secrétariat : 03 88 51 10 03 
mail : paroissecathobrumath@gmail.com
Nos infos sur : 
www.paroissecathobrumath.blogspot.com

PAROISSE CATHOLIQUE

Il s’agit de notre premier anniversaire de la communauté de paroisse le 4 octobre dernier à Mommenheim (nous avons 
adapté une sortie prévue à Oberbronn). Nous avions célébré la messe sous chapiteau, avec un petit orchestre et choristes, 
et proposé une exposition «Laudato Si». Chacun est reparti avec une prière de saint François illustrée en format A4.
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Au moment d’écrire ces lignes je suis fatiguée.
Fatiguée de devoir programmer en ne sachant 
pas de quoi demain sera fait. Fatiguée de prévoir 
un plan B ou même C pour toutes les activités que 
nous osons envisager en paroisse.
Fatiguée de m’inquiéter. Fatiguée aussi de ne pas 
pouvoir me ressourcer auprès de mes proches,
C’est au coeur de ces fatigues que m’a été donné 
ce texte de Jeanne de Vietinghoff que je voudrais 
simplement partager avec vous.

C’est l’histoire d’un homme qui était fatigué de 
pleurer. Il regarda autour de lui et voyant que le 
bonheur était là, il étendit la main pour le prendre.
C’était une fleur : il la cueillit, mais à peine dans sa 
main, elle s’effeuilla.
C’était un rayon de soleil : il leva les yeux pour en 
être éclairé, et la lumière s’éteignit derrière un 
nuage. C’était une guitare : il la caressa des doigts, 
elle grinça. Ce soir-là en rentrant, cet homme 
pleurait encore. Le lendemain, il recommença. Sur 
le chemin, un petit enfant gémissait. Il voulut le 
consoler, prit une fleur et la lui donna. Et le parfum 
de cette fleur l’embauma lui aussi.
Une pauvre femme grelottait sous ses haillons. Il la 
conduisit au soleil, et lui aussi s’y réchauffa.
Une chorale d’enfants chantait. De sa guitare, il les 
soutint et lui-même fut bercé par la mélodie et pu 
rentrer dans la louange.
Ce soir-là en rentrant, cet homme souriait.

Jésus a dit dans l’évangile de Matthieu 11,28 :  
« Venez à moi vous tous qui êtes fatigués et chargés et 
je vous donnerai du repos »

Si vous n’êtes pas inscrits dans la paroisse, vous ne 
recevez probablement pas le bulletin consistorial 
Le Nouveau Messager. 
Celui-ci vous accompagne par des articles de fond, 
vous informe sur les activités de la paroisse et 
vous renseigne sur les adresses utiles à connaître 
en cas de demandes particulières (baptême, 
mariage, noces d’or, enterrement, catéchisme, 
etc). Alors faites-vous connaître afin de l’obtenir ! 
Vous pouvez aussi nous suivre de façon encore plus 
dynamique sur la page Facebook du Consistoire de 
Schwindratzheim. Vous y trouverez régulièrement 
les dernières actualités des paroisses. Vous pouvez 
suivre les informations sans être inscrits sur le site. 
Simplement quand on vous demande la connexion 
ou l’inscription cliquez sur “Plus tard”.

Pasteur Isabelle HORBER
7b rue de l’église Waltenheim-Sur-Zorn

03 88 21 98 34 - presbytere-wsz@orange.fr

PAROISSE PROTESTANTE

Maçonnerie - Crépissage
Couverture - Rénovation

Peinture - Chape
Pavage - Carrelage
Ravalement façade

Isolation thermique intérieure
et extérieure

EURL BATI ATAK
60 rue de Krautwiller- 67170 BRUMATH

Tél./Fax : 03 88 51 81 05 - Port. : 06 86 56 67 12
Mail : batiatak@gmail.com
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INFOS

Recensement de la population
Evolution de la population du village.

Début janvier 2020, les services de l’INSEE, en lien avec 
Madame Pascale DIEBOLT, agent communal en charge 
de l’organisation et de la coordination des opérations 
de recensement, ont lancé une nouvelle campagne 
dans notre village. Le dernier recensement avait été 
effectué en 2015.

Le rapport officiel 2020 de l’INSEE n’a pas encore 
été transmis à la commune mais certains éléments 
sont d’ores et déjà connus et peuvent vous être 
communiqués. 

Actuellement, notre commune compte 2 220 ha-
bitants, répartis dans 1079 logements d’habitation, 
dont 975 résidences principales. 

Ce ne sont pas moins de 1067 logements qui ont été 
enquêtés au cours des opérations de recensement 
2020. La population est en nette augmentation par 
rapport à 2015 puisqu’à cette date Mommenheim 
comptait 1796 habitants. La population est donc en 
hausse de 25 % depuis 2015.

Le nombre de logements d’habitation a, lui aussi, 
connu une croissance importante avec 1079 loge- 
ments d’habitation en 2020 contre 838 en 2015, soit 
une augmentation de 29 %. 

Enfin, la proportion des résidences principales a connu 
la même courbe d’évolution que celle des logements 
d’habitation, avec une croissance de 29 %.

Ces chiffres révèlent l’attractivité de notre village 
qui a accueilli de nombreux nouveaux foyers. Cette 
augmentation de la population indique la vitalité de 
notre commune et notamment au regard des familles 
qui s’y installent et qui garantissent la jeunesse de la 
population. La présence de cette jeunesse revêt une 
importance vitale pour le village et en particulier 
s’agissant des écoles. Alors que de nombreux villages 
français sont confrontés aux fermetures de classe, 
faute d’enfants à y inscrire, Mommenheim se trouve 
préservée de cet écueil et a même bénéficié de la 
réouverture de deux classes, une en maternelle et une 
à l’école élémentaire. Mommenheim dispose d’une 
belle dynamique familiale qui participe à la vie du 
village et à la pérennisation de son économie et de son 
activité.

France WACKERMANN
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83 ans   
Mme ACKER Madeleine 01/01/1938
Mme PETER Ludwine 22/01/1938
M. SCHEER François 24/02/1938
Mme SCHEER Eugénie 25/03/1938
M. MARCHAL Claude 02/04/1938
M. GLUCK Gérard 16/07/1938
M. THOMANN Lucien 05/08/1938
Mme WEBER Jeanne 08/08/1938
M. ECKART André 01/10/1938
Mme FREYERMUTH Liliane 16/10/1938
Mme MULLER Annette 16/10/1938
M. ZIRNHELD Claude 23/10/1938
Mme SUSAN Marlyse 10/11/1938
Mme BAEHR Marie 14/11/1938
M. LEJUEZ Bernard 25/12/1938

82 ans   
Mme KAPPS Marie Madeleine 30/01/1939
M. HUSS Marcel 15/04/1939
Mme KIEFFER Marie Madeleine 08/05/1939
M. CUNRATH Louis 23/05/1939
M. LIENHART René 04/07/1939
Mme ANFRY Colette 08/07/1939
M. KIEFFER Gérard 09/07/1939
M. GUTH Léon 21/07/1939
M. LAUGEL Hubert 01/08/1939
M. KIEFER Antoine 04/08/1939
M. HAGER Maurice 28/09/1939
M. ACKER Alfred 02/10/1939
M. KAPPS François 14/12/1939

81 ans   
Mme MASSE Nicole 04/03/1940
M. KERN Joseph 04/03/1940
M. WOELFFEL Gérard 16/03/1940
M. BOOSS André 17/03/1940
Mme FREUND Marie 04/04/1940
Mme KIEFFER Marie 08/04/1940
Mme KEITH Cécile 10/04/1940
Mme LAGEL Marie 12/04/1940
M. PIGNON Roger 11/05/1940
M. MASSE Lucien 02/06/1940
Mme WOELFFEL Bernadette 29/07/1940
Mme CONRATH Alice 19/10/1940
M. HEMMERLE Guido 24/10/1940
M. LOTH Aloise 25/10/1940
M. SCHEER Aloyse 30/10/1940

80 ans   
Mme Le MONIÈS de SAGAZAN Marguerite 12/01/1941
Mme HEMMERLE Suzanne 28/03/1941
M. LITZELMANN Siegfried 23/04/1941
Mme LOTH Marie 29/04/1941
M. KIEFER Eugène 01/05/1941
Mme SCHEER Rose 25/05/1941
Mme BIEHLER Léonie 05/06/1941
Mme MARCHAL Anne 22/06/1941
M. DADURE Daniel 15/08/1941
M. WEIBEL André 18/08/1941
Mme WURTZ Marguerite 30/08/1941
Mme HAGER Gabrielle 24/09/1941
M. JACOBI Bernard 25/09/1941
Mme VELTEN Anneliese 25/09/1941
Mme GERARD Monique 05/10/1941
Mme BURG Marie Antoinette 20/10/1941
M. FLECK Gérard 22/10/1941
Mme PFLUMIO Monique 23/10/1941
Mme DUBUISSON Marie Antoinette 12/11/1941

GRANDS ANNIVERSAIRES
98 ans   

Mme KIEFFER Alice 20/05/1923
Mme GASS Marie Thérèse 07/09/1923

97 ans   
Mme CONRATH Cécile 20/11/1924

96 ans   
Mme KANDEL Marie 09/09/1925
Mme WEBER Cécile 21/12/1925

95 ans   
M. LAGEL Maurice 19/02/1926
Mme KEITH Antoinette 09/12/1926

94 ans   
M. FLECK Joseph 30/08/1927

93 ans   
M. SCHREIBER René 17/02/1928
Mme KRETZ Linette 01/06/1928
Mme GANGLOFF Maria 19/11/1928
M. GANGLOFF Albert 22/11/1928
M. HOLZER André 07/12/1928

92 ans   
Mme PFLUMIO Florence 11/11/1929
Mme KIEFFER Andrée 01/12/1929

91 ans   
M. HEBTING Bernard 17/03/1930
M. SCHNEIDER Joseph 12/04/1930
Mme GNAEDIG Irène 23/04/1930
Mme LICKEL Mathilde 23/04/1930
Mme DIEBOLD Marie 25/05/1930
Mme SINGER Simone 14/07/1930
Mme SCHREIBER Yvonne 11/12/1930
Mme JAEGER Juliette 15/12/1930

90 ans   
Mme ZIRNHELD Marie Antoinette 12/01/1931
Mme WENDLING Mathilde 14/03/1931
M. BERNHARD Albert 31/03/1931
Mme SCHNEIDER Antoinette 24/05/1931
Mme  DUFOUR Madeleine 08/07/1931
Mme  SCHERER Rosalie 27/08/1931
Mme  GRASS Marie-Thérèse 14/09/1931
M. WINLING Robert 06/12/1931
Mme  MEYER Suzanne 18/12/1931

89 ans   
M. HOLZMANN André 30/01/1932
Mme ECKART Marie 14/02/1932
M. DIEBOLD Gérard 04/06/1932
M. WAGNER Alphonse 29/07/1932
M. BIEHLER Laurent 07/08/1932
Mme PETER Marie Thérèse 14/08/1932
Mme SCHNEIDER Marie 04/12/1932
Mme SCHMITT Jeanne 25/12/1932

88 ans   
Mme HOLZER Marie Antoinette 16/01/1933
Mme BOULOIS Alice 22/01/1933
Mme PAILLE Marcelle 28/03/1933
M. FRANCOIS Jean 02/05/1933
M. HARTMANN Antoine 09/06/1933
M. GILLIG Joseph 13/06/1933
M. TRUTTMANN André 04/07/1933
M. ROTHHAN André 11/07/1933
Mme HOLZMANN Christiane 25/07/1933
Mme FRANCOIS Marie Claire 27/07/1933
Mme HANSS Marguerite 10/09/1933
Mme LECHNER Marie 23/09/1933
Mme TRAUTZ Martina 24/09/1933
M. LAGEL Antoine 30/09/1933
Mme SAHM Liliane 17/11/1933
M. SCHMITT André 03/12/1933
Mme ANDLAUER Bernadette 28/12/1933
Mme FLECK Georgette 31/12/1933

87 ans   
M. CUNRATH Jean-Paul 02/01/1934
Mme ADAM Yvette 28/01/1934
Mme WOLFF Georgette 28/03/1934
M. PFLUMIO Paul 08/04/1934
Mme CUNRATH Liliane 29/06/1934
Mme WOLFF Bernadette 03/07/1934
M. OHL Charles 30/07/1934
Mme WECKEL Laurence 09/09/1934
M. ECKART Raymond 16/11/1934
Mme SCHNEIDER Geneviève 19/11/1934

86 ans   
Mme GNAEDIG Mariette 28/01/1935
M. SCHNEIDER Jérôme 18/02/1935
Mme WAGNER Bernadette 27/02/1935
Mme GILLIG Jeanne 16/03/1935
M. TRAUTZ Charles 01/05/1935
M. WAGNER Raymond 06/08/1935
Mme FISCHER Yvette 26/11/1935
Mme SCHMITT Odile 14/12/1935

85 ans   
M. KIEFFER Gérard 14/01/1936
Mme FOURNAISE Marie Louise 26/01/1936
Mme WOLFF Hélène 17/03/1936
M. LECHNER Armand 24/04/1936
Mme CRISTOVAO Hilaria 28/04/1936
Mme SCHMITT Marie 07/05/1936
Mme JUNG Marianne 13/07/1936
M. CONRATH Antoine 04/08/1936
Mme ROTHHAN Paulette 27/08/1936
Mme ECKART Mélanie 07/09/1936
M. DESGIGOT Guy 08/12/1936

84 ans   
Mme DESGIGOT Marthe 13/01/1937
Mme WALTER Yvonne 17/01/1937
Mme KEITH Alice 13/02/1937
M. WOELFFEL André 26/02/1937
Mme BERNHARD Laurence 06/03/1937
Mme LAZARUS Suzanne 11/03/1937
M. GANZITTI Raymond 01/05/1937
M. PETER Joseph 19/07/1937
Mme HARTMANN Marie Madeleine 08/09/1937
M. KIEFFER Marcel 09/09/1937
Mme LAPP Andrée 17/09/1937
M. BURG Charles 20/09/1937
Mme GRASS Marie-Claude 15/10/1937
Mme HIRSCH Marie 24/11/1937
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ÉTAT CIVIL
02/02/2020 SCHNEIDER Nathan William Albert 10 rue du Jura

13/02/2020 DREOSTO Elio 6 rue des Prés

27/02/2020 BARRIERE Amélie 1 rue des Pinsons

02/03/2020 JEDELE Basile Marc Pierre 2 rue du Moulin

15/04/2020 GLASSER Elisa Anna 23 rue des Pyrénées

29/04/2020 COURTOISE Théo Denis 43a rue de la Tuilerie

03/05/2020 MAUER Léna Patricia Maria 14 rue des Juifs

12/05/2020 URBATZKA Nino Christian Alain Yves 11 rue de la République

13/06/2020 CHMIELUS SOUMER Timéo 10 rue de l'Eglise

23/06/2020 CAPUTO Giulia Martina 23 rue des Pyrénées

24/06/2020 BERTIN Alexandre Lucian 28 rue des Alpes

19/07/2020 SCHOBING Selena 23 rue des Pyrénées

26/07/2020 HARTMANN Aaron 2 rue des Pyrénées

05/08/2020 ERCKER Léno 66 rue du Général Leclerc

16/08/2020 QUIRI Loan 14 rue du Général Leclerc

16/08/2020 QUIRI Elio 14 rue du Général Leclerc

03/09/2020 SALLES Pia 34 rue des Pyrénées

04/09/2020 HEITZ MOREIRA Enzo 28 rue du Maréchal Foch

05/09/2020 BARTHEL Héloïse 25 rue de la Tuilerie

22/09/2020 AOUDIA Nelia 5 impasse des Jardins

22/09/2020 AOUDIA Kella 5 impasse des Jardins

30/09/2020 JOSON Raphaël Mathieu Léon 1 impasse de l'Estérel

03/10/2020 COMO Milan 4 route de Haguenau

16/10/2020 REINBOLD Victor Pierre Hilaire 17 rue de la Gare

11/11/2020 HIESSLER Laura Myriam Anita 66 rue du Général Leclerc

17/11/2020 BARDOL Nathaël 8 rue du Jura

18/11/2020 TANGUY Glen Louis Didier 8 rue des Merisiers

30/11/2020 FOUQUERAY Théa 20 rue des Pyrénées

04/12/2020 RONZI Keza Iliana 39 route de Brumath

06/12/2020 ADRIANO Esteban Liam 60 rue du Général Leclerc

09/12/2020 LOTOLOTOLUA Setani Edouard 5 rue des Vosges

30/12/2020 CHARTIER Luis 7 impasse des Jardins

Naissances

21/02/2020 MARTZLOFF Marine Françoise Annick & DURAND Quentin Pierre

25/02/2020 BERNHARD Benjamin & FISCHBACH Fanny

02/03/2020 GIBERT Baptiste & STEPHAN LESLY

04/06/2020 ACKER Tiffany Eugénie & PAULEN Cédric

06/07/2020 QUIRI Matthieu & SPITZ Ludivine Céline

20/07/2020 BERNARD Kévin Jean Raymond & RÖHR Carène Odile Annette

31/07/2020 HESS Adrien Nicolas & PIMENTA Aline

11/08/2020 TRAPP Jean-Christian Nicolas & ANDRÉ Maxime Luc Valéry

17/08/2020 BRINGOLF Romain Bernard Raymond & RIPP Mélanie

25/08/2020 ECKART Ludovic André René & PICARD Manon Mélanie Josette

26/08/2020 SINNIGER Samuel Laurent & MAUFOY Salomé Aurélie

29/09/2020 HUBER Mylène & BRECHBIEL Mikaël René Georges

29/09/2020 CHARTIER Jimmy Mickaël & DIEU Laetitia

02/10/2020 STENGER Stéphane Jean-Pierre & RANDOING Aurore Nicole Renée

02/11/2020 RECEVEUR Robin Yann & GERARD Audrey Yvette

27/11/2020 KIEFFER Benoît Alphonse Charles & BRECHENMACHER Léa

Pacs
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15/02/2020 MAUER Jérémy Jean-Yves & SIZAN Aylin Julia

29/02/2020 LACOUR Jean-Baptiste René Marc & CSANYI Timea

04/07/2020 BERNHARD Maxime Lucien Joseph & KRIBA Déborah Allison

04/07/2020 MATTER Ludovic Fabien & WITZ Kelly Valérie

25/07/2020 BRILLAUD Laurie Sarah Johanna & BLOSSE Tiffany Lucile Andréa

05/09/2020 ZENTZ Christophe Fernand & LOTH Pauline Marie-Thérèse Léonie

19/09/2020 HEIM Philippe Gérard & KUGLER Candice Marcelle

Mariages

23/09/1960 WOELFFEL André Nicolas & LERLEY Bernadette Marthe 16 rue de la Tuilerie

21/10/1960 KIEFFER Marcel Edouard Joseph & WOELFFEL Marie Rose 14 rue de la Tuilerie

Noces de Diamant (60 ans)

Noces de Palissandre (65 ans)

03/06/1955 WOELFFEL Joseph & WOELFFEL Lucie Odile 28 rue de la Liberté

Décès

06/01/2020 BURG épouse DIEBOLD Marie Madeleine 83 ans 17 rue de la Tuilerie

09/01/2020 VELTEN Léon 77 ans 2 rue des Roses

15/01/2020 RIEMER Gérard Joseph 81 ans 19 route de Brumath

02/02/2020 DIBINGER veuve JOB Yolande Christiane Marie Louise 77 ans 5 rue des Lilas

22/02/2020 SCHNEIDER Alphonse 93 ans 7 rue du Moulin

26/02/2020 JUNG Marc Robert 60 ans 10 rue du Moulin

02/03/2020 BURG veuve STEFFEN Gabrielle Marie 88 ans 12 rue Saint Maurice

12/03/2020 REEB épouse OBER Marie France José 73 ans 6 rue des Lilas

11/04/2020 WOLFF Jean-Paul 81 ans 19 rue de la Liberté

21/04/2020 RISCH épouse RAEHM Marie Madeleine 92 ans 45 rue du Moulin

21/04/2020 STEINMETZ épouse KUHN Florence Marie Rosalie 67 ans 41 rue du Moulin

22/04/2020 KEITH épouse SCHEIBEL Catherine Marie-Christine 54 ans 12 rue de la République

13/05/2020 WALTER Joseph 82 ans 32 rue du Moulin

18/06/2020 TRAXEL épouse THOMANN Suzanne Gabrielle 76 ans 9 rue des Roses

28/06/2020 STEINMETZ Hubert Joseph 78 ans 32 rue Saint Maurice

07/07/2020 HUMANN épouseTROESTER Alice Lucie 94 ans 1 rue Saint Maurice

18/07/2020 SCHERER Charles Joseph Gérard 89 ans 14 rue de Saverne

19/07/2020 MENGUS épouse BURG Marie Madeleine 86 ans 7 rue Saint Maurice

29/07/2020 KAPPS Joseph Richard 66 ans 22 rue de la Liberté

31/07/2020 BOULOIS André Jean 90 ans 11 rue des Bleuets

13/08/2020 KELLER épouse WAGNER Paulette Marie-Thérèse 81 ans 18 rue des Vosges

15/08/2020 BRID Audrey Laetitia 43 ans BERNOLSHEIM

08/10/2020 WOELFFEL épouse WOELFFEL Lucie Odile 91 ans 28 rue de la Liberté

01/11/2020 WOLFF René Aloïse Antoine 87 ans 8 rue du Général Leclerc

27/11/2020 WOELFFEL Joseph 91 ans 28 rue de la Liberté
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Date Evénement

15 janvier Assemblée Générale Annuelle 2020 Club de Pêche (club house de l'USM)

A définir Après-midi récréative AGF "Jeux de société"

8 février Don du sang à Mommenheim

février-mars Soirée moules frites à volonté (USM)

13 mars Carnaval des enfants- Contacts-Espace Momm'

20 mars Nettoyage de printemps et journée « rivière propre »

avril Soirée Dampfnudelns à volonté (USM)

avril Concert de Printemps à Minversheim

10 avril Nettoyage et entretien des frayères naturelles 

19 avril Don du sang à Mommenheim

8 Mai Commémoration fin 2ème Guerre Mondiale

8 mai Tournoi de sixte (USM)

juin Soirée sanglier à la broche (USM)

6 juin Fête Dieu à Minversheim (Entente Double M)

26 juin Course Rock'N'Run

13 juillet Don du sang à Waltenheim/Zorn

13 juillet
"Fête Nationale avec retraite aux flambeaux 
Bal Champêtre par l'USM, Feu d'Artifice"

8 août Mommenheim en fêtes

4 octobre Don du sang à Mommenheim

octobre Soirée moules frites à volonté (USM)

6 et 7 novembre Exposition aviculture

11 novembre Commémoration Armistice 1918

13 novembre Collecte de jouets et vêtements

27-28 novembre Marché de Noël

7 décembre Don du sang à Waltenheim/Zorn

12 décembre Fête des Aînés 

Réunion mensuelle « Vivre Ensemble » 
tous les 1ers jeudi du mois dès 14h00 (salle socio-éducative)

DATES FIXÉES SOUS RÉSERVE DE L'ÉVOLUTION DE LA CRISE SANITAIRE

L’AGENDA
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 Pour la GARANTIE  
d’être BIEN SERVI 

au MEILLEUR PRIX  
dans le CHOIX 

et le SUIVI de vos 
 MATERIELS 

ESPACES VERTS 
 et REMORQUES ROUTIERES  

AAvvaanntt  ddee  ffaaiirree  vvoottrree  pprroocchhaaiinn  iinnvveessttiisssseemmeenntt,,  ffaaiitteess  vvoouuss  ccoonnsseeiilllleerr  ppaarr  uunn  
 MOMMENHEIM 

5 rue des Chênes 
03.88.59.42.86 

derrière Jung Electroménager )   

 ROPPENHEIM 
34A rue Principale 

03.88.86.41.53 
www.ruffenach.fr 

Ets SA 




